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INSS não pode 
inscrever em 
dívida ativa 
benefício pago 
indevidamente 
ao segurado. 

PEC 33 é abertura 
do Congresso ao 
controle fraco 
de constitu-
cionalidade. 

Saiba mais sobre a 
gestão de recursos 
públicos em insti-
tuições federais de 
ensino superior. 

PSDB condena 
oficialmente 
projeto da "cura 
gay", de autoria de 
um deputado do 
prórpio partido. 

Trident e Bis bus-
cam startup para 
criar projetos 
para celulares e 
tablets: investi-
rão R$ 50 mil.

União deve inde-
nizar em R$ 50 
mil cidadão que 
sofreu abuso de 
poder por agente 
da Polícia Federal. 01
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  56.664                      250.000
20   77.976        17.100
30   81.554               16.600
40  69.453             16.100
50    57.990          15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

TIME DO CORAÇÃO
BRASILIENSE/DF

quarta e sábado

terça e sexta

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 923   26/06

 Concurso 3224  27/06

 Concurso 4692  12/09

 Concurso 1506   26/06

 Concurso 442  27/06

 Concurso 1360  26/06

 Concurso 1188  25/06

LOTERIA

Não queremos aqui entrar no mérito das 
manifestações que estão acontecendo em 
todo país e os diversos aspectos que a envol-
vem, bons e ruins. O que há de se destacar 
é o resultado que elas têm gerado. Por anos 
esperamos que algumas medidas fossem to-
madas, principalmente em relação à política 
brasileira. Agora, em meio a tanta pressão 
popular, parece que as coisas começaram a 
andar. 

Aprovação da aplicação dos recursos dos 
royalties do petróleo na saúde e educação, 
rejeição da PEC-37, que retira do Ministério 
Público a atribuição de realizar investigações 
criminais e a corrupção como crime hedion-
do são alguns dos principais projetos votados 

pelo Congresso Nacional nesta semana, in-
clusive alguns destes tramitando há anos na-
quelas casas de leis. E agora, rapidamente em 
uma “agenda positiva” estão sendo votados.

O povo despertou... as autoridades estão 
despertando... isso é um alívio para a socie-
dade brasileira. Agora entra em discussão, a 
mais importante das propostas relacionadas 
a política, a tão sonhada reforma política, 
que poderá de vez acabar com tanta corrup-
ção e moralizar as eleições no país. Espera-
mos que o povo continue acordado, continue 
reivindicando, e que nossos representantes, 
ouçam cada vez mais o clamor popular e que 
tomem as decisões corretas para melhorar o 
nosso país.  

Após pressão popular... o país começa a andar

EXPEDIENTE:

(49) 3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

EDITORA CHEFE
Caroline Maldaner

Jornalista Profissional 8624 SRTE/DF
 editora@jornalolider.com.br

EDITOR EXECUTIVO
Wolmir Hübner

 radar@jornalolider.com.br

COMERCIAL
 (49) 3664-0803

Simone Hübner
 comercial@jornalolider.com.br

REVISÃO
Renata Teresa Mattia

 vip@jornalolider.com.br

IMPRESSÃO

ABRANGÊNCIA

DIAGRAMAÇÃO
Josiele Erlo Zambiasi

 diagramacao@jornalolider.com.br

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

REDAÇÃO
Ilaine Rohden
Isabel Müller

Keli Fernandes
 Débora Ceccon

 Jucinei da Chaga
 Inácio Rodhen

 Camila Hundertmarck
 Anderson Rodrigo dos Santos

Ricardo Torres

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br



 -  MARAVILHA  -  S C,  29  DE JUNHO DE 2013

Radar
A/03..................................................................................................

Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

LIÇÕES DE VIDA
Não nade contra a correnteza. Nada mais triste do que entrar de cabeça 

num barco furado. Existe uma enorme diferença entre lutar de forma deter-
minada por uma ideia e persistir numa causa reconhecidamente perdida.

Até a próxima edição!

RADAR ESCREVEU HÁ UM ANO 
Caso de H1N1 é confirmado em Maravilha
O município de Maravilha tem um caso confir-

mado da Influenza A (H1N1). De acordo com a enfer-
meira da Vigilância Epidemiológica, Lorena Pan, um 
jovem de 13 anos está com o vírus. “A população deve 
se tranquilizar e, quem está com os sintomas deve pro-
curar um médico, que pode receitar o Tamiflu”, afirma.

HOJE
Com a devida prevenção toma-

da pela comunidade regional, ainda 
não tivemos nenhum caso da doen-
ça. O caro leitor já fez sua vacina? Se 

não, faça-a e previna também todos 
de sua família...

ENDIVIDADOS

A “galinha dos ovos de ouro” é você quem cria!
O TRABALHO DIGNIFICA O HO-

MEM. É somente através dele que se 
consegue crescer, dar vida digna a 
família, gerar empregos e assim por dian-
te. Ganhar dinheiro fácil não existe ainda 
fórmula mágica. Há aqueles que ganham 
em loterias, aliás, o que é raro. Outros 
com corrupção, pirâmides e outras fal-
catruas. Precisamos ter na consciência 
que somente através do suor do teu rosto 
que ganharás o teu pão de cada dia. Salvo 
melhor juízo... a GALINHA DOS OVOS 
DE OURO É VOCE QUEM CRIA!

O brasileiro continua cada vez 
mais com a corda no pescoço.  De 
acordo com dados do Banco Central, 
em abril, a dívida total das famílias 
equivalia a 44,46% da renda acumu-
lada nos últimos 12 meses. Esse indi-
cador vem crescendo desde o início 

da série histórica do Banco Central, 
em janeiro de 2005. O resultado de 
abril é recorde da série. O patamar 
mais elevado desse indicador, sem o 
crédito imobiliário, foi registrado em 
agosto de 2012 (31,49 %). No início 
da série histórica, estava em 15,29%.

Corrupção agora é crime hediondo
O Senado Federal aprovou na 

última quarta-feira (26), o projeto de lei 
que altera o Código Penal para aumen-
tar a punição para corrupção e tornar 
esse tipo de delito crime hediondo, con-
siderado de maior gravidade.

O texto aprovado determina que a 
corrupção ativa (quando é oferecida a 
um funcionário público vantagem inde-
vida para a prática de determinado ato 
de ofício) passa ter pena de 4 a 12 anos 
de reclusão, além de multa – atualmen-
te, a reclusão é de 2 a 12 anos. A mesma 
punição passa a valer para a corrupção 

passiva (quando funcionário público so-
licita ou recebe vantagem indevida em 
razão da função que ocupa). A proposta 
também inclui entre crimes hediondos 
a prática de concussão (ato de exigir be-
nefício em função do cargo ocupado).

A proposta segue agora para a Câ-
mara – se alterada pelos deputados, vol-
tará para o Senado antes de ser sancio-
nada pela presidente da República. Será 
que alguns gestores públicos e corrup-
tores com a medida vão baixar a bola e 
temer um pouco a lei, já que moralidade 
eles não têm?

ROTARY CLUB
Em ato de posse na última 

quinta-feira (27), assumiu os desti-
nos desse grande clube de serviço, 
a prezadíssima amiga SOLANGE 
BALESTRELI, para o ano rotário 
2013/2014. Parabenizamos a mes-

ma e seu conselho diretor já nos 
colocando à disposição para cam-
panhas que habitualmente são pro-
movidas pelo mesmo. Ao conselho 
que passou os cargos, nossos para-
béns pela bela gestão!

CASA VITTA
Durante esta semana utilizamos 

os serviços deste centro de diagnós-
tico avançado. Nos impressionou 
sua estrutura, seus competentes 
profissionais, bem como o calor hu-
mano de suas dedicadas funcioná-
rias. SÃO MIGUEL e região, podem 
se orgulhar em ter uma empresa 
desse quilate. Fazemos o registro, 
pois a comunidade regional deve 
ter conhecimento como evoluímos 
na área médica na região. Parabéns 
a todo corpo clínico, funcionários e 
sua competente direção.

CONGRESSO
Liderados pela nossa editora-chefe CAROLINE 

MALDANER, as jornalistas de nossa equipe dos jor-
nais O LÍDER Maravilha e São Miguel do Oeste, estão 
participando do 41º Congresso da Adjori no Litoral 
catarinense, onde buscam aprimoramento de suas 
funções. Na próxima edição estaremos registrando as 
novidades do setor na mídia impressa...

BRASIL VIRA O EMERGENTE 
COM MAIOR DÍVIDA

O Banco de Compensações Internacionais (BIS, o Banco 
Central dos bancos centrais) revelou que o Brasil ultrapassou 
a Índia e passou a carregar o título de grande emergente com a 
maior dívida bruta. Dados do Fundo Monetário Internacional 
indicam que o país passou a liderar o incômodo ranking por-
que, em 2012, amargou a maior alta do endividamento entre 
os grandes países em desenvolvimento. No ano passado, o país 
terminou com dívida bruta equivalente a 68,5% do Produto In-
terno Bruto (PIB).

Em relação ao PIB, o aumento da dívida brasileira foi o 
maior entre todos os emergentes do G20: África do Sul, Arábia 
Saudita, Argentina, China, Coreia do Sul, Índia, Indonésia, Mé-
xico, Rússia e Turquia. Nesse grupo, os sul-africanos ficaram 
em segundo no aumento da dívida bruta, com 2,6 pontos no 
ano. Lá, porém, a dívida bruta é bem menor: 42,3% do PIB. En-
tre os demais países, a China diminuiu a cifra em 2,6 pontos do 
PIB, a Rússia em 0,8 ponto e a Índia aumentou em 0,5 ponto. 
Mas o nosso ministro garante que estamos muito bem...

NOSSAS ESTRADAS
As condições que se encontram nossas rodovias na 

região são muito preocupantes. Nos trechos a Chapecó, 
São Miguel do Oeste e ao Rio Grande do Sul, a situação é 
precaríssima. Há constantes operações tapa-buracos, mas 
são paliativas e logo o trabalho é em vão. Pelas frequentes 
chuvas nessa época do ano e o grande fluxo de veículos, 
principalmente os pesados, nossas rodovias ficam pratica-
mente intransitáveis. Questiona-se: as chuvas ocorrem em 
todo o Sul do Brasil. Será que todas as rodovias estão nas 
condições das nossas? Ou somos preteridos?

Fotos: Divulgação
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

O gigante está acordando
*Por Célio Pezza

Quem acompanhou os recentes 
protestos espalhados pelas capitais 
brasileiras sabe bem que o povo 
brasileiro está acordando para a re-
alidade de nosso país. Os protestos 
que estão movimentando centenas 
de milhares de brasileiros não são 
simplesmente contra problemas 
pontuais, como um aumento de 
tarifas de ônibus na cidade de São 
Paulo. Eles vão muito além dessa 
reivindicação. Eles estão expres-
sando a indignação de um país que 
cansou de ser explorado através de 
impostos imorais e ver todo o di-
nheiro arrecadado sumir nas mãos 

de corruptos e ladrões. 
O povo brasileiro não quer mais 

saber de “arenas” e Copas do Mun-
do superfaturadas. Ele saiu às ruas 
para demonstrar a sua insatisfação 
e pedir um fim a esses desmandos 
sem limites. A Presidenta Dilma e 
o presidente da Fifa foram vaiados 
por três vezes na abertura da Copa 
das Confederações e as passeatas 
nas grandes cidades são pratica-
mente diárias desta data em dian-
te. Só na segunda-feira, dia 17 de 
junho, foram mais de duzentas mil 
pessoas nas ruas. Na quinta-feira, 
dia 20, mais de 1 milhão em todo o 
país.

Os brasileiros honestos, que 

trabalham e pagam impostos, estão 
acordando e vendo que a realida-
de é outra, bem diferente das falas 
políticas mentirosas e demagogas. 
Não são movimentos articulados 
por um ou outro partido, pois o 
povo não acredita mais em político 
algum. São movimentos articulados 
nas redes sociais, que estão levan-
do o povo para as ruas. Evidente, 
que sempre existem alguns grupos 
baderneiros infiltrados que são os 
adeptos do confronto. Estes preci-
sam ser identificados e exemplar-
mente punidos, para não manchar 
o protesto real. 

O povo não aguenta mais mor-
rer nas mãos de criminosos, a maior 

parte, menores de idade; o povo não 
aguenta mais não ter hospitais, mé-
dicos, remédios, educação, escolas, 
professores, liberdade de andar nas 
ruas, e assim por diante. O povo não 
aguenta mais ver tantas “bolsas” e 
desmandos com o nosso dinheiro. 
Os réus do Mensalão continuam 
dizendo que foi tudo uma invenção 
da mídia e que o problema do país é 
a imprensa! Que vai tudo bem, que 
não existe inflação, que não existe 
corrupção, que não existe aumento 
de criminalidade, que os menores 
infratores, coitados, são criações 
da própria sociedade e merecem o 
nosso carinho. Aliás, estão estudan-
do a criação de uma ‘Bolsa Estupro’, 

para que a vitima receba do Estado 
uma compensação financeira pelo 
ato criminoso. 

O Brasil está vivendo um conto 
de fadas às avessas, um verdadeiro 
pesadelo. Dizem que quando um 
pesadelo é muito grande e compro-
mete a vida de quem dorme, existe 
uma reação normal do organismo 
para que acorde. Acho que é exa-
tamente isto que está acontecendo 
nesses movimentos de rua. 

* Célio Pezza é escritor e autor 
de diversos livros, entre eles: As 
Sete Portas, Ariane, A Palavra 

Perdida e o seu mais recente 
A Nova Terra - Recomeço.

HORA EXTRA ENTRA NA BASE 
DA PENSÃO ALIMENTÍCIA

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Banda Infantil formada pelos alu-
nos do Jardim de Infância do Colégio 
Nossa Senhora da Salete no ano de 
1967. 

A multidão toda parou para assis-
tir os pequenos. A foto encontra-se no 
Museu Padre Fernando Nagel, no mu-
nicípio de Maravilha/SC. 

O valor recebido pelo alimentante a título de horas extras, mesmo que não 
habituais, embora não tenha caráter salarial para efeitos de apuração de outros 
benefícios trabalhistas, é verba de natureza remuneratória e integra a base de cál-
culo para a incidência dos alimentos fixados em percentual sobre os rendimen-
tos líquidos. A decisão é da 4ª Turma do Superior Tribunal de Justiça, ocorrida 
na terça-feira ( 25/06).  Para a maioria dos ministros, o caráter esporádico desse 
pagamento não é motivo suficiente para afastar sua incidência na pensão. Se as-
sim fosse, de acordo com o ministro Marco Buzzi, que apresentou seu voto-vista 
na sessão, também não haveria desconto sobre 13º salário e férias, como ocorre.

Buzzi acompanhou o voto do relator, ministro Luis Felipe Salomão, proferido 
na sessão do dia 21 de março, quando pediu vista. Naquela mesma data, o ministro 
Raul Araújo divergiu, entendendo que as horas extras não deveriam compor os 
alimentos.

Na retomada do julgamento, após o voto-vista de Buzzi, o ministro Antonio 
Carlos Ferreira também acompanhou o relator. Já a ministra Isabel Gallotti votou 
com a divergência. Para ela, o acordo de alimentos discutido no recurso não in-
cluiu verbas eventuais como horas extras e participação nos lucros.

Verba remuneratória: No caso julgado, em acordo homologado judicialmen-
te, os alimentos foram fixados em 40% dos rendimentos líquidos do alimentante, 
até a maioridade do filho, quando o percentual foi reduzido para 30%.  Além dos 
descontos obrigatórios de Imposto de Renda e contribuição previdenciária, o Tri-
bunal de Justiça de São Paulo excluiu da base de cálculo dos alimentos as verbas 
indenizatórias e rescisórias, mais as férias indenizadas (não gozadas).  De acordo 
com a decisão do TJSP, o cálculo da pensão deve incluir 13º salário, horas extras, 
adicionais de qualquer espécie e o terço constitucional de férias, além de eventual 
participação nos lucros da empresa. Mas apenas as horas extras foram tratadas no 
recurso ao STJ. 

“De fato, não há dúvida de que os alimentos fixados em percentual sobre os 
rendimentos do alimentante, de regra, não devem incidir nas verbas de natureza 
indenizatória”, afirmou o ministro Luis Felipe Salomão. Isso porque não geram 
acréscimo nas possibilidades financeiras do alimentante, pois apenas recompõem 
alguma perda. Contudo, o relator destacou que a jurisprudência do STJ já estabe-
leceu que as horas extras têm caráter remuneratório, inclusive com a incidência 
de Imposto de Renda.

Eventualidade: O relator destacou ainda ser importante ter em vista que a 
base legal para a fixação dos alimentos, seus princípios e valores conduzem, inva-
riavelmente, à apreciação do binômio necessidade-possibilidade. 

“Por esse raciocínio, pouco importa a eventualidade da percepção da verba, 
uma vez que, embora de forma sazonal, haverá um acréscimo nas possibilidades 
alimentares do devedor, hipótese em que, de regra, deverá o alimentado perceber 
também algum incremento da pensão, mesmo que de forma transitória”, entende 
o relator. 

As informações são da  Assessoria de Imprensa do STJ. 

A Confederação das Associações 
Comerciais e Empresariais do Brasil 
(CACB) e o Serviço de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Sebrae) estão 
promovendo a edição 2013/2015 do 
programa Empreender Competitivo. 
A iniciativa visa destinar recursos fi-
nanceiros para viabilizar projetos ins-
critos por núcleos do Programa Em-
preender abrigados por associações 
empresariais em todo o país.

Cinco projetos com participa-
ção dos núcleos da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha foram se-
lecionados pelo Comitê Gestor do 
Empreender Competitivo. Um deles 
é o projeto “Desenvolvimento do Tu-
rismo Comercial no município de Ma-

ravilha”, encaminhado pelo Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial; outro é 
o “Desenvolvimento do Setor Metal-
mecânico dos municípios de Maravi-
lha e Iporã do Oeste”, projeto enviado 
pelo Núcleo Metalmecânico local em 
parceria com o núcleo de Iporã do 
Oeste.

Além desses, o Núcleo de Autome-
cânicas realizará dois projetos: um em 
nível municipal, intitulado “Aumento 
da Competitividade das Automecâni-
cas de Maravilha”, e outro em conjunto 
com o Núcleo Estadual de Automecâ-
nicas (NEA). Já o Núcleo das Indús-
trias do Vestuário participará, com o 
Núcleo das Indústrias do Vestuário do 
Oeste Catarinense (Nivoc), do projeto 

“Um Olhar Diferenciado Sobre o Setor 
Têxtil no Oeste Catarinense”.

O presidente da CDL/Associação 
Empresarial, Jonas Dall’Agnol, res-
salta que os projetos irão contemplar 
45 empresas ligadas aos núcleos da 
entidade, viabilizando ações para au-
mentarem sua competitividade, entre 
elas, cursos para qualificação da mão 
de obra e capacitações para melhorar 
a gestão das micro e pequenas empre-
sas, além de atividades desenvolvidas 
junto à comunidade, como o Natal 
Maravilha em Luz. De acordo com ele, 
a aprovação de cinco projetos para 
beneficiar os núcleos de Maravilha 
reforça a credibilidade e o respaldo da 
CDL/Associação Empresarial.

CURSOS 
Projetos do Empreender Competitivo contemplam 
quatro núcleos
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Política
NA HORA 
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E, assim... as coisas vão acontecendo.

O principal objetivo da reunião foi para que 
o edis conhecessem todo o funcionamento 
da instituição; desde a forma de 
administração até os atendimentos na UTI

Vereadores visitam o 
Hospital São José 

MARAVILHA

A direção do Hospital São José 
de Maravilha, através do presiden-
te Nilvo Dondoerfer, da diretora 
executiva Neiva Schaefer e do res-
ponsável pela Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) de Maravilha, Dr. 
Edward Grellmann esteve reunida 
com os vereadores maravilhenses 
na tarde da última terça-feira (25). 
Além deles, estiveram participan-
do do encontro o secretário de Saú-
de, Jonas Dall´Agnol e a assessora 
da Saúde, Miriane Sartori.

O presidente da Câmara de 
Vereadores Doraci Felisiak (PSD) 
esteve acompanhado dos verea-
dores Ivo Badia (PMDB), Atenor 
Walavik (PMDB), Eder Moraes 
(PMDB), Sérgio Bourscheid (PPS) 
e do diretor geral de expediente da 
Casa, Nei Guzatti. Na oportunida-
de, a direção do Hospital São José 
explanou sobre o funcionamento 
do plantão e os mesmos realizaram 
uma visita técnica para conhecer a 
estrutura do hospital. “Pensamos 
nesta reunião, justamente para que 
quando a população vir a questio-
nar os vereadores, eles terem argu-

mentos e justificarem algumas si-
tuações”, disse a diretora executiva, 
Neiva Schaefer. 

Para o presidente da Casa, ve-
reador Doraci Felisiak, a oportuni-
dade de conhecer a estrutura e o 
funcionamento é de suma impor-
tância para todos os edis. “Para que 
possamos explicar, temos que ter o 
conhecimento necessário. E nada 
melhor do que conhecer in loco 
como andam os trabalhos no São 
José de Maravilha”, ressaltou. 

Ainda, de acordo com o secre-
tário da Saúde, Jonas Dall´Agnol, 
depois de inaugurado o Pronto 
Atendimento Noturno, as reclama-
ções do pronto socorro reduziram 
mais da metade. “A população ma-
ravilhense está buscando os aten-
dimentos nos locais corretos, e isso 
facilita muito o trabalho tanto do 
Plantão do São José, como do Pron-
to Atendimento Noturno. É muito 
importante a visita dos represen-
tantes do povo, os vereadores, para 
ficarem a par dos trabalhos desen-
volvidos pelo Hospital e pela Se-
cretaria da Saúde”, finalizou. 

Vereadores conheceram in loco os trabalhos e a estrutura do Hospital São 
José de Maravilha 

Renata Mattia/ O Líder

Enquanto isso... na Boca Maldita
No clima do “eu sabia que esse dia chegaria”, os ilustres membros da Casa Política comemoram a libertação 

popular, tapinha nas costas e promessas nunca mais, o povo não quer só comida... o povo quer educação, saúde e 
dignidade, o povo não quer só bebida... o povo quer inteiro e não pela metade.

Mas se teve assunto que esquentou o clima, foi sobre as tais medidas após os primeiros movimentos, pois não 
é que de uma hora para a outra começaram a trabalhar como nunca antes se viu na história recente deste país.

Se a onda pegar por aqui, aí vai ter...
- Servidor público pedindo demissão para não ter que assinar o 

ponto, leia-se... receber pelo contrato, trabalhar nem tanto;
- Candidato vitalício anunciando a aposentadoria, leia-se ... não 

passar vexame logo aí nas urnas;
- Parlamentar renunciando ao cargo da comissão de ética, leia-se... 

evitar de processar em causa própria;
- Movimento para criação de parque saindo de pauta, leia-se... di-

nheiro não brota em árvores;
- Correligionários negando discurso do fisiologismo, leia-se... troca 

de favores agora nem pensar;
- Antigos governantes saindo do cenário político, leia-se... em certas 

horas é melhor não ser visto para não ser lembrado;
- Caciques políticos pregando a unificação partidária, leia-se... ma-

caco que pula de galho em galho quer levar chumbo;
- Político agora ouvindo e acreditando na voz do povo, leia-se... a 

hora do acerto das contas vai chegar.

Eu, e o meu 
protesto... 

Há, o povo!... saiu nas ruas 
sim, motivos cada um tinha os 
seus para mostrar a indignação, 
que de uma maneira ou de outra 
os protestos encontram raízes na 
precariedade de muitos serviços 
públicos, no descaso da classe 
política com as promessas e ban-
deiras levantadas em períodos 
eleitorais e que depois caem no 
esquecimento.

O recado foi dado e com mui-
ta clareza, só não enxerga que 
não quer ver, basta de utilizar do 
mandato para servir a si mesmo, 
basta de demagogia.

Reforma... nos Políticos
Para os nobres pensadores da Casa Política uma reforma política é necessária, tanto que virou cavalo de 

batalha, mas especulam por lá que mesmo com as regras mais rígidas no processo de escolha dos represen-
tantes, quem precisa de uma boa reforma são alguns representantes da classe política.

E dizem mais, que para os “políticos” de carreira que nos últimos tempos se apoiam em currais eleitorais, 
conquistados na base da troca de favores, a jornada chegou ao fim, escolham logo outra profissão.

O milagre das 
Indicações...

Os frequentadores da Boca Maldita, que não 
resistem a uma especulaçãozinha, se puseram 
logo um desafio, catalogar as indicações parla-
mentares. E aí, sugestões é que não faltaram, e 
até dizem que pela fartura de material à dispo-
sição, até sonham com a possibilidade de que a 
obra seja incluída no Guinness.

Para alguns, seria mais justo que a catalo-
gação seja feita em separado pelo nome do res-
pectivo autor da indicação, apenas para facili-
tar a pesquisa e para valorizar o direito autoral. 
Já para outros, a ordem a ser seguida na catalo-
gação deveria acontecer de acordo com o tema 
da indicação, para o fim de valorizar e destacar 
a criatividade do autor da indicação.

Mas se teve alguma coisa de consenso nesse 
assunto, é que ninguém pode reclamar de que o 
seu representante não mostrou trabalho.

Da minha 
boca não

Se tem alguma coisa que intriga os 
analistas da BC é o tom de alguns pronun-
ciamentos, principalmente daqueles que 
cobram do Executivo uma atitude em re-
lação ao caos e desmanche do patrimônio 
público feito em gestão passada, e fazem 
isso como se fossem meros espectadores.

Essas posições ou então oposições, 
confundem o raciocínio até mesmos dos 
experientes frequentadores, então... se sa-
bem de irregularidades porque não cum-
prem o dever da denúncia, se é assim, en-
tão por que te calas???



 -  MARAVILHA  -  S C,  29  DE JUNHO DE 2013A/06..................................................................................................

O projeto de lei que trata 
da reforma política que está no 
Congresso Nacional diz respeito ao 
financiamento público de campanha 
e a outras duas Propostas de 
Emendas à Constituição (PECs) que 
versam sobre o fim das coligações; 
coincidência de eleições em uma única 
data; mudança da data de posse nos 
cargos do Executivo; adoção de uma 
lista flexível em eleições proporcionais 
e a ampliação da participação da 

sociedade na apresentação de 
projetos. Fontana defende que o 
financiamento de campanhas seja 
exclusivamente público e o montante 
de recursos seja proposto pela Justiça 
Eleitoral, cabendo aos parlamentares 
aprová-lo dentro do Orçamento da 
União, que é aprovado anualmente 
pelo Congresso Nacional.

De acordo com a proposta, ainda 
ficam vedadas doações privadas (de 
empresa ou pessoa física) a candi-

dato ou partido. As doações privadas 
poderão ser feitas também, com teto 
a ser definido pela Justiça Eleitoral a 
um fundo a ser criado e gerido pelo 
governo que distribuirá os recursos 
conforme regras baseadas em partidos, 
tipos de candidato (deputado, governa-
dor) e locais de votação. Nas regras de-
fendidas por Fontana cada partido re-
ceberá igualmente 5% dos recursos 
totais do fundo e os partidos com mais 
representatividade ganharão mais.

O tema se arrasta há vários anos no Congresso Nacional e diz respeito a questões que vão desde 
o financiamento público das campanhas eleitorais até a coincidência temporal das eleições

Governo Federal projeta medidas relacionadas à 
reforma política para conter manifestações nas ruas 

RESULTADO DAS MANIFESTAÇÕES 

RICARDO TORRES

A presidente Dilma Rousseff propôs, 
na tarde da última segunda-feira (24), 
que haja um plebiscito que autoriza uma 
Constituinte sobre a reforma política no 
país. O anúncio foi feito em reunião com 
prefeitos das 26 capitais e governado-
res das 27 unidades federativas do país. 
Na oportunidade, a presidente não deu 
mais detalhes sobre quais pontos gosta-
ria de ver reformados no sistema político 
do país. Em seu discurso Dilma apenas 
salientou a necessidade de ampliação da 
participação popular e dos horizontes da 
cidadania. Conforme ela, esse tema já en-
trou e saiu da pauta do país em diversas 

oportunidades e se faz necessária uma 
iniciativa de romper o impacto ocasiona-
do pelas mudanças.

A tentativa mais recente de votar al-
gumas questões relacionadas à reforma 
política no Congresso Nacional ocorreu 
no último mês de abril. Na ocasião no-
vamente os líderes da base do governo 
anunciaram que não havia consenso em 
torno da votação da proposta nem mes-
mo entre a base governista, sendo que o 
líder do governo, deputado federal Ar-
lindo Chinaglia (PT/SP), ressaltou que 
o Executivo não tem expectativa de que 
sua base entrará em acordo sobre todos 
os itens. “As estratégias são partidárias. 
Cada partido tem suas convicções ou 

ideias”, afirmou.
O relator do projeto no Congresso 

Nacional é o deputado federal Henrique 
Fontana (PT/RS). O projeto de reforma 
política tinha como principais aspectos 
a alteração do financiamento público de 
campanha e fim das coligações partidá-
rias. Conforme Fontana, se depender de 
consenso, o projeto não será votado nem 
daqui a dez gerações. “Se não votamos, 
vamos mostrar que concordamos com 
o sistema atual”, afirmou o parlamentar 
em abril. A última campanha nacional, 
em 2010, custou o valor declarado de R$ 
4,8 bilhões. “O sistema atual de financia-
mento privado sem teto (de doações) é o 
paraíso do caixa dois”, completou.

Detalhes do projeto que está no Congresso
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 “Falta de coragem política”
Conforme o professor de Direito Eleitoral da 

Unoesc, Nédio Dariva Pires de Lima, que é mes-
tre em Direito e trabalha na área a mais de dez 
anos, o que falta para que a reforma política tor-
ne-se realidade é coragem de fazer as mudanças 
que são necessárias. “O que está faltando é co-
ragem e condições políticas para se aprovar me-
didas relacionadas à reforma política”, ressal-
tou. Segundo Nédio, as manifestações que estão 
ocorrendo nas ruas de todo país criaram a ne-
cessidade das lideranças políticas, em especial 
o Poder Executivo Federal, terem de tomar me-
didas e desenvolver ações ligadas a essa temáti-
ca. “O financiamento das campanhas eleitorais 
tem gerado grandes problemas para o país, ten-
do em vista que esse é um dos maiores focos de 
corrupção e de vinculação de partidos e candi-
datos com os financiadores das campanhas. Nes-
se sentido a adoção de novas formas de financia-
mento é um dos principais pontos que deve ser 
discutido”, explicou. Lima salientou que o víncu-
lo dos políticos, nas diferentes esferas, com gran-
des corporações acabam dificultando as suas 
atuações em relação a medidas benéficas para 
sociedade. 

Para Nédio, o projeto do deputado federal 
Henrique Fontana (PT/RS), tem vários pontos 
positivos, entretanto, alguns aspectos como, por 

exemplo: o parlamentarismo, número de parla-
mentares na Câmara dos Deputados e de sena-
dores no Senado Federal e a forma de eleição dos 
deputados (sistema distrital misto) para garantir 
um número mínimo de representantes por re-
gião. “Apesar desses temas não estarem na pau-
ta de discussões eles são extremamente relevan-
tes”, ressaltou.  

O professor Nédio ressaltou que a pressão da 
sociedade fez com que a presidente Dilma Rous-
seff adotasse uma postura mais clara em relação 
à reforma política. “Todas as pessoas que discu-
tem política sabem que a reforma política é uma 
questão fundamental para o país, porém, essa 
reforma não acontecia porque era conveniente 
para os partidos que estão no poder. Com as mo-
bilizações de rua os políticos tem que dar uma 
resposta à sociedade”, disse. Nédio afirmou que 
a questão da reforma política se arrasta a mais 
de dez anos e hoje o sistema político foi receben-
do adaptações que não solucionavam as prin-
cipais problemáticas. Conforme ele, a proposta 
da presidente Dilma está vinculada a uma me-
dida política. “Formalmente, a presidente Dil-
ma não pode convocar um plebiscito e sim pelo 
Congresso Nacional. Do ponto de vista político 
ela levantou a ideia e agora o Congresso terá que 
correr atrás”, complementou.      

O professor Nédio Dariva Pires de Lima afirmou que o clamor 
popular obriga as lideranças políticas a discutir a temática 

REFORMA POLÍTICA
A reforma política é um conjunto de propos-
tas debatidas no Congresso Nacional para ten-
tar melhorar o atual sistema eleitoral e político 
brasileiro. Entre os temas estão sistema eleitoral,
financiamento eleitoral e partidário, coligações, 
alteração das datas de posses, entre outros. O ca-
ráter polêmico da maioria das propostas é res-
ponsável por sucessivos adiamentos das vota-
ções, atrasando mudanças com relação ao tema.

ADIAMENTO E ALTERNATIVAS
Em abril de 2013, líderes da Câmara dos Deputa-
dos negaram conceder caráter de urgência para 
que projetos de reforma política fossem aprecia-
dos pelo plenário antes de passar pelas comis-
sões da Casa. Na segunda (24), três entidades da 
sociedade civil - OAB, Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB) e Movimento de Com-
bate à Corrupção Eleitoral (MCCE) - apresenta-
ram texto de projeto de lei de iniciativa popular 
para reforma política. Para que a proposta seja 
oficialmente apresentada ao Congresso e come-
ce a tramitar, é preciso o apoio de 1% do eleito-
rado do país.

A presidente propôs um debate sobre a 
convocação de um plebiscito popular que 
autorize o funcionamento de um processo 
constituinte específico para fazer a reforma 
política, que de acordo com ela, o país tanto 
necessita. “O Brasil está maduro para avan-

çar e já deixou claro que não quer ficar pa-
rado onde está”, disse a presidente,  quando 
defendeu ainda a adoção de outros quatro 
pactos nacionais: por responsabilidade fis-
cal, saúde, transporte, e educação.

O pedido de Dilma Rousseff, no entan-

to, provocou divergências entre lideranças 
da oposição e membros governistas do Con-
gresso. As questões legais que envolvem a 
convocação de uma Constituinte específica 
para um só tema também foram polêmicas 
entre juristas .

CONSTITUINTE
A Assembleia Nacional Constituinte reúne pessoas 
escolhidas para redigir ou reformar uma Constitui-
ção, lei maior de um país e que rege todas as outras 
leis vigentes. A atual Carta do Brasil é de 1988 e não 
contou com pessoas eleitas exclusivamente para a 
tarefa, tendo sido elaborada por deputados e sena-
dores eleitos em 1986, que puderam cumprir o res-
tante dos mandatos depois de terem terminado de 
escrever a Carta Magna.

PROBLEMA
Segundo juristas ouvidos pelo Portal G1, não há 
previsão legal de uma constituinte específica para 
um único tema, como propôs Dilma em relação à 
reforma política, visto que os constituintes, como 
tais, teriam poder para deliberar sobre quaisquer 
assuntos. Além disso, a Constituição brasileira não 
prevê a convocação de constituinte.

POSSIBILIDADE
Outros especialistas, no entanto, dizem que a re-
forma de apenas uma parte da Constituição pode, 
sim, ser feita por uma constituinte exclusiva. Para 
isso, no entanto, seria preciso que o Congresso Na-
cional aprovasse uma Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) que preveja a convocação de consti-
tuinte para debater determinado tema.

PLEBISCITO 
O plebiscito é a convocação dos eleitores do país a aprovar ou rejeitar questões de 
natureza constitucional, legislativa ou administrativa. A Constituição estabelece 
como competência exclusiva do Congresso propor um plebiscito. Para ser criado, 
ele precisa ser encaminhado em projeto de decreto legislativo na Câmara ou no 
Senado. A medida deve ser aprovada em cada uma das Casas por maioria absolu-
ta (metade mais um de todos os parlamentares). Na Câmara, são necessários 257 
votos favoráveis. No Senado, 41.

COMO FUNCIONA:
O texto do projeto deve prever se a votação será obrigatória ou não e sobre qual 
assunto a população vai decidir, podendo indicar a data da consulta e a pergun-
ta exata que será feita. Depois de promulgado pelo Congresso, o decreto legislati-
vo é enviado ao Tribunal Superior Eleitoral (TSE), a quem cabe definir data da vo-
tação, tempo de propaganda, regras da campanha. O processo ocorre exatamente 
como numa campanha eleitoral comum, com tempo de rádio e TV e possibilida-
de de distribuição de panfletos.

CASO MAIS RECENTE:
O último plebiscito realizado no Brasil ocorreu em dezembro de 2011 e abordou a 
divisão do Pará. O projeto de decreto legislativo havia sido aprovado em maio da-
quele ano. O processo eleitoral levou sete meses para ser organizado. A população 
do estado rejeitou a criação dos estados do Carajás e de Tapajós. Naquela ocasião, 
a consulta custou R$ 19  milhões.
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Destaque Empresarial
PLASEL 

Comércio de 
Embalagens

A Plasel Comércio de 
Embalagens foi criada 
em outubro de 1992 e 

há mais de 10 anos está instala-
da no mesmo local, na Avenida 
Araucária, 328, no Centro de Ma-
ravilha. 

A empresa é de Gilmar José 
Filippi e Tayson Filippi, pai e fi-
lho, e surgiu de uma ideia do an-
tigo sócio Carlos Nonnemacher, 
que incentivou Gilmar a investir 
no negócio. “Como eu tinha sala 
comercial e ele tinha a ideia, me 
procurou e montamos a empre-
sa”, comenta Gilmar, que é mais 
conhecido como Filippi.

Antes de iniciar o atendimen-
to neste segmento os proprietá-
rios, Carlos e Filippi, foram para 
Caçador conhecer uma casa de 
embalagens de um amigo de Car-
los, e então solicitaram algumas 
ideias de produtos, distribuido-
res, entre outros. 

Conforme Filippi, algum tempo depois 
da empresa estar funcionando, por motivos 
pessoais o sócio vendeu para ele a parte da 
empresa, se tornando o único proprietário. 

Filippi frisa que a empresa foi planejada, 
pois foi feito um levantamento das necessi-
dades mercadológicas na época, e assim 
resolveram investir no comércio de embala-
gens. “Não tinha praticamente ninguém em 
Maravilha especializado em embalagem, só 
tinha nos mercados algumas coisas”, expli-
ca.

Desde o início a empresa é familiar, ini-
ciando com o atendimento e administração 
dos sócios, e posteriormente com a venda 
por parte do Carlos, somente a família Fili-
ppi trabalha e administra a Plasel Comércio 
de Embalagens. 

De acordo com Filippi, os produtos co-
mercializados atualmente são praticamente 
os mesmos que existiam quando a empresa 
foi fundada. “Alguma coisa foi acrescenta-
do, devido a demanda do consumo”, frisa.

Atualmente, a Plasel Comércio de Em-
balagens é administrada pelos proprietá-
rios, que contam com a ajuda da mãe e es-
posa Regina, quando necessário. 

Jornal O Líder – Na trajetória da em-
presa, quais foram as principais inova-
ções? 

A principal inovação feita pela empresa 
foi ampliar cada vez mais os produtos, atra-
vés da demanda das pessoas, que vão pe-
dindo e nós fomos colocando as coisas no-
vas que vão surgindo, para não deixar faltar 
a mercadoria que o cliente precisa. 

Jornal O Líder – Qual o público-alvo e 
quais produtos a empresa oferece? 

O nosso público-alvo são as pessoas em 
geral. Atendemos desde pessoas físicas até 
empresas, ou seja, no atacado e no varejo, 
mas a principal venda é a de balcão. 

Entre os produtos oferecidos pela em-
presa estão os copos, tanto de água como 

para café e térmicos também, artigos de 
festas infantis, pratos de papel e de plástico, 
entre outros. 

Jornal O Líder – Quais os produtos 
mais procurados pelos clientes?  

Todos os produtos têm uma venda boa, 
mas alguns se destacam, como as bandejas 
de alumínio para lasanha e marmita, copos, 
sacolas plásticas e sacos plásticos. Além 
disso, a bandeja de isopor para bolachas e 
massas também é bastante procurada.  

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da 
empresa?

O objetivo da empresa é investir cada 
vez mais neste ramo, mas não pretende-
mos abrir filial, pretendo não trabalhar 
com funcionários, espero que seja sem-
pre a minha família que administre este 
negócio. Temos como princípio também 
atender cada vez melhor o nosso cliente.

Jornal O Líder – O que falta para 
melhorar ainda mais os negócios?

Eu acredito que para melhorar o nos-
so empreendimento faltaria um espaço 
físico maior, mas como aqui a sala é mi-
nha eu estou dando um jeito de aguen-
tar. Mas se tivesse um espaço maior 
poderia ampliar mais, oferecer mais 
mercadorias. 

Jornal O Líder – Quais os planos que 
a empresa tem para o futuro?

Os meus planos para a Plasel Co-
mércio de Embalagens é que ela seja 
administrada pelo meu filho Tayson. 
Fora isso, pretendo continuar no mesmo 
ramo, mas sempre inovando nos produ-
tos e mantendo um bom atendimento.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, 

qual o segredo para o sucesso?
O segredo do sucesso é não ter pressa de 

vender. O meu pai sempre me dizia: filho 
a mercadoria é tua e está paga, não tenha 
pressa de vender. Não vender “fiado”, não 

ter pressa para vender mal. Precisa vender 
com segurança, este é o segredo para o su-
cesso. 

 Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de 
destacar sobre a sua empresa?

Gostaríamos de convidar as pessoas 

que não conhecem a Plasel Comércio 
de Embalagens para que venham co-
nhecer, que venham conferir os preços, 
pois nós temos um diferencial nos pre-
ços, uma vez que compramos direto de 
fábrica e podemos oferecer um preço 
especial. 
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,43%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,195

VENDA R$ 2,196

EURO
COMPRA R$ 2,863

VENDA R$ 2,864

LIBRA
COMPRA R$ 3,327

VENDA R$  3,328

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,35

IGP-M 0,00 

IPCA 0,37

SALÁRIO
R$ 678,00

Sebrae
Semana do Empreendedor Individual 
ocorre na próxima semana em Maravilha

O Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas de Santa Cata-
rina (Sebrae), com o apoio da Pre-
feitura de Maravilha, por meio da 
Secretaria de Indústria, Comércio 
e Turismo, Extracredi e Banco do 
Brasil, promove a Semana Sebrae 
do Empreendedor Individual, que 
acontecerá de 01 a 05 de julho.

O evento acontecerá na Rua 
Duque de Caxias, na Praça da Igre-
ja Matriz, das 9h às 18h. Conforme 
a Coordenadoria Regional do Ex-

tremo Oeste, informações, forma-
lizações e atendimento individual 
estarão à disposição da população. 
“Para as pessoas que trabalham por 
conta própria ou têm um negócio 
informal, poderão conhecer os be-
nefícios e as vantagens de se tornar 
um empreendedor individual”, des-
taca a coordenadoria.

O evento é gratuito aos partici-
pantes e todos estão no convite para 
passar na praça e obter maiores in-
formações.

Versão atualizada do sistema pode ser acessada pelo site 
da CDL/Associação Empresarial de Maravilha

Nova página para consultas do SPC 
está disponível aos empresários  

MELHORIAS

Desde a última quinta-feira (27), 
os associados da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha podem 
acessar o novo sistema do SPC, o 
SISPC. A versão atualizada está 
sendo implantada de forma grada-
tiva, em todas as entidades do Es-
tado, pela Federação das Câmaras 
de Dirigentes Lojistas (FCDL/SC).

 O link será disponibilizado no 
site da CDL/Associação Empresa-
rial -www.aemaravilha.com.br, no 
menu à direita, clicando no íco-
ne SPC. No primeiro acesso, será 
solicitada a alteração da senha de 
todos os usuários, por motivo de 
segurança. Entretanto, o login, có-
digo de associado, permanecerá o 
mesmo.

 Em caso de dúvidas, a equipe 
da entidade fica à disposição para 
mais informações. O contato pode 
ser realizado pelo telefone 3664-
0414, ou via e-mail, nos endereços 
comercial@aemaravilha.com.br e 
spc@aemaravilha.com.br.

Qual é a função do SPC
A sigla SPC significa Serviço 

de Proteção ao Crédito, ou seja, 
um banco de dados privado de 
informações de crédito, de caráter 
público, de acordo com a defini-
ção do Código de Defesa do Con-
sumidor, gerido e alimentado por 
associações comerciais e câmaras 
de dirigentes lojistas do país que 
são filiadas a Confederação Na-

cional de Dirigentes Lojistas, que 
trocam entre si informações colhi-
das em todo o território nacional 
por meio de uma entidade chama-
da Rede Nacional de Informações 
Comerciais (Renic). 

O SPC é uma das maiores em-
presas de proteção de crédito do 
Brasil, atuando ao lado de lojistas 
possui um enorme banco de da-
dos de clientes e empresas brasi-
leiras.

Assim como a SERASA, os 
SPCs devem fornecer gratuita-
mente aos cidadãos as informa-
ções de crédito que possuem, já 
que se submetem às normas do 
Código de Defesa do Consumidor 
e da Lei do Habeas Data.  

 Ilustração

Os empresários maravilhenses tem o novo site do SPC disponível 

Nenhuma aposta acertou as seis dezenas do 
concurso 1.506 da Mega-Sena, realizado na última 
quarta-feira (26) em São Paulo (SP). O prêmio 
acumulou e a estimativa é de que no sorteio de hoje 
(29), o valor chegue à R$ 35 milhões, segundo a Caixa. 
Veja as dezenas 

A Caixa faz sorteios da Mega-Sena duas vezes por 
semana, às quartas e aos sábados. As apostas devem 
ser feitas até às 19h (horário de Brasília) do dia do sor-
teio em qualquer uma das 11,9 mil lotéricas. A aposta 
mínima custa R$ 2.

Sorte grande
Mega-Sena acumulada 
pode premiar hoje R$ 35 
milhões
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DesenvolvimentoDirceu José
Mosmann

 E-mail: dirceu@jornalolider.com.br

COBRANÇA INDEVIDA
Infelizmente é normal as empresas receberem títulos de cobrança inde-

vidos. O setor financeiro precisa estar sempre alerta. Porém esses oportu-
nistas estão se aproveitando da falta de informação das pessoas e enviando 
boletos para os microempreendedores individuais (MEI). Devemos ficar 
atentos, pois, a MEI paga somente à guia de impostos pelo Portal do Em-
preendedor. 

CONTAS EXTERNAS
O Brasil deverá comprar mais do que vender em 2013. As compras deverão ser maiores em 

75 bilhões de dólares, o que corresponde a 3,2% do PIB. Essa conta negativa também já aconte-
ceu em 2012. O problema está na redução das exportações. Qualquer família sabe o que aconte-
ce quando se gasta mais do que se ganha. Falar aqui que o Brasil precisa cuidar um pouco mais 
da sua economia parece que finalmente já não é mais novidade ao povo, que está tomando as 
ruas para protestar. Pena que os políticos sempre distorcem as coisas. Eles aproveitam todas 
as situações possíveis para seus objetivos. Não vi nenhum manifestante pedir reforma política. 
Então porque eles só falam nisso!

FÉRIAS EM JULHO
Uma pesquisa realizada pela internet mostrou que 60% 

dos internautas pretendem viajar no mês de julho. Apro-
veitar as férias escolares é o motivo de 44% dos entrevista-
dos.  Ter o litoral como destino é a opção de 57% e ir para 
regiões montanhosas têm 26% das intenções. Quanto ao 
tamanho da folga, 32% pretendem tirar uma semana e ou-
tros 28% duas semanas. O valor a ser gasto é de R$ 500,00 a 
R$ 1.500,00 para o período todo. A hospedagem de 40% dos 
viajantes deverão ser os hotéis, e 24% em casa de amigos 
e parentes. Cada vez mais as pessoas procuram tirar mais 
folgas durante o ano em períodos menores de dias. 

CONSUMO DE BEBIDAS
Os brasileiros devem gastar 10% a mais com bebidas como, por exemplo: cerveja, vinho e champanhe. 
Classe A    11,1%
Classe B   42,8%
Classe C   39,3%
Classe C e D   6,0%

Quanto às regiões de consumo:
Região sudeste  50%
Região Sul                     19%
Região Nordeste 16%

TRABALHAR DURANTE AS FÉRIAS
Uma pesquisa feita pela internet procurou saber essa difícil e estranha relação. Estar de 

folga no trabalho e ao mesmo tempo não se desligar dele. Claro que esse tipo de pesquisa não 
atinge a todos os públicos, porém, é uma amostra do comportamento.  Devemos considerar 
também que mesmo o trabalhador mais “operacional” assume o mesmo comportamento, po-
rém, trabalha em casa, com os amigos, etc. No caso específico da pesquisa, o trabalhar durante 
as férias conta com a ajuda da tecnologia. Assim, 75% dos entrevistados dizem que leem os 
e-mails profissionais do trabalho enquanto estão de férias e 18% dizem que conseguem des-
cansar e relaxar mais se estiverem sabendo o que está acontecendo na empresa. Com quem 
são esses contatos durante as férias: 

Seus colegas                      45,5%
Superiores                     40,0%
Clientes e outros 14,5%

A pesquisa também procurou identificar com qual frequência isso acontece. Consultar os 
e-mails uma ou duas vezes acontece com 49% dos entrevistados, 37% fazem isso diariamente 
e os mais exagerados que dizem chegar constantemente são 13%. Quanto ao telefone, 21% 
dizem que nunca receberam ligação durante suas férias, enquanto que 53% fazem uma ligação 
para saber das novidades e se certificar que esta tudo bem. E 10% sempre ligam e recebem 
ligações durante as férias. Os meios pelos quais são realizados os contatos:

Notebook  49%
Smartphone 44%
Celular 27%
Tablets 24%

Entre os pesquisados, 43% já tiveram que reduzir suas férias, antecipando seu retorno ao 
trabalho devido a compromissos imprevistos. 

DESPEDIDA
Foi no final de setembro de 2011 que aceitei o desafio semanal de compar-

tilhar as informações do nosso dia a dia com os leitores do Jornal O Líder. Fize-
mos isso com muita alegria, mesmo tendo dificuldades em muitos momentos. 
Quero agradecer a todos os leitores e espero ter contribuído na construção e 
melhoria da visão profissional e empresarial. Esta foi minha última coluna. 
Um forte abraço e SUCESSO a todos. 
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Vida e Saúde

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC

Mais vaidade e qualidade 
de vida após os 65 anos

A vaidade é essencial aos homens 
e mulheres de qualquer idade. Pre-
ocupar-se em estar bem e com boa 
aparência só traz benefícios para 
qualquer pessoa. E com os idosos 
não é diferente. Para manter a vita-
lidade, é indispensável gostar de si 

mesmo, manter-se ativo, procurar ser 
útil e fazer projetos de vida. 

PELE
Manter o cuidado com a pele e 

com o corpo é primordial. Com o 
envelhecimento, nossa pele tende 

a ficar mais delicada e 
frágil, perde a elastici-
dade e fica mais seca. 
Mantê-la hidratada, 
uti l izando cremes em 

todo o corpo 
após o 

b a -

nho, sempre usar protetor solar e evi-
tar a exposição ao sol entre às 10h e 
16h são medidas importantes. O sol 
desgasta a pele e nos deixa com apa-
rência de mais velhos. Também pode 
ocasionar sardas e manchas, além de 
favorecer o desenvolvimento de tu-
mores.

ATIVIDADE FÍSICA 
A atividade física só traz benefícios 

e mais qualidade de vida aos idosos. 
Considerando o envelhecimento, 
é importante planejar e praticar 
exercícios que auxiliem na 
manutenção da massa e da força 
muscular; atividades que permitam 
melhor desempenho cardiopulmonar 
(aeróbicos); que trabalhem o 
alongamento muscular e que auxiliem 
no equilíbrio estático e dinâmico, 
como Pilates, Tai-Chi e Yoga. 

VIDA SEXUAL
Outra recomendação para a boa 

qualidade de vida é manter uma vida 
sexual satisfatória. Pessoas 

que mantém a libido 
também pensam 

no outro, querem 
fazer trocas, 

têm mais 
s e g u r a n ç a 
em se ex-
por. Porém, 
como em 
outras fases 

da vida, o cui-
dado é com 

a proteção 
c o n t r a 
doenças 

sexualmente transmissíveis.  

QUEBRE A ROTINA
Quebrar a rotina e relaxar também 

é uma sugestão que pode ser saudá-
vel e agradável. Como em qualquer 
idade, os idosos também se sentem 
bem quando conseguem modificar 
prazerosamente suas rotinas. Ou seja, 
praticando atividades como dança de 
salão, estudar outra língua, praticar 
aulas de arte etc. Apesar de não ha-
ver evidências seguras de que práti-
cas como palavras cruzadas, xadrez, 
sudoku ou caça-palavras ajudem o 
cérebro do idoso, podem ser ótimas 
opções para a distração e muito agra-
dáveis de fazer. 

CIRURGIAS PLÁSTICAS
Quando algo está incomodando 

esteticamente, as cirurgias plásti-
cas são bem-vindas, porém apenas 
se os benefícios forem maiores que 
os riscos do procedimento, e se não 
houver exageros. É uma maneira de 
se cuidar e de se sentir melhor com 
a aparência.

DICAS BÁSICAS
Em resumo, devemos entender o 

envelhecimento como uma fase de 
desenvolvimento. Não deixe de se-
guir pelos menos as dicas básicas:

• Manter uma alimentação ade-
quada e saudável, que permita o con-
trole do peso; 

• Prevenir e diagnosticar precoce-
mente doenças;

• Praticar atividade física;
• Se ocupar com atividades agra-

dáveis.
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A 
ansiedade é 
um estado 
e m o c i o n a l 
que faz parte 
da vida. En-
contrar a pes-

soa por quem se está apaixona-
do causa ansiedade assim como 
a entrevista para um novo em-
prego. Antes de uma prova, por 
exemplo, esse estado de ânimo 
é produtivo, fazendo com que o 
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Síndrome do Pânico

estudante esteja alerta e prepa-
rado para o desafio.

Mas quando a ansiedade 

passa a afetar negativamente o 
dia a dia há um problema. Se al-
guém não consegue mais seguir 
sua rotina, seja no trabalho, na 
escola ou na vida social, pode 
estar sofrendo de um trans-
torno de ansiedade. A síndro-
me do pânico faz parte destes 
transtornos. 

Primeiros sintomas
A síndrome é caracterizada 

pela sucessão repentina de cri-
ses de pânico. A sensação hor-
rível trazida por esses episódios 
faz com que a pessoa altere sua 
rotina, com medo de que o pro-
cesso possa se repetir. Na prá-
tica, isso significa que alguém 
que teve uma crise enquanto 
dirigia, deixa de dirigir; se a cri-
se foi crise no metrô, deixa de 
utilizar esse meio de transporte. 
As crises impedem que se leve 
uma vida normal. Há casos em 
que a pessoa deixa de sair de 
casa ou não sai mais sozinha. 
A lógica é a seguinte: passa-se 
a viver na expectativa de novas 
crises e busca-se estar em uma 
situação em que seja possível 
encontrar ajuda. Quem sofre 
da síndrome do pânico tem a 
preocupação persistente de ter 
novos ataques.

Durante a crise, que tem 
seu ápice em 10 minutos, pelo 
menos quatro dos seguintes 

sintomas se manifestam:
Palpitação
Taquicardia
Suor em excesso
Tremor
Náusea
Tontura
Sensação de não conseguir 

respirar
Medo de perder o controle
Medo de morrer

Mulheres x Homens
A síndrome se desenvol-

ve principalmente em adultos 
jovens, por volta dos 25 anos; 
mas pessoas de qualquer idade 
podem apresentar o problema. 
As maiores vítimas são as mu-
lheres, que recebem de duas a 
três vezes mais diagnósticos da 
síndrome do pânico que os ho-
mens. Ainda não há uma confir-
mação científica que relacione 
a maior incidência às mulheres. 
Alguns casos no sexo masculino 
podem ser subdiagnosticados 
pelos homens buscarem menos 
auxílio. Um estudo do National 
Comorbidity Survey (NCS), dos 
EUA, aponta que 71% das pes-
soas com síndrome do pânico 
são mulheres e apenas 29%, ho-
mens. 

De onde vem?
Não há uma causa específi-

ca para a síndrome de pânico. 
Existem apenas algumas hipó-

teses. Uma delas trata dos fato-
res genéticos, uma vez que 35% 
dos familiares de primeiro grau 
de pacientes com transtorno de 
pânico também desenvolvem 
o problema. Outra hipótese le-
vantada é de que os portadores 
têm uma disfunção neurológica 
do sistema de alerta. Quando 
passamos por alguma situação 
que causa medo, nosso sistema 
de alerta é acionado pelo cére-
bro. Quem sofre da síndrome 
pode ter uma disfunção nesse 
sistema e desencadear uma cri-
se sem uma causa determinan-
te. 

Como cuidar
O tratamento para a síndro-

me do pânico inclui cuidar da 
doença em si e dos problemas 
que podem estar associados a 
ela como, por exemplo, a de-
pressão. Os medicamentos mais 
utilizados são os antidepressi-
vos e ansiolíticos, associados à 
psicoterapia. Essa junção costu-
ma obter bons resultados. 

No tratamento procura-se 
mostrar ao paciente que, por 
mais desconfortável que pa-
reçam os ataques, ele não vai 
morrer por causa deles. Com o 
tempo, os sintomas podem ces-
sar completamente ou serem 
controlados, tornando-se mais 
leve. Isso dependerá de cada 
paciente.

Ilustração
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CAMILA POMPEO

H
Há pelo menos cinco me-
ses, o Brasil inteiro cho-
rou com a tragédia que 
vitimou 242 jovens e dei-
xou outras centenas de 

feridos em Santa Maria, cidade gaúcha 
localizada no centro do Estado. Na ma-
drugada do dia 27 de janeiro, um incên-
dio de grandes proporções tomou con-

ta do prédio da Boate Kiss, localizada na 
Rua dos Andradas, centro de Santa Ma-
ria. Investigações criminais aliadas a de-
poimentos das vítimas que sobreviveram 
à tragédia deram conta de que o fogo teve 
início durante o show da banda Gurizada 
Fandangueira. 

Na oportunidade, um dos integrantes 
da banda, que frequentemente se apre-
sentava na casa noturna, teria acionado 
um sinalizador em direção ao teto da bo-

ate, coberta por espuma isoladora impró-
pria para o local. O fogo teve início du-
rante o show e se espalhou rapidamente 
pela casa noturna. Laudos de exames de 
necropsia divulgados em março confir-
maram asfixia pela inalação de cianeto 
e de monóxido de carbono como a causa 
das mortes. Desde então, as famílias têm 
vivido uma busca incessante por justiça 
nesta que foi uma das maiores tragédias 
da história do país.

Assim que resgatadas todas as 
vítimas e retirados os corpos dos 
jovens que perderam a vida na 
tragédia, começaram imediatamente 
as investigações policiais com o 
objetivo de identificar as causas do 
incêndio e os indícios da autoria dos 
crimes que culminaram na tragédia. 
Durante o período de investigação, 
centenas de pessoas foram ouvidas, 
dentre as quais, vítimas, funcionários 
e frequentadores da casa noturna. 
As investigações foram lideradas 
pelo delegado de polícia Marcelo 
Mendes Arigony, que deu prioridade e 
velocidade às investigações.

Já no dia seguinte ao incêndio, 
ocorrido no dia 27 de janeiro, os só-
cios da Boate Kiss, Mauro Hoffmann 
e Elissandro Spohr, o vocalista e o pro-
dutor da banda Gurizada Fandan-
gueira, Marcelo dos Santos e Luciano 
Leão, respectivamente, foram presos 
preventivamente, a pedido do Minis-
tério Público. Atualmente, os qua-

tro respondem por homicídio doloso 
qualificado e tentativa de homicídio. 
Os sócios são acusados de terem usa-
do espuma inadequada na casa, além 
de terem faltado com diversos equipa-
mentos de segurança. Por outro lado, 
os dois integrantes da banda foram in-
diciados por terem adquirido e usado 
o artefato pirotécnico que causou o in-
cêndio, mesmo cientes de que aque-
le tipo específico, não era destinado à 
ambientes fechados. Presos por quatro 
meses, os indiciados tiveram a prisão 
preventiva revogada há quase um mês.

A decisão partiu do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio Grande do Sul 
que atendeu pedido feito pela defesa 
do vocalista da banda. Com isso, a re-
vogação foi, automaticamente, esten-
dida aos outros três réus. Além destes, 
em liberdade desde o dia 29 de maio, 
também são réus no caso dois bom-
beiros acusados de terem adulterado 
documentos após o incêndio e duas 
pessoas, acusadas de falso testemu-

nho. Todas respondem em liberdade. 
Em sua página em uma rede social, o 
delegado Marcelo Mendes Arigony la-
mentou a soltura dos réus e manifes-
tou a sua indignação. “A minha vonta-
de? Nem dizer nada”, escreveu ele.

Desde então, as famílias das víti-
mas têm lutado por meio de manifes-
tações públicas pela prisão dos réus 
em honra à morte de seus filhos. Mes-
mo com dor e revolta, pais, mães, ir-
mãos e amigos das vítimas procuram 
seguir com a rotina, vivendo um dia 
após o outro.

O Oeste de Santa Catarina sen-
tiu as dores do Estado vizinho e so-
freu verdadeiramente pela partida de 
quatro jovens, dos 242 mortos na tra-
gédia. Além de Thaís e Isabella de São 
Miguel do Oeste, partiram naquela 
madrugada a belmontense Bruna Oc-
cai e Marina de Jesus Nunes, gaúcha 
de coração maravilhense. A dor ainda 
é grande e as palavras da boca dos pais 
custam a sair.

JUSTIÇA EM HONRA ÀS VÍTIMAS

TRAGÉDIA NA BOATE KISS

Após cinco meses da tragédia que vitimou quatro jovens da região, veja o que mudou na 
vida daqueles que sentiram os efeitos da tragédia que comoveu o Brasil e o mundo
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Desde que precisou se despe-
dir da filha permanentemente, Car-
los Alberto tem procurado a fé como 
forma de seguir em frente. Ele re-
corda que a filha também levou de 
berço os conhecimentos espíritas 
e que esta é uma forma de encon-
trar forças para tocar a vida. “A Ma-
rina trazia do lar a doutrina espírita 
por conhecimento, o que lhe con-
feria grande espiritualização. Ten-
tamos hoje seguir com fé e resig-
nação, vivendo um dia de cada vez. 
Neste momento de dor espiritual o 

mais importante é a fé em Deus e a 
oração diária para alimentar o espí-
rito”, destaca.

Aliado à fé que a família alimen-
ta, foi preciso também procurar aju-
da médica para superar a perda. A 
ausência é constante, a saudade 
também. Por isso, Carlos Alberto re-
vela que a ajuda de um terapeuta foi 
essencial para tentar acalentar o co-
ração. “Outro fator muito importan-
te é que devemos procurar ajuda 
sempre para ajudar a enfrentar a si-
tuação”, argumenta o pai.

Da filha Marina, só restaram 
boas lembranças. Os sonhos, foram 
interrompidos. Apesar disso, o pai 
conta que procura manter um dos 
maiores dons da filha: a humanida-
de. “A palavra é caridade. Minha fi-
lha sempre queria dar o melhor em 
tudo o que fazia”, afirma. Aos cul-
pados, Carlos Alberto não deseja o 
mal. Para ele, tudo na vida tem um 
propósito e nada acontece por aca-
so. “O sentimento que temos é de 
perdão. Nada acontece no universo 
sem a permissão de Deus”, conclui.

Gaúcha, maravilhense de 
coração, tinha sonho de 
cursar Medicina. Na 
madrugada do dia 27 de 
janeiro, Marina de Jesus 
Nunes, partiu cedo demais 
e deixou para trás os sonhos 
de ajudar a quem necessita

CAMILA POMPEO

Em Maravilha, o coração dos pais Carlos Al-
berto Goulart Nunes e Leandra de Jesus Nunes 
também pulsam mais descompassados depois 
da morte da filha Marina na tragédia da Boate 
Kiss. Marina, natural de Chiapetta, cidade gaú-
cha, morava com os pais em Maravilha há alguns 
anos. A jovem de 19 anos atualmente residia em 
Santa Maria, onde fazia cursinho pré-vestibular. 
O sonho de Marina era cursar Medicina na Uni-
versidade Federal de Santa Maria para, posterior-
mente, poder atuar em missões humanitárias. “A 
paixão de Marina era a família, os amigos, a cul-
tura gaúcha, e a Medicina. Ela queria trabalhar 
nos médicos sem fronteira - organização médi-
co-humanitária internacional, comprometida em 
levar ajuda às pessoas que mais precisam”, con-
ta o pai.

Das lembranças que Marina deixou, o cora-
ção bondoso é o mais lembrado. Carlos Alberto 
conta que a filha sempre estava pronta para aju-
dar quem precisasse, mesmo que fosse com uma 
palavra amiga. “Ela era um ser humano com ob-
jetivos claros na vida, determinada e sabia o que 
queria. Tinha um coração muito grande que aco-
lhia todo mundo para uma conversa amiga”, re-
corda.

O pai diz que recebeu a notícia do incêndio na 
casa noturna através do pai de uma colega com 
a qual a filha dividia apartamento. Apesar dis-
so, não imaginou a proporção da tragédia. Desde 
então, Carlos Alberto tem aprendido a conviver 
com a saudade. “Todos os momentos são extre-
mamente difíceis para um pai que se separa de 
um filho. Projetamos tudo em família. Uma vida 
inteira para depois nos separar. É algo muito do-
loroso na vida”, declara. 
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Geral

MUNICÍPIO DE CUNHA PORÃ - EDITAL DE PREGAO PRESEN-
CIAL Nº 029/2013

O Município de Cunha Porã, TORNA PÚBLICO, para conheci-
mento dos interessados, que fará realizar processo licitatório sob nº 
1205/2013, na modalidade Pregão Presencial nº 29/2013, com julga-
mento por item, cujo objeto é aquisição de caminhão, zero Km e car-
roceria metálica basculante nova, com recursos de repasse federal. Os 
envelopes serão recebidos até dia 11-07-2013, às 14h e a abertura será 
realizada às 14h e 30 min. do mesmo dia, na sala do Departamento de 
Licitações, sito à Rua Moura Brasil, 1639, Centro, Município de Cunha 
Porã. Informações no “website” do Município ou no Depto de Compras 
e Licitações. Cunha Porã/SC, em 27-06-2013. JAIRO RIVELINO EBE-
LING - Prefeito Municipal.     

Na quarta-feira (26), os professo-
res do Maternal II e III participaram do 
curso de Formação Continuada. Já na 
quinta-feira (27), foi a vez dos professo-
res do Maternal I e Berçário. O curso é 
oferecido pela Secretaria de Educação 
e teve continuidade no auditório da 
Unoesc.

Conforme a coordenadora peda-
gógica da Educação Infantil da Secreta-
ria de Educação de Maravilha, Marisete 
Perondi, a Formação Continuada foi 
feita em três etapas. “Fizemos em eta-
pas para não pararmos as atividades e 
para proporcionar aos professores uma 

qualidade melhor da capacitação, pois 
é difícil os palestrantes trabalharem 
com grandes grupos”, comentou.

A secretária de Educação, Rose-
méri Rodrigues da Silva, enfatizou que 
a próxima etapa da formação será a 
Jornada da Educação Infantil. “Este 
evento, que é organizado pela Unoesc, 
acontecerá no dia 31 de julho e 1 e 2 de 
agosto”, frisa.

A equipe multidisciplinar, formada 
pela psicóloga Patrícia Sturmer, pela 
psicopedagoga Graciela Metz e pela 
fonoaudióloga Ana Paula de Mello, rea-
lizou a palestra para os professores.

AGRICULTURA 

Na quinta-feira (27), o comitê de Desenvolvimento Econômico Sustentável e Agricultura discutiu a sanidade animal 
CDR de Maravilha reúne conselheiros 

Na última sexta-feira (28), acon-
teceu a reunião do Conselho de De-
senvolvimento Regional (CDR) de 
Maravilha que teve como tema prin-
cipal a Sanidade Animal. O encontro 
aconteceu na Câmara de Vereadores de 
Pinhalzinho onde os técnicos da Com-
panhia Integrada de Desenvolvimento 
Agrícola de Santa Catarina (Cidasc) 
apresentaram orientações e informa-
ções sobre o tema. 

Os principais assuntos tratados 
durante o encontro foram sobre a bru-
celose e tuberculose bovina, que foram 
apresentados pela coordenadora da 
regional de Chapecó da Cidasc, Lucia-
ne de Cassia Surdi, pelo médico vete-
rinário da Cidasc de Pinhalzinho, Ivan 
Ulsenheimer, e pelo médico veterinário 
do Instituto Catarinense de Sanidade 
Agropecuária (Icasa), Tiago Benelli. 

Durante a reunião de sexta-feira, 
o secretário Regional e presidente 
do CDR, Valci Dal Maso, disse que a 
intenção é que os conselheiros agre-
guem conhecimento sobre o assun-
to levando as informações para seus 
municípios. “A reunião do CDR é um 
excelente momento para discutirmos, 
além de projetos que envolvam os mu-
nicípios pertencentes à SDR, temas de 
relevância regional como a Sanidade 
animal”, disse.

Após a aprovação da ata da reu-
nião anterior, os conselheiros dis-
cutiram e colocaram em aprovação 
projetos de municípios e entidades da 
área de abrangência da Regional de 
Maravilha.

O CDR é formado por prefeitos, 
presidentes de Câmaras de Verea-
dores e dois membros da sociedade 

civil organizada dos 14 municípios de 
abrangência da Regional que sediam 
as reuniões itinerantes e mensais.

Reunião do Comitê 
Brucelose e tuberculose bovina 

também foram pauta de uma reunião 
na quinta-feira (27) no auditório da 
SDR de Maravilha do Comitê de De-
senvolvimento Econômico Sustentá-
vel e Agricultura, que envolveu secre-
tários municipais e responsáveis pelo 

setor da abrangência da Regional. 
Na ocasião, o médico veterinário 

Instituto Catarinense de Sanidade 
Agropecuária (Icasa), Tiago Benelli, e 
a médica veterinária do Icasa de Ma-
ravilha, Graciele Oleques, apresenta-
ram a situação da doença no Estado, e 
falaram da preocupação que as doen-
ças trazem para os produtores. 

Durante a reunião do comitê, o 
gerente de Desenvolvimento Econô-
mico, Sustentável e Agricultura - Tu-
rismo, Cultura e Esporte da SDR Ma-
ravilha, Genuir Bassani, fez a entrega 
de caixas de sementes de hortaliças, 
sendo que foi entregue uma caixa 
para cada Secretaria de Agricultura e 
outra para cada escritório da Epagri, 
totalizando 28 caixas, isto é, duas cai-
xas por município de abrangência da 
SDR.

Ilaine Rohden/O Líder

Secretarias de Agricultura e escritórios da Epagri receberam uma caixa 
de sementes de hortaliça 

Maternal I II e III e Berçário
Formação Continuada aos professores 
tem continuidade

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Secretária de 
Educação, Roseméri 
Rodrigues da Silva

Equipe multidisciplinar realizou a palestra para os 
professores
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

Sou democrático, e já disse que ninguém é obrigado 
a concordar com o que escrevo. Todavia, não tenho in-
tenção de ofender ninguém, e se porventura alguém se 
sente ofendido, minhas escusas. E também publico os 
contrapontos que recebo principalmente se forem edu-
cados. É o caso do e-mail que publico a seguir da leitora 
Kethlin Carraro. Reproduzo na íntegra: “Acabei de ler sua 
reportagem, no Jornal O Líder que está intitulada “La-
vando Roupa Suja”, e me senti ofendida. Primeiro, eu não 
vaiei ninguém, mas dou o meu apoio a quem estava lá no 
discurso da Dilma, e faço parte das manifestações pacífi-
cas, que inclusive vão ocorrer 3 aqui no Oeste, uma em São 
Miguel do Oeste, Pinhalzinho e outra em Maravilha. En-
tão assim, o povo não está preocupado com a imagem que 
passamos para os órgãos internacionais, o que o mundo 
conhece do Brasil é que é o PAÍS DO FUTEBOL E DO CAR-

NAVAL, que imagem é essa? E isso que queremos transpa-
recer? Não mostram para o mundo inteiro as roubalheiras 
e covardismos que andam fazendo com a população, aaa 
isso ninguém mostra. Não estou do lado dos vândalos  des-
ses não. E falar que a população é sem cultura, sem senso 
de ridículo? Se houvesse mais investimento na educação 
quem sabe essas pessoas deixam de ser ignorantes e cair 
a tona toda essa corrupção, mas não esqueça que a maio-
ria dos que estão manifestando são estudantes, jovens que 
não estão estagnados no seu conformismo e reivindicam 
por um país mais igualitário. O mundo precisa ver sim o 
que está acontecendo, e apoiar a voz que vem tomando 
conta do Brasil. Dos absurdos investimentos em estádios, 
em mostrar uma riqueza através de estádios e que não 
é a nossa realidade, não mesmo. É disso que o povo está 
falando, se querem fazer Copa do Mundo, das Confede-

rações, Olimpíadas, FAÇAM mas que saibam 
investir e trazer frutos para a população, e 
não tomar esses eventos como prioritários e 
o restante como opção.  Queremos hospitais, 
escolas, postos de saúde, ruas, estradas com 
a mesma qualidade dos estágios preparados 
para Copa. E não é só isso, veja a indignação 
que o tal presidente da Comissão de Direitos 
Humanos Marco Feliciano vem causando, 
apoiar então a “cura gay” e o “ATO MÉDICO”, 

é para isso que estou estudando e me formar daqui dois 
anos para entrar em um sistema corrompido? Cadê os 
direitos dos seres humanos de ir e vir? Se for para falar 
tantas as coisas que me deixam indignadas e chateadas, 
vou ficar perdendo meu tempo, esse tempo eu quero utili-
zar manifestando e espero que traga resultados para toda 
a população medíocre. Espero que você reflita sobre tais 
questões e não menospreze quem busca por um país que 
seja de todos”. Minha cara Kethlin: não vejo nada em vos-
so manifesto que seja absurdo, ou fora da realidade. E são 
contrapontos ao meu comentário pertinentes, pois cada 
um deve exercitar sua personalidade própria, seu direito 
à democracia. Devemos sim buscar um país melhor. Con-
tinuo discordando de manifestos violentos, ou de atos de 
vandalismo, como pude ver que você também discorda. 
Mas o que me contenta é a existência de pessoas que di-
vergem das opiniões ou que tem seus próprios pontos de 
vista, e de maneira educada, fundamentada. Necessaria-
mente, as pessoas devem ter pontos de vista diferentes, 
pois senão incorreríamos no conformismo, seríamos 
verdadeiros fantoches na mão dos que administram o 
sistema. E como vivemos em um democracia, podemos 
e devemos reivindicar, pensar, refletir, e buscar. E prin-
cipalmente, respeitar o semelhante e se manifestar com 
educação. Por isso publiquei com alegria vosso e-mail, 
servindo este como exemplo a tantos.

QUEM É MAIS LADRÃO?
Os movimentos que tivemos em nosso país 

foram direcionados para várias situações, 
pertinentes ao dia a dia do povo brasileiro. 

Mas sem dúvida, e isto as pesquisas demonstram a “go-
leada” mesmo foi o problema da corrupção.  Concordo. 
Realmente, a corrupção é tema recorrente em nosso 
cotidiano. Aproveito para fazer um parêntese sobre o 
tema do concurso de oratória da JCI, que também, de 
forma oportuna, versou sobre este tema. Principal-
mente contra a classe política é que tivemos o maior 
direcionamento das acusações de corrupção. E tam-
bém não há muito que se discutir quanto a isto (se 
bem que existem políticos sérios, por mais que pou-
cos). Mas o que me causou indignação, além dos vân-
dalos que provocaram transtorno nas manifestações, 
foram as vezes que vi estabelecimentos comerciais se-
rem depredados e invadidos, para posteriormente, os 
vândalos manifestantes saírem com as mãos cheias de 
produtos ou artigos destes mesmos estabelecimentos. 
Ora, caros leitores... se o manifesto era contra a corrup-
ção, que se traduz em roubalheira na Nação, que moral 
tem um cidadão desta estirpe para “cobrar” qualquer 

coisa que seja em relação aos corruptos? Quem é 
mais ladrão? O político corrupto ou o manifestante 
que invade uma lojinha e leva consigo produtos do 
estoque de uma pessoa de bem, do comércio, que já 
tem contra si a carga tributária, que já lida a duras pe-
nas para se manter? Me responda, caro leitor... quem 
é mais ladrão? É uma disputa duríssima. Tanto quan-
to um rouba o dinheiro do povo, o outro rouba um 
representante, um integrante de nossa população, 
um trabalhador que tem seus compromissos e paga 
seus impostos. Então, que moral tem um sujeitinho 
desta natureza, um ladrãozinho barato, que aprovei-
ta-se de momento propício para depredar a loja de 
um cidadão e dela subtrair produtos, causando-lhe 
prejuízos consideráveis? Nenhuma. Um ser desta na-
tureza é desprezível por seus atos, e completamente 
sem moral para cobrar um tostão furado que seja de 
político corrupto. Tanto quanto não se joga pedra no 
telhado do vizinho quando se tem telhado de vidro, 
também o vândalo não vale moralmente um tostão 
furado, e sequer tem direito de cobrar, pois ele pró-
prio é um mau exemplo de cidadão. 

MANIFESTO DO LEITOR

Divulgação
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VIVER ROTARY-TRANSFORMAR VIDAS

Solange Isabel Ballestreri assumiu a gestão 2013/2014 e pretende dar continuidade aos projetos 
desenvolvidos pela entidade

Rotary Club de Maravilha empossa nova diretoria

Na noite da última quinta-feira 
(27), o Rotary Club de Maravilha 
empossou a nova diretoria, gestão 
2013/2014. As transmissões de car-
gos e as posses foram revestidas de 
harmonia entre os conselhos dire-
tores que saíram e os que entraram, 
mostrando continuidade do ideal de 
servir as recomendações do Rotary 
Internacional e à disposição de todos 
em trabalhar juntos em um objetivo 
comum.

O Rotary que tem como lema do 
ano Rotário 2013/2014, “Viver Rota-
ry-Transformar Vidas”, desenvolve 
inúmeras ações, entre elas, a colabo-
ração na vacinação Polio Plus; ma-
nutenção do quarto da maternidade 
do SUS; realiza visitas aos internados 
no hospital em datas comemorativas; 
participa da decoração natalina; nos 
conselhos comunitários: Comen, Co-
dem e Conseg, entre outras.

Na solenidade de posse dois no-
vos companheiros receberam a dis-
tintivação, Jair e Eliane Schossler, que 
foram apadrinhados por Dirnai Pilger 
e Ilaci Zanela. Também foi entregue 
um pin aos companheiros 100% do 
Rotary e realizada uma homenagem 
aos companheiros destaques eleitos 

2012/2013, Paulo Pissatto.
O ato mais importante da noite 

foi a troca de pin da presidência, a 
qual o presidente Ilaci Zanella passou 
o cargo a companheira Solange Isabel 
Ballestreri.

A nova presidente em seu pro-
nunciamento enfatizou que dará 
continuidade aos projetos desenvol-
vidos pela entidade, focar no compa-
nheirismo e também seguir o projeto 
do Rotary Internacional contra a erra-
dicação da Poliomielite.  

Já, Ilaci Zanella que deixou o car-
go disse estar saindo com o sentimen-
to de dever cumprido.  Agradeceu 
a todos os companheiros, compo-
nentes das comissões do clube pela 
oportunidade de presidir o Rotary, o 
qual aprendeu muito. “É uma lição de 
vida. Eu estou muito lisonjeado por 
ter feito parte da direção deste cube, 
não era uma meta traçada minha, 
mas como gosto de desafios foi algo 
que me glorificou bastante, pois não 
há nada no mundo que pague a gra-

tidão das outras pessoas, das coisas 
que a gente faz. Sei que estamos nes-
sa vida só de passagem, mas temos 
que deixar a nossa marca”, afirmou 
Zanella.   

O novo conselho diretor ficou 
assim composto: Solange Isabel Bal-
lestreri – presidente; Ademar Augus-
tim – vice-presidente; Simone Dariva 
Raber – secretária; Roque Costacurta 
– tesoureiro; Dirnai Pilger – protoco-
lo; Darci Ranzan – Comissão Admi-
nistração do clube; Everton Facco 

- Comissão Imagem Pública; Dércio 
Menegassi - Comissão de Projetos 
Humanitários; Humberto Ortolan 
– Comissão Fundação Rotária; Ilaci 
Zanela – Comissão Admissão de Só-
cios; Nelvi Sebben – Comissão Novas 
Gerações; Beatriz Rosane Costacurta 
– sub Comissão de Companheirismo; 
Marcos Raber – sub Comissão Clas-
sificação de Profissões; Celesio Colla 
– sub Comissão Informação Rotária e 
Proerd e Paulo Pissatto – sub Comis-
são Hospital.

Troca de pin da presidência, Ilaci Zanella passou o cargo a companheira 
Solange Isabel Ballestreri

Novo conselho diretor empossado na noite da última quinta-feira 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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A telefonista da Prefeitura de Maravilha, Inelde de Oliveira Hoffmann, ainda 
não quer falar em aposentadoria

30 anos dedicados a atender 
as pessoas pelo telefone 

DIA DA 
TELEFONISTA 

“Prefeitura, Bom dia, Inelde! 
Prefeitura, Boa Tarde, Inelde! Só um 
momento”. Nos últimos 30 anos, es-
sas são as frases mais repetidas pela 
funcionária pública Inelde de Oli-
veira Hoffmann, de 48 anos. Com 
dois aparelhos de telefone em sua 
mesa, 12 linhas troncos e 67 ramais, 
são mais de 400 ligações recebidas e 
cerca de 250 ligações feitas por dia, 
na Prefeitura de Maravilha. Em con-
versa com a reportagem do jornal 
O Líder, em poucos minutos, várias 
foram as interrupções para Inelde 
atender ao telefone ou fazer uma li-
gação e passar para um ramal.

Na sua sala do segundo andar 
do prédio da Prefeitura, poucas são 
as pessoas que tem contato pesso-
almente com a telefonista, por isso, 
muitas que mantém contato são re-
conhecidas apenas pela voz no tele-
fone. “Algumas pessoas converso há 
anos e nem imagino como são”, diz 
a telefonista.

Inelde afirma que muitos per-
guntam quando ela vai se aposen-
tar, mas afirma que não quer parar 
de trabalhar porque ama o que faz. 
“Tem horas que é muito corrido, 
o telefone não para de tocar, mas 
eu gosto de me comunicar. Eu me 
achei aqui e é isso que me fez ficar 
todos esses anos”, garante.

A carreira profissional de 30 
anos no serviço público, começou 
quando Inelde tinha 18 anos. Ini-
cialmente, em 1982 era estagiária 
da Fundação Catarinense Assisten-
cial Bem-Estar Menor (Fucabem), 
cuidando de crianças de três a cin-
co anos. Em 1983, já formada no 
Magistério, começou a lecionar no 
interior de Maravilha, onde perma-
neceu por dois anos. Mas, foi no ano 
de 1985 que surgiu a vaga de telefo-
nista na Prefeitura de Maravilha.

Inelde lembra que na época 

tudo era mais lento e quando con-
gestionava a central da cidade, 
tinha que ter paciência. Por um 
tempo, além de telefonista ficou ao 
mesmo como recepcionista, simul-
taneamente. Posteriormente, com 
uma central maior, com mais linhas 
troncos e ramais, começou a traba-
lhar somente como operadora da 
CPCT. “Fiz alguns cursos na área de 
telefonia na Intelbrás em Florianó-
polis e na Telesc em São Miguel do 
Oeste nos anos de 80 e 90 e também 
coordenei cursos para telefonistas 
através do Senac”, ressalta.

Ela lembra emocionada que 
como servidora pública já passou 
por várias Administrações, nove no 
total. Também já viveu muitas si-
tuações inusitadas no trabalho, fez 
grandes amizades com pessoas que 
por lá já passaram, às quais lembra 
com muito carinho. “Quando co-
meço a lembrar sinto saudade de 
muitas coisas, mas viveria tudo que 
já vivi no meu trabalho. Teve alguns 
momentos tristes, e outros muito 
alegres”, afirmou.

Outra questão enfatizada pela 
telefonista é o rótulo do funcionário 
público. Ela diz que vem pedindo 
para a Administração que resgate a 
reputação do funcionário público. 
“Por mais simples que seja a sua 
função tem que fazer a coisa certa, 
porque esta imagem que se tem do 
funcionário público é bem frustran-
te”, apontou.     

O ponto forte da telefonista é 
ter uma boa memória e somando 
com o tempo de trabalho ela se tor-
nou um “102” de ajuda telefônica. 
“Como sempre tive facilidade de 
decorar números sempre lembro 
do aniversário dos meus antigos 
colegas, como dos atuais”, diz. Ela 
ressalta ainda que, um percentual 
muito grande de ligações recebidas 

são de pessoas solicitando números 
de telefone de Maravilha e região, 
inclusive, Inelde conta que algumas 
pessoas chegam a ligar na sua casa, 
nos finais de semana ou feriados 
para pedir números de telefones. 

“Eu gosto de ajudar a todos, porque 
isso já faz parte da minha vida”, en-
fatiza.

Para Inelde, ser telefonista, tra-
balhando no serviço público há tan-
to tempo, fez ver que a dedicação, o 

comprometimento e a motivação 
com que realiza o trabalho é o que 
a impulsiona e a deixa feliz quanto 
profissional, mantendo assim uma 
satisfação e valorização do trabalho 
realizado.

 DIA DA TELEFONISTA
Com a invenção do telefone 

em 1876, o que parecia impossível 
aconteceu: falar com pessoas que 
estavam distantes umas das outras.

É claro que no início o aparelho 
era um luxo para poucos, mas com 
o passar do tempo, tornou-se po-
pular e fundamental para encurtar 
distâncias entre as pessoas e resol-

ver problemas pessoais e profis-
sionais. Dessa necessidade surgiu 
uma nova e importante categoria 
profissional: a telefonista. 

No começo tudo era bem dife-
rente: só se conseguia uma ligação 
através da telefonista. Com o pas-
sar do tempo e com a melhora dos 
sistemas de telefonia, as caracte-
rísticas dessa profissão passaram 

por modificações, mas continuam 
sendo fundamentais para as em-
presas que querem atender bem 
seus clientes.

29 de junho de 1956 foi a pri-
meira vez em que se comemorou 
o Dia da Telefonista. A partir daí, 
essa data foi escolhida para lem-
brar, homenagear e agradecer às 
telefonistas.

Devido ao grande fluxo de ligações, Inelde somente anuncia as ligações para a prefeita e o vice-prefeito 

Isabel Müller/ O Líder
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Como se cuidar 
            no inverno

O inverno chegou e com ele, vem aquela vontade de consumir alimentos e bebidas 
mais saborosas e calóricas, como chocolates, fondues, massas, chocolate quente, 
bebidas alcoólicas e outras guloseimas calóricas. Saiba como agir nesta situação para 
não ganhar aqueles quilinhos indesejados

              Adequar a atividade física 
com uma boa alimentação pode ser a solução 

Com o início do inverno 
a vontade é de ficar em-
baixo das cobertas, ven-

do um filminho e comendo alguma 
coisa, de preferência um bom cho-
colate quente, fondue ou até uma 
sopa cremosa. Mas para não brigar 
com a balança e aproveitar o inver-
no, o ideal é cuidar da alimentação 
e não deixar de lado a atividade 
física. 

Nesta época com a queda das 

temperaturas, as academias, que 
estavam cheias nas estações mais 
quentes, preparam-se para pas-
sar por uma fase de baixa procu-
ra. As atividades realizadas nas 
ruas, como caminhadas e corridas, 
também reduzem visivelmente e 
o número de praticantes também. 
Entretanto, a prática de ativida-
des durante as baixas temperatu-
ras, comuns nesta estação, exige 
maiores cuidados. De acordo com 

especialistas, o tempo frio pode 
aumentar o risco de lesões. 

Segundo o educador físico e 
personal trainer, Leandro Alcides 
Arend, as atividades físicas mais 
indicadas são aquelas que a pes-
soa pode fazer, independente do 
seu estilo de malhar, seja cami-
nhada, corrida, academia, futebol, 
voleibol ou qualquer outra. O im-
portante é fazer alguma coisa.

Conforme Arend, com a queda 

da temperatura, algumas altera-
ções no organismo e de compor-
tamento são observadas, como 
gripes, resfriados e a tão gostosa 
preguiça, que afasta as pessoas 
das academias. “Mas o que muitas 
pessoas não sabem é que a inter-
rupção de uma atividade física, 
principalmente no inverno, fra-
giliza o organismo, pois a prática 
regular de exercícios aumenta a 
resistência orgânica do indivíduo. 

É necessário mudar esse pensa-
mento de que atividade física só 
se pratica no verão. As pessoas que 
praticam atividades físicas nesta 
época de inverno podem ter van-
tagens únicas, como a melhora do 
apetite e do sono, além de ser sau-
dável e apresentar menos riscos à 
saúde, porque os exercícios e as 
atividades físicas tornam o cora-
ção menos vulnerável às doenças”, 
destacou.

A importância da atividade física no inverno
De acordo com o educador 

físico, os alongamentos e cami-
nhadas sempre são válidas, mas 
dependem do objetivo da pessoa. 
“Por exemplo, se quiser só fazer 
uma atividade para sair da inér-
cia, uma caminhada tranquila é 
o suficiente, entre 100 e 120 bati-
mentos por minuto, porém se qui-
ser queimar muitas calorias, deve 
acelerar a pulsação, entre 120 e 
140 batimentos por minuto fazen-
do uma caminhada acelerada. Se 
o objetivo for queimar muitas ca-
lorias é ainda melhorar a capaci-
dade cardiorrespiratória 140 a 180 
batimentos por minuto, fazendo 
uma corrida. Os batimentos de-
pendem da idade do praticante da 
atividade, e para sabermos o nos-
so limite devemos fazer o seguinte 
cálculo: 220 menos sua idade, o 
resultado será seu limite para pre-
venir maiores riscos à sua saúde”, 
afirmou.

Com o clima mais frio, o cor-
po também irá queimar mais ca-
lorias para manter-se aquecido, 
aumentando seu próprio calor. 
“Desta maneira, as pessoas que 
pretendem eliminar peso podem 
beneficiar-se com as mudanças 
fisiológicas do corpo geradas pelo 
frio, pois o mesmo pode poten-
cializar os exercícios e aumentar 
seus efeitos. Porém, não podemos 

 Fotos: Divulgação

Educador físico e personal trainer, Leandro Alcides Arend fala sobre a 
importância do exercício físico

generalizar, pois os resultados irão 
depender da quantidade e da in-
tensidade do exercício, e princi-
palmente da alimentação”, destaca 
Arend.

O que também pode ocorrer 
no frio é a dor nos ossos, pois au-
menta a possibilidade de constri-
ção vascular (diminuição do fluxo 
de sangue nos vasos do corpo) e a 
pessoa se encolhe ao sentir o frio, 
tensionando músculos e nervos. 
De acordo com o educador físico 
a tendência é dos músculos fica-

rem mais tensos ou terem contra-
tura, o que ajuda a tornar algumas 
partes do corpo doloridas. “Ficar 
encolhido pode afetar a postura 
e provocar dores na coluna. Além 
disso, nas articulações, o líquido 
sinovial, que fica mais espesso 
com o esfriamento do corpo, pode 
gerar incômodos também. Portan-
to, a melhor escolha para não sen-
tir estes sintomas é fazer alguma 
atividade física, sempre orientado 
por um profissional de Educação 
Física”, finaliza Arend. 

ALGUNS CUIDADOS SÃO 
NECESSÁRIOS ANTES DE FAZER 

EXERCÍCIOS COM AS BAIXAS TEMPERATURAS:

a) Mesmo com o clima frio, o ideal é usar roupas leves como 
calça e casaco de moletom. Abafar o corpo com muita roupa 
deixa a pessoa sujeita aos mesmos problemas que teria no calor;

b) Blusas impermeáveis são proibidas, inclusive cobrir o 
corpo com filme plástico com a intenção de queimar mais gor-
dura. Você pode desidratar com essa atitude;

c) O corpo em repouso leva mais tempo para atingir a tem-
peratura ideal para a atividade física, por isso é importantíssimo 
aquecer e alongar;

d) Hidratação antes, durante e depois é essencial, pois como 
no verão seu corpo também perde líquido através da transpi-
ração.
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Para ter um bom equilíbrio da alimenta-
ção no inverno a nutricionista sugere algumas 
dicas. Veja algumas para ter uma dieta saudá-
vel nos períodos frios e manter a forma.

1. Prefira sopas à base de legumes, com 
alimentos frescos “in natura”, folhas, acrescidas 
ou não de fibras (gergelim, semente de linha-
ça, farelo de aveia, trigo), e não abuse das so-
pas à base de grãos, creme de leite ou massas. 
Evite as sopas prontas.

2. Consuma chás de ervas (camomila, 
hortelã, maçã, gengibre, erva-doce, canela 
etc.). Estas são bebidas aromáticas ideais para 
aquecer e hidratar o corpo, além de serem Ter-
mogênicos (queimadores de gordura).

3. Evite carnes gordurosas e fritas, prefira 
as carnes vermelhas magras ou carnes bran-
cas (frango ou peixe), sempre cozidas, grelha-
das ou assadas.

4. Substitua os queijos amarelos por quei-
jos brancos (cottage, ricota).

5. Substitua os doces calóricos (chocolates, 
doce de leite, bolos) por doces à base de frutas 
ou frutas secas (doce de banana/ abóbora, uva 
passa, damascos, ameixa seca).

6. Substitua o chocolate quente por leite 
desnatado quente com canela em pó e ado-
çante. Pode-se também preparar um chocola-
te quente light com leite desnatado, achocola-
tado light e adoçante.

7. Prefira massas sem recheio, com molho 
de tomate ou branco com leite desnatado.

8. Em ocasiões especiais, tenha cautela e 
se lembre de sempre fazer um lanche antes de 

ir para alguma festa.
9. Sempre mastigue muito bem os alimen-

tos; comer e beber líquidos com calma, prefe-
rencialmente em ambiente tranquilo.

10. Não fique muito tempo sem se ali-
mentar, o ideal é fazer pequenas refeições 
com intervalos de três horas.

11. Faça do café da manhã a principal 
refeição com direito a pães, cereais, frutas, 
leite ou derivados.

12. Aumente o consumo de vitamina 
C. Laranja, limão, melão, abacaxi, tangeri-
na, morango são boas fontes. A vitamina C 
fortalece o sistema imunológico, tornando 
o corpo mais resistente às gripes e aos res-
friados.

123. E lembre-se: a prática de atividades 
físicas é muito importante, principalmente no 
inverno.  

Como se cuidar 
            no inverno

/03..................................................................................................

Cuidados com a alimentação

Equilíbrio da alimentação

A nutricionista Fabiane Carla 
Costacurta, fala de como ter 

uma alimentação adequada no inver-
no. Ela diz que nesta época é neces-
sário começarmos a planejar o corpo 
que queremos ter no verão e, o pior, 
é quando costumamos também a en-
gordar com mais facilidade. Então, a 
dica é alimente-se bem associando a 
prática de atividade física. Na dúvida 
o ideal é procurar um nutricionista.

Fabiane diz que no inverno come-
mos alimentos mais doces e quentes, 
pois, o organismo, para proteger-se do 
frio, acelera o metabolismo, necessi-
tando de mais energia para que o cor-
po se mantenha aquecido. “Para re-
por essa energia o nosso corpo pede, 
então comemos, já que é através dela 
que obtemos nossa primeira fonte de 
energia. Qual é a primeira opção? Os 
carboidratos como massas, pão, bolo, 
torrada, arroz, etc; além dos delicio-
sos doces”, destaca.

Quando analisado o compor-
tamento das pessoas, as pesquisas 
normalmente mostram que o princi-
pal fator relacionado ao aumento do 
apetite na estação é a parte emocio-

nal e, consequentemente, a relação 
que cada um tem com os alimentos. 
A nutricionista explica que algumas 
pessoas buscam na comida quente e 
mais calórica preencher alguma ne-
cessidade afetiva, mais comum nesta 
época do ano. Outro fator negativo 
que ela aponta é que no inverno, há 
também a tendência ao sedentaris-
mo e se não nos cuidarmos, podemos 
ganhar aqueles quilinhos indeseja-
dos. 

A nutricionista Fabiane explica 
que comemos doces porque eles são 
saborosos e nos causam uma incrível 
sensação de bem-estar. E isso acon-
tece porque a ingestão de açúcares e 
carboidratos está fortemente relacio-
nada à produção de serotonina, um 
importante hormônio presente no 
nosso organismo. “Esse hormônio 
tem o poder de melhorar o humor, 
aumentar a sensação de bem-estar, 
além de, regular a temperatura cor-
poral, o sono e o apetite. Quando nos-
so organismo está com as taxas de se-
rotonina em níveis normais, fica mais 
fácil atingir a saciedade e controlar a 
ingestão de açúcares”, ressaltou.

Nutricionista Fabiane Carla 
Costacurta

O inverno aumenta o apetite 
como já citado, mas sabe-se que o 
gasto energético nessa época do ano 
também é maior, porque o organismo 
se esforça mais para manter a tempe-
ratura corporal normal. Conforme a 
nutricionista, este esforço a mais do 
organismo não chega a 10% do gasto 
diário de calorias para ativar mais o 

metabolismo a ponto de equilibrar a 
temperatura corporal. “O inverno en-
tão, não é desculpa para exagerar nos 
doces, queijos, massas nem para apo-
sentar a salada. E, para isso não acon-
tecer, é importante não abandonar os 
legumes, pois há formas deliciosas 
de consumi-los como em forma de 
omelete: é rápido, nutritivo e versátil. 
Pode ser feito com diversos vegetais 
e até como opção de recheio de um 
sanduíche. Ou seja, procurar manter 
hábitos saudáveis assim como opção 
saudável de alimentos e preparações. 
Sem esquecer-se da atividade física”, 
acrescentou Fabiane.

Algumas dicas de como manter a 
forma sem passar vontades no inver-
no é quando for abastecer os armá-
rios de casa, devemos dar preferência 
para alimentos saudáveis, ricos em 
nutrientes e com menos calorias. O 
ideal também é criar o hábito de ler 
os rótulos dos produtos para saber 
exatamente quais substâncias esta-
mos fornecendo ao nosso organismo. 
“Ao escolher alimentos saudáveis, 
você está garantindo uma alimenta-
ção mais balanceada e, de quebra, 

consumindo menos calorias para 
contribuir com a sua dieta”, diz a nu-
tricionista. Ela acrescenta que sempre 
que pintar aquela vontade de comer 
um docinho durante o dia, tenha à 
mão uma opção saborosa para po-
der trocar, como barrinhas de cereais 
e frutas são as melhores saídas para 
substituir um chocolate.

“No começo, até que você se acos-
tume, pode ser difícil. Enquanto não 
estiver habituada, vale recorrer para 
as gelatinas, pudins e flans sempre 
em versões lights”, enfatiza Fabiane. 
Ela diz que existem alguns alimentos 
que ajudam a diminuir a vontade de 
comer doces e diminuem a ansieda-
de, pois possuem propriedades que 
agem diretamente nos níveis de açú-
car do sangue. Além disso, são ricos 
em triptofano, uma substância que 
auxilia a produção de serotonina.

Por isso, é importante incluir nas 
refeições: aveia, banana, maçã, cane-
la, castanha-do-pará e grãos em geral. 
“O consumo regular desses alimentos 
vai contribuir para que você sinta me-
nos vontade de comer doces”, encerra 
a nutricionista.

CONFIRAM ALGUMAS RECEITAS SUPER SAUDÁVEIS E INDICADAS PARA A ESTAÇÃO

CALDO VERDE LIGHT
Ingredientes:
½ couve-flor
2 folhas médias de couve-manteiga
½ cebola ralada
1 colher de sopa de óleo de canola
Sal a gosto
Modo de fazer: Lave bem e pique a couve-flor, 
refogue na cebola até a couve começar a dou-
rar; salgue a gosto e cozinhe com pouca água; 
bata no liquidificador com água suficiente para 
deixar o caldo grossinho, pois a couve-flor não 
engrossa muito; leve ao fogo e coloque a couve 
manteiga picada (não fatiada à mineira); ferva 
por cinco minutos para a couve ficar verdinha. 
Sirva em seguida. 

SOPA DE LEGUMES COM 
SEMENTE DE LINHAÇA
Ingredientes
3 inhames descascados e picados
300g de abóbora cortada em cubo
1 cenoura grande cortada em cubos
1 cebola média picada
2 xícaras (chá) de grão de bico cozido
300 g de espinafres frescos
3 colheres (sopa) de farinha de linhaça
2 colheres de azeite de oliva
Tempero a gosto
 Modo de Preparo: Descasque e corte em cubos 
a abóbora, o inhame, a cenoura e a cebola. Co-
zinhe cada um deles em uma panela com água 
e sal. Depois de cozidos, triture a abóbora, a ba-
tata, a cenoura, a cebola e junte o azeite de óleo 
de oliva. Junte os espinafres e deixe cozinhar por 
mais alguns minutos. Apague o fogo e deixe re-

pousar por 10 minutos. Acrescente ao final da 
preparação a farinha de sementes de linhaça.

SOPA DE CENOURA COM GENGIBRE 
Ingredientes
4 cenouras médias descascadas e cortadas em 
rodelas
1/2 cebola picada
1/2 pimentão vermelho ou amarelo picado
Um pedaço de gengibre picado
1 litro de água
2 colheres de sopa de azeite
Sal a gosto
Modo de Preparo: Refogue a cebola, o pimen-
tão e o gengibre no azeite. Quando a cebola 
estiver transparente, é hora de acrescentar a 
cenoura. Misture bem seu refogado à cenoura e 
acrescente a água. Deixe cozinhar até que as ce-
nouras estejam macias. Se necessário, acrescen-
te mais água. Caso deseje acele-
rar o processo, pode usar 
panela de pressão. Bata 
os vegetais cozidos no 
liquidificador até que 
vire um creme unifor-
me e perfumado.

Arquivo pessoal
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Hoje iremos passar os cinco erros que você não pode cometer ao usar o rímel na hora de maquiar-se.

Você já se cansou de ver os experts em maquiagens dando vida a olhos incríveis, com cílios volumosos, separadinhos e perfei-
tos, mas nunca conseguiu obter o mesmo resultado. Calma, seu problema tem solução! Confira algumas dicas que selecionamos:

1. Máscaras antigas devem ir para o lixo já! 
Você tem ideia de quando comprou seu rí-
mel? Se a resposta for não, até sua saúde vai 
agradecer se o tubinho for para o lixo.
Germes e bactérias podem se proliferar no produ-
to e causar alergia, vermelhidão, coceira ou até tersol 
e conjuntivite. Além disso, com o tempo a textura da 
máscara fica mais grossa e acaba provocando aque-
le acúmulo indesejado nos cílios, grudando os fios. 

2. Manuseie o aplicador com cuidado 
Bombear o aplicador dentro do tubinho in-
tensifica a criação de bolhas de ar, dando ori-
gem aos flocos e ao ressecamento do rímel.
Há quem goste de pingar soro fisiológico para 
deixá-lo mais fluido, mas o produto acaba per-
dendo sua funcionalidade original.

3. A raiz dos cílios também merece rímel 
Aprender a aplicar a máscara por toda a extensão dos fios 
pode ser a chave de sucesso para ganhar um olhar profundo.
A melhor maneira de aplicar o rímel é começando pela 
raiz e depois trazendo o produto por toda a extensão 
dos cílios. Se você passar apenas nas pontas, o efei-
to acaba sendo contrário, o olhar fica mais curto. 

4. Poucas camadas, por favor! 
Com a expectativa de fazer um olho digno de passa-
rela você acaba passando mil camadas e quando se 
depara com o resultado final vê aquele desastre.
O ideal é aplicar de duas a três camadas. Espere secar um 
pouco e aplique a seguinte. Mais que isso o olhar fica empe-
lotado. Também vale comprar aqueles produtos que têm um 
lado branco, de fibras, e o outro preto, que garante o volume.

5. Atenção redobrada para os cílios inferiores 
Como eles são pequenininhos, você pode nem 
dar tanta atenção, mas saiba que os cílios inferio-
res podem causar o maior estrago no seu make 
se a máscara não for corretamente aplicada. 
Encoste o aplicador bem rente à raiz e passe ape-
nas uma vez. O cuidado para não borrar aqui é 
essencial, já que um erro pode acabar reforçan-
do as olheiras que muitas vezes nem temos.
Se por acaso errar, espere secar e tente usar ape-
nas algumas hastes de algodão antes de partir 
para o demaquilante, em casos mais graves.

Espero que tenham gostado das dicas...
Bom final de semana!

Ilustração
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Destaque Jovem

Profissão: Designer de Interiores

Idade: 28 anos

Hobbies: Cozinhar para os amigos

Música: Galho Seco (Zé Geraldo)

Filme: UP

Livro: O Universo Numa Casca de Noz (Stephen Hawking)

Esporte: Ciclismo e futebol

Formação: Tecnologia de Design de produtos na Universidade do 
Oeste de Santa Catarina (Unoesc) de São Miguel do Oeste - Iniciou em 
2003 e conclui em 2008.

Especialização: Pós-graduação - em Design Industrial de Móveis

Profissão: Sempre gostei de desenhar, criando objetos, reconstruindo 
e reutilizando materiais descartáveis. Até que um dia meu pai chegou com 
um folder do curso de Design Industrial eu bati o olho e soube na hora que 
era aquilo que eu queria fazer para o resto da vida.

Carreira: Iniciei como estagiário e acabei ficando seis anos trabalhan-
do no mesmo escritório, foi fundamental para minha formação poder aliar 
a prática com a teoria, aprendi muito com minha antiga chefe, pois ela 
me permitia trabalhar e estudar. Depois disso, recebi uma proposta ótima 
de uma empresa multinacional no ramo moveleiro onde permaneci por 
mais um ano. E hoje, estou trabalhando como autônomo no meu próprio 
escritório.

Clube de serviço: Já participei durante muitos anos do movimento 
Escotista, no qual influenciou muito na minha formação educacional. 
Hoje, pelo fato de estar morando 
fora até ano passado, me afastei.

Planos para o futuro: Não sou 
muito de ficar projetando o futu-
ro, prefiro pensar no hoje, existe 
uma frase de Mahatma Gandhi 
que simplifica bem minha manei-
ra de pensar: “O futuro dependerá 
daquilo que fazemos no presente".

Maravilha no futuro: Bom 
tratando-se a nível municipal es-
peramos sempre o melhor, creio 
que a base de tudo seja a educa-
ção, fico feliz quando vejo sendo 
construídas escolas novas com in-
fraestruturas boas. Mas também 
não podemos esquecer os jovens, 
me afastei de muitos amigos por 
eles terem ido morar fora procu-
rando uma melhor formação e 
não terem voltado mais. Gosta-
ria de um dia poder não precisar 
mais ter que nos deslocamos para 
longe nos afastando dos amigos 
queridos e familiares, podendo 
ter uma formação adequada com 
Universidades estaduais e fede-
rais ao nosso alcance. E depois 
de formados, termos chance de 
nos inserirmos no mercado de 
trabalho qualificando nossa infra-
estrutura dentro de nossa própria 
cidade.

O homem 
que não 

aprendeu 
na dor é 
porque é 

guri ainda!”. 

Dizia quando 
vivo meu sábio 
avô Silo Dall' 

Agnol.  Ela me 
marcou muito!
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Galeria

Agenda 
Cultural

Sabrina Faria Betti

Parabéns filha pelo seu dia. Agradeço por você 
existir e fazer parte da minha vida. Você é a prin-
cipal razão de minhas vitórias e conquistas, mas a 
melhor e maior é ter você por perto. Te amamos! 
Com amor, dos pais Selma Faria e Sergiano! 

Neste sábado (29) é dia 
de festa para a família 

Neckel e Neu... Duas 
pessoas maravilhosas 
estão festejando o seu 
aniversário. Parabéns 
a Ana Maria Neckel e 
a Maria Olinda Neu! 

Muitas felicidades, saúde 
e bênçãos é o que desejo a 
vocês! Com muito amor, 

Zilda Neckel Menezes.

Naura Borba...
Parabéns pelos 87 

anos bem vividos e 
comemorados na última 

quinta-feira (27). A 
senhora é essencial para 

que tenhamos alegria em 
nossos dias. É exemplo 
de vida e estar de bem 
com ela é um dos teus 

princípios! Amamos 
muito você! Muitas 

felicidades... com amor, 
Ilson Menezes e família. 

Na última quarta-feira 
(26), quem comemorou 
mais um ano de vida foi 
a simpática Caroline 
Gudiel. Muitas felicida-
des é o que desejamos 
a você! Com muito 
amor, de todos os seus 
familiares e amigos!

LETÍCIA FRANTZ!
Na última quinta-feira (27) 
você completou mais um 

ano de vida. E festejar o seu 
aniversário é uma gran-

de alegria para todos nós! 
Queremos lhe desejar muitas 
felicidades por mais este ano, 
e que Deus esteja sempre ao 

seu lado! Com muito amor, de 
todos os amigos e familiares! 

JONATHAN VINICIUS RECH... 
 

Completará 09 anos neste dia 30 de 
junho. Que Deus ilumine seu cami-
nho e proteja você sempre. São os 

desejos de toda a sua família... 

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Um excelente fi-
nal de semana aos 
nossos leitores e até 
a próxima edição! 

“A alegria não 
está nas coisas, 

está em nós”.

(Johann Goethe)

Ontem (28), a belíssi-
ma Rafaela completou o 
seu primeiro aninho de 
vida. E para embelezar 
ainda esta data, a din-
da Thayse Soares da Free 
Color Digital, clicou ma-
ravilhosas fotos para 
ficarem para sempre 
eternizados estes 
momentos únicos 
para os pais e de-
mais familiares! 

Formandas de Técnico em Enfermagem do Iceu, que 
realizaram a colação no último sábado (22). Parabéns a todas! 

Na próxima 
terça-feira 
(02) é o dia 
da querida 

Paula Caroli-
ne Cervinski 

comemorar o 
seu aniversá-
rio! Parabéns 
e felicidades 

a você! 

Na última 
quinta-feira (28), quem festejou 
o seu aniversário foi a jornalista 
Cleusa Regner! Muitas felicida-
des por este dia tão especial... 

Pricíla 
Elis Signor...

Felicidades 
pelo aniversário 
comemorado na 

última terça-feira 
(25)... Parabéns 

e paz a você! 

Parabéns a Caroline Viña e a Djanaina 
Amanda que na próxima segunda-feira 

(01) estarão comemorando os seus aniver-
sários! Muitas felicidades a vocês!!! 

Parabéns a farmacêutica 
Aline Dall Pizzol que com-
pleta hoje (29) mais um ano 
de vida! Felicidades... 

Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

Arena dos Sonhos 
Gênero: Família 
Duração: 1h31
Direção: Timothy Armstrong
Atores: Bailee Madison, Frankie Faison, James Cromwell
Sinopse: Ida (Bailee Madison) é uma jovem garota rebelde, que tem o so-
nho de um dia poder encontrar seu pai, um peão de rodeio, cuja identidade 
nunca foi revelada pela mãe dela. Enquanto procura por seu pai em um ro-
deio local, Ida conhece as “Sweethearts of the Rodeo”, uma equipe de jovens 
montadoras malabaristas treinadas pelo cowboy lendário Terence Parker. 
Terence descobre que Ida é neta de um antigo amigo que faleceu há anos 
atrás, e então decide ajudá-la. Ida se junta as “Sweethearts” e embarca com 
elas em uma excursão de rodeios em todo o Oeste. Ida espera encontrar 
seu pai, mas ela descobre muito mais, incluindo seu amor por cavalos, que 
redefinem a sua vida.

Alvo duplo 
Gênero: Ação e suspense 
Duração: 1h31
Direção: Walter Hill
Atores: Sylvester Stallone, Sung Kang, Sarah Shahi
Sinopse: Jimmy Bobo (Sylvester Stallone) foi contratado para matar um po-
licial corrupto e consegue completar sua missão. Mas o contratante resol-
ve matar ele e seu parceiro, dando início a uma intensa caçada. Só que o 
detetive Taylor Kwon (Sun Kang), da polícia de Washington, também quer 
saber quem foi o responsável pela primeira morte. Agora, dois caras durões 
e pertencentes a lados opostos da lei vão unir forças para dar um ponto final 
nesta onda de assassinatos brutais, mas a tarefa não será nada fácil e muito 
sangue vai rolar.

Henrique Hübner

Quando a sua filha, Emily, é re-
pentinamente tomada por uma for-
ça misteriosa, você deve viajar para 
Nightmare Realm a procura de uma 
cura. Mas, nada poderia ter prepa-
rado você para o que está por vir...

Logo, você percebe que está em 
uma armadilha, correndo contra 
o tempo para salvar a sua família. 
Você conseguirá rastrear a criatura 
que amaldiçoou a sua filha, e des-
cobrir os segredos de Nightmare 
Realm antes que seja tarde demais?

Características do jogo
Gráficos lindos com cenas intrigantes 

de caça-objetos!
Salve a sua filha!
História emocionante em português!
Descubra onde tudo começou em Ni-

ghtmare Realm.

Essa é mais uma das 
novidades dos games. 

Espero que tenham 
gostado das dicas, até 

a próxima edição! 

Nightmare Realm: Sonhos Traiçoeiros
Sua filha foi amaldiçoada por uma força misteriosa e você deve encontrar a cura

Alfaiataria de Inverno 2013!
Usar e abusar das camisas 

femininas já é índice de que 
você gosta da tendência do in-
verno 2013 que veio para ficar!

A alfaiataria foi ganhando 
seu espaço com as camisas, e 
em dias mais frios com os ter-
ninhos, mas esta tendência vai 
muito além e as outras peças 

são ainda mais belas que as já 
usadas há algum tempo.

Tanto em desfiles do inver-
no como também do próximo 
verão, as peças de alfaiataria 
são predominantes, dentro de 
vários estilos deixando qual-
quer mulher alinhada e bem 
vestida!

As calças flare ou skinny 
em tecidos planos e sociais, 
saias secretária, blazers, casa-
cos, sobretudos, saias e ves-
tidos longos e retos, estas são 
algumas das peças que através 
da modelagem e tecido deixam 
evidente a alfaiataria em cada 
look. 

Um dos estilos 
que predomina a al-
faiataria é o estilo 
Boyish, estilo que uti-
liza algumas peças do 
vestuário masculino 
na hora de compor 
um look diferente e 
ousado, o blazer, por 
exemplo, é uma peça 
que teve sua inspira-
ção no guarda rou-
pas masculino e faz 
o maior sucesso com 
as mulheres, o estilo 
usa também gravatas, 
t'shirts, coletes e ou-
tras peças agregando 
valor e um detalhe 
especial na hora de 
vestir.  
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Título: Como Ter 
Relacionamentos 
Lucrativos e In-
fluenciar Pessoas
Editora: Best 
Seller Ltda
Autor: Dale Carnegie  

Título: No Limi-
te da Atração
Editora: Verus 
Autor: Katie Mcgarry

Título: A Montanha 
dos Mackenzie
Editora: Saraiva 
Autor: Linda Howard

Título: A Bola Não 
Entra Por Acaso
Editora: Princípio 
Autor: Ferran Soriano

Os postos de atendimento do Sistema Nacional de 
Emprego (Sine) em cinco regiões do Estado oferecem 
925 vagas de emprego. São 498 vagas na Grande Floria-
nópolis; 275 oportunidades em Tubarão; 34 em Caça-
dor, 31 em São Miguel do Oeste e outras 87 em Lages. 
Esses pontos de atendimento integram os 24 postos 
estaduais de execução direta do Estado. Em Santa Ca-
tarina, o Sine é vinculado à Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Trabalho e Habitação (SST). Para 
habilitar-se às vagas, o candidato deverá comparecer ao 
posto do Sine mais próximo com carteira de trabalho, 
CPF e RG.

“Contribuir para que o trabalhador consiga o pri-
meiro emprego ou um novo emprego é um de nossos 
principais objetivos. Através do Sine, o trabalhador tem 
acesso às vagas de acordo com o seu perfil e ainda pode 
ser indicado para cursos de qualificação profissional 
gratuitos”, destaca o Diretor de Trabalho, Emprego e 
Renda da SST, Edilson Godinho.

As oportunidades são oferecidas aos primeiros tra-
balhadores que se habilitarem e forem aceitos pelas 
empresas. Por isso, algumas delas podem estar pre-
enchidas quando o trabalhador chegar a um posto do 
Sine, mas novas oportunidades são oferecidas todos 
os dias. “O saldo de vagas oscila porque novas vagas 

entram no sistema e outras saem por vários motivos. 
Porque são preenchidas, porque o prazo para preen-
chimento vence ou porque o empregador solicita a reti-
rada da mesma”, explica Godinho.

Os postos de atendimento ao trabalhador do Sine 
em Santa Catarina existem para facilitar a inserção ou 
reinserção da população no mercado de trabalho. Os 
postos do Sine oferecem serviços de intermediação de 
mão de obra, seguro-desemprego e cursos de qualifica-
ção profissional, informação e análise sobre o mercado 
de trabalho, informações sobre microcrédito e sobre 
programas de geração de renda e economia Solidária.

Região Extremo Oeste – posto do Sine de São Mi-
guel do Oeste: 31 vagas

Entregador -1; Vendedor interno – 2; Vendedor ex-
terno -3; Técnico em segurança do trabalho -1; Auxiliar 
de almoxarifado -1; Auxiliar de escritório masculino 
-1; Serviços gerais – 2; Borracheiro -1; Atendente fune-
rário -1; Vendedor pracista -1; Secretária para tarde -1; 
Costureira – 2; Auxiliar de corte -1; Caseiro (casal) -1; 
Auxiliar de cozinha -1; Faxineiro (tarde) -1; Caixa com 
experiência -1; Vendedora interna -1; Cozinheira com 
experiência -1; Manicure – 2; Cabeleireira – 2; Massagis-
ta – 2; e Pizzaiola com experiência -1. 

Sine oferece 925 vagas de emprego em 
cinco regiões do Estado
Para habilitar-se às vagas, o candidato deverá 
comparecer ao posto do Sine mais próximo com 
carteira de trabalho, CPF e RG

Por que a barriga ronca quando 
temos fome?

Podemos ter no máximo três 
infartos?

Por que o feijão causa tantos gases?

O ronco da barriga é causado 
pela movimentação gastrointes-
tinal. Nos intestinos sempre há 
gases e líquidos em movimento, 
causando um ruído característi-
co. Quando estamos com fome, 
o aparelho digestivo recebe uma 
ordem do cérebro: “Esteja pre-
parado. Aí vem alimento”. E o es-
tômago e intestino põem-se a 
funcionar. Depois de alimen-
tado, o intestino recebe 
uma ordem do estômago: 
“Estou trabalhando. O pró-
ximo será você. Prepare-
-se”. E mais ruídos são pro-
duzidos. Se nos alimentarmos 
em horários definidos, o ronco 
ocorrerá pontualmente, como um relógio relem-
brando-nos da necessidade de alimento. 

Esta é uma informação da cultura popular que tem certa lógica. 
O infarto é a oclusão de uma artéria coronária que leva sangue oxige-
nado ao músculo cardíaco. O sangue é o verdadeiro combustível do 
músculo. Se uma dessas artérias ficar obstruída por aterosclerose, ou 
seja, por formação de placas de gordura na parede interna, o músculo 
da região irrigada pela artéria morre. Isso é o infarto. Temos três arté-
rias coronárias principais. Portanto, a lógica é podermos ter três infar-
tos. Depois a situação torna-se crítica, porque a irrigação do músculo 
cardíaco desaparece. 

O feijão contém açúcares 
complexos que o intestino tem 
mais dificuldade de digerir. São os 
oligossacarídeos, que em contato 

com as bactérias do in-
testino geram muitos 
gases pelo processo de 

fermentação. O melhor 
método pra evitar isso é 

deixar o feijão de molho já no dia 
anterior, jogando a água fora antes 
de cozinhá-lo. Isso rompe alguns 
dos açúcares e provoca menos for-
mação de gases, apesar de causar 
a perda de algumas vitaminas so-
lúveis em água. 
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CINE PEPERI
Faroeste Caboclo
Exibição: Sab (29), Dom (30) Qua 
(03) e Qui (04) às 21h30
Elenco: Fabrício Boliveira, Ísis 
Valverde, Felipe Abib
Direção: René Sampaio
Gênero: Drama  
Duração: 1h40 
Sinopse: João (Fabrício Boliveira) 
deixa Santo Cristo em busca de 
uma vida melhor em Brasília. 

Ele quer deixar o passado repleto de tragédias para trás. 
Lá, conta com o apoio do primo e traficante Pablo (César 
Troncoso), com quem passa a trabalhar. Já conhecido como 
João de Santo Cristo, o jovem se envolve com o tráfico de 
drogas, ao mesmo tempo em que mantém um empregro 
como carpinteiro. Em meio a tudo isso, conhece a bela e 
inquieta Maria Lúcia (Ísis Valverde), filha de um senador 
(Marcos Paulo), por quem se apaixona loucamente. Os 
dois começam uma relação marcada pela paixão e pelo 
romance, mas logo se verá em meio a uma guerra com o 
playboy e traficante Jeremias (Felipe Abib), que coloca tudo 
a perder.

Depois da Terra
Exibição: Sab (29), Dom (30) Qua 
(03) e Qui (04) às 16h30 e 19h. 
Elenco: Jaden Smith, Will Smith, 
Sophie Okonedo
Direção: M. Night Shyamalan
Gênero: Ação e Aventura 
Duração: 1h40 
Sinopse: Há 1000 anos, um 
cataclismo tornou a Terra um 
lugar hostil e forçou os humanos a 

se abrigarem no planeta Nova Prime, morando em naves 
espaciais. Depois de uma missão, o general Cypher Raige 
(Will Smith) retorna à sua família e ao filho de treze anos de 
idade (Jaden Smith). Mas pouco tempo após seu retorno, 
uma chuva de asteroides faz com que a nave onde moram 
caia na Terra. Com o pai correndo risco de morte, o jovem 
adolescente deverá aprender sozinho a domar este planeta, 
encontrando água, comida e cuidando de seu pai.

Velozes & Furiosos 6 
Exibição: Sab (29) e Dom (30) às 
14h. 
Elenco: Vin Diesel, Paul Walker, 
Dwayne Johnson
Direção: Justin Lin
Gênero: Ação 
Duração: 2h10
Sinopse: Desde que o golpe de 
Dom (Vin Diesel) e Brian (Paul 
Walker) no Rio de Janeiro deixou o 

grupo com US$100 milhões, os heróis se espalharam pelo 
globo. Mas a incapacidade de voltar para casa e viver em 
um lar tornou suas vidas incompletas. Enquanto isso, Jobbs 
(Dwayne Johnson) esteve perseguindo uma organização 
de mercenários sobre rodas, um grupo de homens cruéis 
divididos em 12 países, cujo mentor (Luke Evans) tem 

ajuda da destemida Letty (Michelle Rodriguez), a antiga 
namorada de Dom, que ele acreditava estar morta. A única 
maneira de parar este grupo de criminosos é superá-los nas 
ruas, por isso Hobbs pede a Dom para reunir um grupo de 
elite em Londres. A recompensa? Perdão a todos eles, para 
poderem voltar para as suas casas e tornarem suas famílias 
completas novamente.

Se Beber, Não Case! Parte III 
Exibição: Sab (29) e Dom (30) 
às19h  
Elenco: Bradley Cooper, Ed 
Helms, Zach Galifianakis
Direção: Todd Phillips
Gênero: Comédia 
Duração: 1h40 
Sinopse: Alan (Zach Galifianakis) 
está deprimido devido à morte 
de seu pai. Preocupado com o 

cunhado, Doug (Justin Bartha) sugere que ele vá até um 
lugar chamado New Horizons, que pode torná-lo um 
novo homem. Alan apenas aceita a sugestão após Phil 
(Bradley Cooper) e Stu (Ed Helms) concordarem em levá-
lo, juntamente com Doug. É o início de uma nova viagem 
do quarteto, que acaba sendo interrompida bruscamente 
pelos capangas de Marshall (John Goodman). O malfeitor 
está atrás de Chow (Ken Jeong), que lhe aplicou um golpe 
milionário, e acredita que os amigos ainda possuam 
contato com ele. Após sequestrar Doug, Marshall dá a Alan, 
Stu e Phil um prazo para que encontrem Chow e devolvam 
as barras de ouro por ele roubadas, caso contrário 
todos morrerão. O que o trio não esperava era que, para 
reencontrar Chow, teria que ir até Tijuana, no México, e 
também em Las Vegas.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Além da Escuridão - Star Trek 
Exibição: Todos os dias às 13h20, 
16h, 18h40 e 21:20
Elenco: Chris Pine, Zachary 
Quinto, Benedict Cumberbatch
Direção: J.J. Abrams
Gênero: Ficção científica, Ação, 
Aventura 
Duração: 2h10
Sinopse: Em sua nova missão, 
a tripulação da nave Enterprise 

é enviada para um planeta primitivo, que está prestes 
a ser destruído devido à erupção de um vulcão. Spock 
(Zachary Quinto) é enviado para dentro do vulcão, 
onde deve deixar um dispositivo que irá congelar a lava 
incandescente. Entretanto, problemas inesperados fazem 
com que ele fique preso dentro do vulcão, sem ter como 
sair. Para salvá-lo, James T. Kirk (Chris Pine) ordena que a 
Enterprise saia de seu esconderijo no fundo do mar, o que 
faz com que a nave seja vista pelos seres primitivos que 
habitam o planeta. Esta é uma grave violação das regras da 
Frota Estelar, o que faz com que Kirk perca o comando da 
nave para o capitão Pike (Bruce Greenwood). A situação 
muda por completo quando John Harrison (Benedict 
Cumberbatch), um renegado da Frota Estelar, coordena 
um ataque a uma biblioteca pública, que oculta uma 

importante base da organização. Não demora muito para 
que Kirk seja reconduzido ao posto de capitão da Enterprise 
e enviado para capturar Harrison em um planetóide dentro 
do império klingon, que está à beira de uma guerra com a 
Federação.

Faroeste Caboclo
Exibição: Todos os dias às 14h40, 
17h, 19h10 e 21h20 
Elenco: Fabrício Boliveira, Ísis 
Valverde, Felipe Abib
Direção: René Sampaio
Gênero: Drama  
Duração: 1h40 
Sinopse: João (Fabrício Boliveira) 
deixa Santo Cristo em busca de uma 

vida melhor em Brasília. Ele quer deixar o passado repleto 
de tragédias para trás. Lá, conta com o apoio do primo 
e traficante Pablo (César Troncoso), com quem passa a 
trabalhar. Já conhecido como João de Santo Cristo, o jovem 
se envolve com o tráfico de drogas, ao mesmo tempo em 
que mantém um empregro como carpinteiro. Em meio 
a tudo isso, conhece a bela e inquieta Maria Lúcia (Ísis 
Valverde), filha de um senador (Marcos Paulo), por quem 
se apaixona loucamente. Os dois começam uma relação 
marcada pela paixão e pelo romance, mas logo se verá em 
meio a uma guerra com o playboy e traficante Jeremias 
(Felipe Abib), que coloca tudo a perder.

Homem de Ferro 
Exibição: Todos os dias às 14h, 
16h30, 19h e 21h30. 
Elenco: Robert Downey Jr., Gwyneth 
Paltrow, Don Cheadle
Direção: Shane Black
Gênero: Ação e ficção científica 
Duração: 2h11
Sinopse: Desde o ataque dos chitauri 
a Nova York, Tony Stark (Robert 
Downey Jr.) vem enfrentando 

dificuldades para dormir e, quando consegue, tem terríveis 
pesadelos. Ele teme não conseguir proteger sua namorada 
Pepper Potts (Gwyneth Paltrow) dos vários inimigos que 
passou a ter após vestir a armadura do Homem de Ferro. 
Um deles, o Mandarim (Ben Kingsley), decide atacá-lo 
com força total, destruindo sua mansão e colocando a 
vida de Pepper em risco. Para enfrentá-lo Stark precisará 
ressurgir do fundo do mar, para onde foi levado junto com 
os destroços da mansão, e superar seu maior medo: o de 
fracassar.

Se Beber, Não Case! Parte III 
Exibição: Todos os dias às 13h30, 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h30 
Elenco: Bradley Cooper, Ed Helms, 
Zach Galifianakis
Direção: Todd Phillips
Gênero: Comédia 
Duração: 1h40 
Sinopse: Alan (Zach Galifianakis) 
está deprimido devido à morte 
de seu pai. Preocupado com o 

cunhado, Doug (Justin Bartha) sugere que ele vá até um 
lugar chamado New Horizons, que pode torná-lo um 
novo homem. Alan apenas aceita a sugestão após Phil 
(Bradley Cooper) e Stu (Ed Helms) concordarem em levá-
lo, juntamente com Doug. É o início de uma nova viagem 
do quarteto, que acaba sendo interrompida bruscamente 
pelos capangas de Marshall (John Goodman). O malfeitor 
está atrás de Chow (Ken Jeong), que lhe aplicou um golpe 
milionário, e acredita que os amigos ainda possuam 
contato com ele. Após sequestrar Doug, Marshall dá a 
Alan, Stu e Phil um prazo para que encontrem Chow 
e devolvam as barras de ouro por ele roubadas, caso 
contrário todos morrerão. O que o trio não esperava era 
que, para reencontrar Chow, teria que ir até Tijuana, no 
México, e também em Las Vegas.

Velozes & Furiosos 6
Exibição: Todos os dias às 14h, 
16h30, 19h e 21h30 
Elenco: Vin Diesel, Paul Walker, 
Dwayne Johnson
Direção: Justin Lin
Gênero: Ação e suspense 
Duração: 2h10
Sinopse: Desde que o golpe de 
Dom (Vin Diesel) e Brian (Paul 
Walker) no Rio de Janeiro deixou 

o grupo com US$100 milhões, os heróis se espalharam 
pelo globo. Mas a incapacidade de voltar para casa e viver 
em um lar tornou suas vidas incompletas. Enquanto 
isso, Jobbs (Dwayne Johnson) esteve perseguindo 
uma organização de mercenários sobre rodas, um 
grupo de homens cruéis divididos em 12 países, cujo 
mentor (Luke Evans) tem ajuda da destemida Letty 
(Michelle Rodriguez), a antiga namorada de Dom, que 
ele acreditava estar morta. A única maneira de parar 
este grupo de criminosos é superá-los nas ruas, por 
isso Hobbs pede a Dom para reunir um grupo de elite 
em Londres. A recompensa? Perdão a todos eles, para 
poderem voltar para as suas casas e tornarem suas 
famílias completas novamente.

Depois da Terra
Exibição: Todos os dias às 14h40 
e 19h 
Elenco: Jaden Smith, Will Smith, 
Sophie Okonedo
Direção: M. Night Shyamalan
Gênero: Ação e Aventura 
Duração: 1h40 
Sinopse: Há 1000 anos, um 
cataclismo tornou a Terra um 
lugar hostil e forçou os humanos a 

se abrigarem no planeta Nova Prime, morando em naves 
espaciais. Depois de uma missão, o general Cypher 
Raige (Will Smith) retorna à sua família e ao filho de treze 
anos de idade (Jaden Smith). Mas pouco tempo após seu 
retorno, uma chuva de asteroides faz com que a nave 
onde moram caia na Terra. Com o pai correndo risco 
de morte, o jovem adolescente deverá aprender sozinho 
a domar este planeta, encontrando água, comida e 
cuidando de seu pai.

Variedades
/10 ..................................................................................................

CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Batata recheada fácil
Ingredientes
2 batatas grandes
100 g de mussarela em fatias
100 g de presunto em fatias
Orégano

Modo de preparo
Lave bem as batatas e cozinhe com casca em água com sal a gosto, mas não deixe cozinhar muito, devem ficar meio duri-

nhas. Retire e corte-as no sentido do comprimento em duas partes. Retire parte do centro da batata com uma colher, fazendo 
uma "cova". Coloque queijo e presunto picadinhos e salpique orégano. Leve ao forno até derreter o queijo. 
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Samuca liga para Ester 
e avisa que está no barco 
com Alberto. Ester entende 
que o filho corre perigo 
estando sozinho com Al-
berto e resolve dizer em 
seu depoimento à polícia 
que não reconhece as joias. 
Carol sugere a Lino que 
ambos vão ao Rio de 
Janeiro encontrar Maria 
Adília. Cassiano desconfia 
de que Ester esteja sendo 
ameaçada por Alberto. 
Isabel marca um encontro 
com Ester.

Bárbara tenta se explicar 
para Natan. Fabinho 
orienta Malu a salvar o 
vídeo com as confissões. 
Malu pede que Kevin 
transfira o arquivo 
da câmera para seu 
computador. Plínio fica 
arrasado com o vídeo de 
Bárbara, e Malu pede 
que o pai converse com 
Fabinho. Natan tenta 
se consolar com Sílvia. 
Fabinho sugere divulgar o 
vídeo com as confissões de 
Bárbara e deixa Plínio e 
Malu estarrecidos.

Ester conta a Cassiano 
sobre a ameaça que 
Alberto fez a Samuca, e 
diz que se sente refém do 
ex-marido. Cassiano resol-
ve tirar Samuca da casa 
de Alberto. Ester avisa a 
Alberto que Samuca ficará 
sob a proteção de Cassiano. 
Dionísio avisa a Guiomar 
que demitiu Doralice, por 
acreditar que ela tenha 
roubado seu relógio. Ester 
confronta Dionísio, acusa-o 
de covarde e ladrão, e 
comunica que foi ela quem 
pegou o relógio que perten-
ce a sua família.

Amora não cede à chan-
tagem de Fabinho. Bento 
se preocupa com o estado 
da namorada. Rosemere 
discute com Brenda e 
Perácio fica a seu favor. 
Bento fica tenso quando 
Amora não anuncia seu 
namoro na TV. Dorothy 
desconfia do comporta-
mento de Tina. Vitinho 
tem uma crise ao ouvir o 
nome de Bárbara. Pedri-
nho aparece e Charlene se 
emociona. Damáris sente 
tontura na hora de assinar 
o divórcio.

Dionísio passa mal e Alber-
to pede socorro a Guiomar. 
Ester conta para Samuel e 
Lindaura sobre a discussão 
que teve com Dionísio. 
Guiomar leva Dionísio para 
o hospital. Samuel confessa 
à filha que não sabe o que 
fazer para se defender de 
Dionísio. Marizé esconde 
de Bibiana que Mateus a 
sujou com molho catchup. 
Samuca entrega a Cas-
siano a carta de amor que 
Ester lhe escreveu. Lino 
viaja para o Rio de Janeiro 
com Carol, à procura de 
Maria Adília.

Fabinho se faz de vítima 
para Plínio e acusa Amora 
de ser mau-caráter. Bár-
bara tenta se reconciliar 
com Natan. Bento e 
Amora incentivam Plínio a 
descobrir quem é Fabinho. 
Wilson comemora seu 
divórcio. Lucindo foge de 
Damáris e beija Nice. Fili-
pinho e Tábata chegam ao 
Rio de Janeiro. Luz avisa 
a Malu que vai trabalhar 
na TV para provocar 
Bárbara. Charlene leva 
Pedrinho para casa.

Ester enfrenta Alberto e 
diz ao ex-marido que es-
pera que Dionísio não saia 
impune pelo fez contra 
sua família. Zuleika diz 
a Guiomar que Doralice 
sumiu. Juliano cuida de 
William e diz ao irmão 
que Doralice teve que via-
jar para ficar com um pa-
rente doente. Taís rompe 
com Mantovani. Samuca 
planeja um encontro de 
Cassiano com Ester.

Bárbara tenta convencer 
Amora a se afastar de 
Bento. Lara descobre onde 
Maurício está hospedado. 
Filipinho cumprimenta 
Irene. Odila conta a Plínio 
o que sabe sobre Fabinho. 
Lili e os vizinhos preparam 
a festa de Lucindo no 
Cantaí. Wilson conta para 
Damáris que vai se casar 
com Charlene. Charlene 
discute com Wilson por 
causa de Pedrinho. Lu-
cindo se emociona com a 
homenagem dos amigos.

Samuel deixa uma men-
sagem gravada no celular 
de Ester avisando que se 
encontrará com Dionísio. 
Juliano avisa a Quirino 
que vai atrás de Doralice. 
Dionísio inventa uma 
desculpa para justificar 
que não foi ele quem 
roubou as joias da família 
de Samuel, que finge acre-
ditar. Paçoquinha beija 
Marinalva. Carol e Lino 
se beijam. Samuel avisa 
a Ester que convenceu 
Dionísio que acreditou na 
história inventada por ele.

Ester conta para Cassia-
no a história que Dionísio 
inventou para justificar 
por que estava com as 
joias de sua família. Dio-
nísio e Alberto planejam 
se vingar de Samuel. 
Quirino nota que Mateus 
fala com Lipe de forma 
hostil e conta a Donato 
que o filho pode estar so-
frendo bullying na escola. 
Alberto proíbe Ester de 
levar Laurinha à escola. 
Lipe e Marizé contam a 
Donato e Bibiana sobre a 
hostilidade de Mateus.

Malu se afasta de Bento 
e se desculpa por tê-lo 
beijado. Amora expulsa 
Sueli Pedrosa de sua casa 
e tenta falar com Bento. 
Caio acompanha Giane 
até sua casa. Nelson fica 
interessado em Rosemere. 
Jonas se encanta com 
Sheila. Filipinho foge de 
Mel, que é expulsa pelos 
seguranças do hotel. Odila 
incentiva Rosemere a dar 
atenção a Nelson. Giane 
dispensa Caio. Malu conta 
para Amora que beijou 
Bento.

Salma descobre que Bento 
é filho de Wilson. Glória 
é carinhosa com Bento. 
Amora perde um contrato 
de uma campanha e 
discute com Natan. 
Tábata pensa em arrumar 
uma namorada para 
Filipinho. Damáris consola 
Mel. Silvério e Salma não 
conseguem contar para 
Bento o que descobriram. 
Amora e Bento vão atrás 
de Fabinho.
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Ninho discute com Bruno, 
e Paulinha diz que não 
gosta mais dele. Bruno 
estranha o comportamento 
de Paloma. Félix guarda 
as cópias dos contratos 
com as empresas. Atílio é 
examinado por uma junta 
médica e se surpreende 
com o acidente que sofreu. 
Márcia reclama de Valdi-
rene. Pilar entra na sala de 
César no momento em que 
Aline está seduzindo o mé-
dico. Thales se emociona 
com Nicole.

Rosália se irrita com 
a presença de Camila. 
Xepa fica triste após 
receber a caixa com um 
peixe dentro. Miro pede 
desculpas a Xepa pela 
brincadeira de mal gosto. 
Xepa e Lis conversam 
sobre Édison. Édison 
briga com Alê e Rick. 
Pérola diz a Feliciano 
que precisa de 100 mil 
reais, com urgência. Os 
sequestradores ficam 
impacientes e ameaçam 
François. Julio César tenta 
disfarçar suas dores no 
peito.

Helena avisa aos alunos 
que eles passaram de todos 
os limites. As crianças se 
arrependem do que fizeram 
e pedem perdão. A profes-
sora os perdoa, mas afirma 
que é a última chance. Os 
pais questionam Olívia 
sobre o que realmente 
aconteceu. Firmino fica 
irritado ao ver a diretora 
esconder parte da história e 
decide contar tudo. Helena 
revela as crianças que não 
foi Firmino que contou a 
Olivia e sim um informante 
misterioso.

Jonathan desconfia 
da conversa dos pais. 
Bernarda e Lutero 
combinam de cuidar do 
cachorrinho. César se 
despede de Aline e mente 
para Pilar ao chegar em 
casa. Félix manda Maciel 
armar outro acidente 
contra Atílio. Niko se 
incomoda ao ouvir Eron 
e Amarilys se divertindo. 
Vega expulsa Gigi e Murilo 
de sua casa. Patrícia leva 
um fora de Michel e fica 
arrasada. Renan coloca 
Perséfone para dormir. 
Paulinha reclama da 
ausência de Bruno.

Pérola briga com 
Tairone e se aproxima 
dos bandidos que detém 
François para entregar 
o dinheiro, enquanto 
Rosália tira fotos a 
distância. Atormentado 
com as lembranças do 
passado, Robério não 
consegue tocar o violão 
e decide conversar com 
Geni, mas estranha ao 
vê-la assustada diante 
dos fantoches da filha. 
A feirante teme perder 
sua casa no leilão e 
seus amigos tentam 
acalmá-la.

Jaime relembra o que 
contaram a Lucas na casa 
abandonada. Firmino con-
ta a verdadeira versão e os 
pais ficam mais aliviados. 
Mas a diretora diz que 
ainda sim é uma atitude 
imperdoável e afirma que 
a explicação não muda 
nada. Olívia diz que eles 
invadiram a escola e que 
isso é crime e podem ser 
expulsos. A diretora dá 
uma segunda alternativa 
aos pais, ela diz que acom-
panhará seus filhos bem de 
perto no próximo ano.

Paloma se afasta de 
Bruno, mas Paulinha os 
une novamente. Valdirene 
discute com a família de 
Carlito. Paloma sofre ao 
admitir que ama Bruno. 
Jacques tenta se aproximar 
de Aline. Félix tem uma 
ideia para descobrir quem 
é a amante de César. Persé-
fone conta para Glauce que 
Joana a questionou sobre o 
prontuário de Luana. Atílio 
fala de parte de sua vida 
como Gentil para Renan, 
que comenta com César.

Rosália toma o documento 
de Dorivaldo e o impede 
de falar. Édison estranha 
o comportamento da 
irmã, que rasga o papel, 
assustando Xepa. Furioso, 
Robério tenta bater em 
Graxinha e admite que não 
consegue cantar. Rosália 
pede que Benito convença 
Dorivaldo a esquecer sobre 
o terreno e finge tristeza ao 
se lembrar de Esmeraldino. 
Yasmin faz curativos em 
François, que dramatiza 
ao falar do sequestro e 
decide pagar um táxi para 
a jovem voltar a Vila.

O riquinho diz que não preci-
sa ser defendido por um filho 
de carpinteiro. Cirilo não 
aceita a ofensa e o empurra 
na lama. Os pais de Rafael, 
Paulo, Mário, Laura e Cirilo 
têm uma séria conversa com 
seus filhos. Jorge chega em 
casa e avisa Alberto que 
Cirilo o empurrou em uma 
poça de lama. E ainda diz 
que o garoto estava acom-
panhado de doze meninos. O 
pai do riquinho diz que vai 
conversar com José para en-
tender essa história. Alberto 
vai à casa de Cirilo.

Paloma teme estar fazen-
do mau juízo de Bruno. 
Bruno garante a Ordália 
que contará a Paloma 
que Paulinha não é sua 
filha biológica. Michel 
vai para o apartamento 
de Patrícia. Joana conta 
a Perséfone que acredita 
que Glauce tenha come-
tido um grave erro no 
hospital. Félix fica furioso 
com a possibilidade de 
perder o hospital para 
Paulinha. Nicole se assus-
ta ao ver seus cabelos no 
travesseiro.

Meg fica furiosa ao saber 
que Dafne é a modelo 
escolhida por Pérola e se 
nega a patrocinar o even-
to no ateliê. A periguete 
ameaça voltar, deixando 
Catherine abismada e 
Yasmin promete preparar 
a amiga para o desfile. 
Xepa diz que a dívida da 
casa está em sessenta 
mil reais e pede ajuda a 
Rosália. A jovem tenta 
acertar a situação com 
François antes e monta 
um presente malicioso 
para Isabela.

Firmino vai embora do co-
légio, mas antes diz: “mui-
to obrigado”, no pátio da 
escola vazio. Helena conta 
pra Renê que as crianças 
insistiram muito para que 
ela continue dando aula 
para eles. Firmino vai até 
a casa de Helena, diz que 
foi mandado embora e 
pede ajuda. Alberto e José 
conversam pra entender o 
que aconteceu entre seus 
filhos. José leva Cirilo pra 
explicar melhor a situação 
para os dois.

Paloma conta para Bruno 
que Paulinha é sua filha. 
Félix vê Márcia e teme 
ser reconhecido. Paloma 
rompe seu noivado. Bruno 
conta para Glauce e Ordá-
lia que Paloma é mãe de 
Paulinha. Aline manipula 
César para ganhar um 
cartão de crédito. Paloma 
não conta para Paulinha 
que discutiu com Bruno. 
Lídia conforta Nicole. 
Félix convence Thales a 
aceitar o plano de Leila. 
Bruno não se conforma 
com a possibilidade de 
perder Paulinha e Paloma.

Xepa estranha ao encon-
trar fotos de Vitor Hugo e 
Isabela no armário da fi-
lha e a questiona. Irritada, 
Rosália expulsa a mãe do 
quarto e afirma que não 
procurou a solução para 
o problema da casa. Xepa 
se desculpa com Miro e 
pede que o professor zele 
por Édison. Isabela atira 
o presente em Vitor Hugo 
e reclama do comporta-
mento de Meg, por expor 
sua vida, deixando o 
empresário pasmo.

No outro dia, Helena tenta 
convencer Olívia a mudar 
de ideia. A manifestação 
de Cirilo, Laura, Mário, 
Jaime e Paulo é inspirada 
no movimento ‘Caras 
Pintadas’, do qual o pai 
do Mário participou na 
juventude. As crianças 
gritam: “Firmino Já!”. 
Rosana e Jorge vão ao 
PetShop escolher um 
filhote de cachorro. Porém 
os cachorros abandonados 
e adultos que estão para 
adoção acabam chamando 
mais sua atenção do que 
os filhotes a venda.

Silvia orienta Bruno e 
Ordália a negar o que fize-
ram no caso de Paulinha. 
Paloma proíbe Bruno de ver 
sua filha. Renan pede para 
ser amigo de Perséfone. 
Bruno e Ordália recebem 
o apoio da família. Márcia 
explica como fez o parto de 
Paloma. Leila comemora 
que Thales tenha aceitado 
seu plano. Rogério tenta 
animar Nicole. Renan se 
irrita com o jeito como 
Leila trata Linda.
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APRENDA A PENSAR COMO

SHERLOCK
BANCO 45

QNM
QUERATINA

ELEVADOR

GIBIALERT
RALMMI

RANCHOAN
DNASAIS

REFENSSC
PAAEAO

ARRECADAR
ASIAVEUS
TARENTE
OINATOS

ESCLEROSE

Proteína 
encontra-

da nas
unhas

(?) Lacer-
da, cartão-
postal de
Salvador

Alerta, 
em

inglês
Revista
em qua-
drinhos
(bras.)

Afecção
comum 
na pele
oleosa

Fazenda
típica de
filmes de
faroeste

Primeiro
tempo do
ano litúrgi-
co (Catol.)

Associação
Esportiva
Araçatuba

(sigla)

As peças 
produzidas
no proces-
so penal

O corte de
cabelo do
soldado

Mal
incurável,
típico da
velhice

Diz-se dos
talentos

inerentes
a alguém

Juiz de Is-
rael (Bíb.)

Cineasta
de “Cabo
do Medo”

Peça de Plínio Marcos
sobre marginalidade

Adereço da
noiva (pl.)
Orelha,

em inglês

Relativos
ao nariz

Armação;
mentira

Vítimas de
sequestro

Pará
(sigla)

Cobrar
renda ou
tributo

Está bem!

A célula
do tecido 

esquelético

Latitude
(abrev.)

2.001, em
romanos

A mesma
coisa

O maior 
e o mais
populoso

continente

Tradição grega após
refeições festivas

Newton
(símbolo)

“Os (?)”,
série brasileira de TV

3/ear. 4/gibi. 5/alert. 6/rancho. 9/queratina. 14/navalha na carne.
MARIDO LOUCO
O sujeito desabafa no psiquiatra:

— Ai, doutor... eu tô ficando louco! Minha mulher é loi-
ra, tem 1.70 de altura, olhos verdes... Ela é fantástica! 
— Até aí não vejo problema nenhum! — diagnostica o psiquiatra.
— Calma, doutor! Deixa eu terminar... Ela tá me deixan-
do maluco porque todas as noites vai no Bar do Pedro e 
dá o maior mole pra todos os homens! Vai pra cama com 
o primeiro homem que falar com ela! Eu não tô aguen-
tando isso, doutor! Pelo amor de Deus, o que eu faço?
— Relaxe! Respire fundo! E agora, diga pra mim, 
onde exatamente fica esse Bar do Pedro?

AMOR OU INTERESSE?
— Diga-me Manoel, tua mulher faz sexo 
com você por amor ou por interesse?
— Olha Joaquim, eu acho que é por amor...
— Como é que você sabe?
— Porque ela não demonstra nenhum interesse!
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PIADASHORÓSCOPO - 30/06 A 06/07

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Just Give Me a Reason - 
Pink 

Heart Attack - Demi Lovato

Se O Coração Viajar - Paula Fer-
nandes 

Ho Hey  - The Lumineers

ÁRIES
O seu signo solar se encon-

tra particularmente envolvido 
na configuração astrológica 
atual, pois que a Lua Cheia des-
sa semana forma um aspecto 
tenso com seu signo. Esse as-
pecto potencializa suas emo-
ções e as deixa à flor da pele, 
especialmente se você já está 
vivenciado relacionamentos 
tensos no âmbito familiar ou 
profissional. 

TOURO
Esta será uma semana de 

intensas emoções para o tau-
rino. A conjunção entre seu 
regente, Vênus, e o planeta 
Mercúrio, ambos em Câncer, 
estreitam os relacionamentos 
íntimos e familiares, onde você 
colherá as maiores satisfações. 
Melhora o diálogo e estimula os 
sentimentos e as emoções que 
se colhem na intimidade do lar. 

GÊMEOS
Agora que o Sol já passou 

por seu signo e renovou as suas 
energias com seus benéficos 
raios, você, geminiano, está 
mergulhado num mar agitado, 
onde precisa saber nadar com 
agilidade e destreza para poder 
chegar ao seu destino. O mo-
mento atual é ideal, contudo, 
para resolver os assuntos fa-
miliares, especialmente aque-
les que se arrastam há algum 
tempo. 

CÂNCER
Com a Lua Cheia desta se-

mana você, canceriano, estará 
com as emoções à flor da pele 
e se sentirá emocionalmente es-
timulado a defender com unhas 
e dentes a sua intimidade, caso 
se sinta ameaçado! E certamen-
te isso poderá ocorrer se você 
deixar que as obrigações pro-
fissionais o afastem do âmbito 
familiar. Algumas mudanças no 
seu comportamento devem ser 
efetuadas, caso contrário você 
irá pôr tudo a perder e depois 
não terá com quem se lamentar!

LEÃO
O leonino inicia um perío-

do de grande perturbação que 
poderá afetar seu bem-estar 
emocional e também físico. 
Mesmo se suas preocupações se 
concentram no âmbito profis-
sional, as solicitações familiares 
precisarão também de muito 
empenho de sua parte. 

VIRGEM
O virginiano ainda não 

terminou seu período de pro-
vações, mas este período difícil 
servirá para fortalecer ainda 
mais seu caráter e o fará alcan-
çar suas metas em breve tem-
po. Por esta razão e apesar dos 
obstáculos, você deve continuar 
com empenho a perseguir seus 
objetivos, mas pode compar-
tilhar suas preocupações com 
parceiros e familiares; assim 
poderá dividir o ônus de suas 
decisões. 

LIBRA
O libriano está envolvido 

na atual configuração astroló-
gica por quadratura, por isso 
podem acontecer algumas ten-
sões estressantes em sua vida, 
especialmente porque você 
estará enfrentando situações 
limites que poderão escapar de 
seu controle. Para manter a vida 
harmoniosa e equilibrada que 
você deseja, porém, você preci-
sará de muito empenho pessoal 
e então poderá desfrutar do al-
mejado e merecido repouso!

ESCORPIÃO
O escorpiniano está em-

penhado numa luta corpo a 
corpo para derrubar as últimas 
barreias que se interpõem en-
tre ele e seus objetivos. Os co-
legas de trabalho devem apoiar 
seu empenho, mas também 
podem invejá-lo, por isso, não 
baixe a guarda e não alardeie 
suas conquistas. 

SAGITÁRIO
O sagitariano terá que en-

frentar grandes tensões emo-
cionais durante esta semana e 
será difícil ele manter a neces-
sária calma para poder solucio-
nar todos os desafios que a vida 
lhe apresenta! A conjunção de 
seu regente, Júpiter, com o Sol, 
torna difícil qualquer conten-
ção de emoções, pois “bota le-
nha na fogueira” em qualquer 
situação. 

CAPRICÓRNIO
Sua força de vontade nun-

ca esteve mais testada como 
agora que Plutão, em seu signo, 
é desafiado pela quadratura de 
Urano. Você precisa de muita 
criatividade para driblar todos 
os obstáculos e conseguir al-
cançar suas metas. Seu esforço, 
porém, não deve superar os li-
mites, pois poderá chegar esgo-
tado ao seu destino e não con-
seguirá desfrutar o seu sucesso.

AQUÁRIO
O aquariano está sendo de-

safiado pelo destino, mas com 
tenacidade alcançará seus ob-
jetivos. Porém, nesse momento, 
você precisa de muita paciência 
e não deve, de maneira alguma, 
enfrentar o touro com as mãos: 
você acabara derrotado! O me-
lhor a fazer, com esta configura-
ção astral, é ficar bem quieto no 
seu canto e aguardar que tem-
pos melhores virão.

PEIXES
O pisciano consegue neste 

momento uma visão interior 
que é quase uma inspiração, 
graças ao trânsito de Netuno em 
seu signo. Esta presença o guia 
em suas decisões ajudando-o 
em seu dia a dia, e é por causa 
disso que seu caminho parece 
estar mais tranquilo e ameno. E 
o que é mais importante: parece 
que alguns de seus problemas 
de relacionamento estão se re-
solvendo aos poucos e você se 
sente mais completo e feliz.
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Geral

Aniversariantes: 
29-06 Eliana Reiter Estefano (Erva Daninha); Ilda Maria Pissatto 

(Mecânica Irmãos Pissatto); Leandro Niedermaier (Leandro Móveis); 
Pedro Kerkhoff (Super Kerkhoff); Jacir Paulinho Lopes Duarte (Jallos 
Cabeleireiros); 02-07 Ambrosio Batistello (Prisma Arquitetura); Nelson 
Silveira (Silveira Comércio de Peças); Mario Prediger (Dinfer Inox); 03-
07 Marcos Pertussatti (Plantimar); 04-07 Amarildo Antônio Estefano 
(Erva Daninha); Poliana de Oliveira (Concreoeste); 05-07 Marcus V. F. 
D’Agostini (Rede Líder Farma); Rudi Osmar Nerling (END Instalações).

28 e 29-06 Assembleia do Núcleo Estadual de Automecânicas, sex-
ta-feira à noite e sábado pela manhã, em Chapecó.

28, 29 e 30-06 Curso Life Coaching – High Rise, com Vanessa To-
bias, sexta-feira a domingo, das 9h às 21h, na sala de apoio do Maravi-
lhas Park Hotel.

01 e 08-07 Treinamento para coordenadores de núcleos, segunda-
feira, das 19h às 22h, na CDL/Associação Empresarial.

04-07 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Pro-
gresso, quinta-feira, às 19h30, em STP.

05 e 06-07 49º Seminário Estadual do SPC/SC, sexta-feira e sábado, 
em Gaspar.

CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha | Av. Araucária, 399 – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

A palestra acontecerá às 14h e será ministradapor Francieli 
Vendrusculo

Palestra “Pra ser feliz” será na 
próxima segunda-feira

GRUPO DE APOIO DA RFCC

O Grupo de Apoio da Rede 
Feminina de Combate ao Câncer 
de Maravilha (RFCC) realizará a 
sua palestra mensal na próxima 
segunda-feira (01). 

A palestra será ministrada 
por Francieli Vendruscolo, que 
abordará o tema “Pra ser feliz”. O 
encontro acontece às 14h na sala 
de catequese da Igreja Matriz de 
Maravilha. 

De acordo com a coordenado-
ra do Grupo de Apoio, Sandra da 
Silva, a participação das pessoas 
nas palestras realizadas é muito 
importante. “A palestra é desti-
nada para todas as pessoas, mu-
lheres e homens. Quem tiver in-
teresse pode e deve vir participar 

conosco, pois a presença das pes-
soas mostra que o nosso trabalho 
está valendo a pena”, afirma.

A coordenadora do Grupo de 
Apoio lembra que tanto os pales-
trantes, quanto as pessoas envol-
vidas na organização de modo ge-
ral atuam voluntariamente.

Mês azul
Conforme a coordenadora, no 

mês de agosto a Rede Feminina 
de Combate ao Câncer (RFCC) 
de Maravilha em parceria com a 
RFCC de Cunha Porã, realizará 
outra importante palestra. 

A palestra acontece no dia 15 
de agosto, às 19h30, na Câma-
ra de Vereadores de Maravilha e 

será ministrada pela presidente 
do Instituo HUMSOL de Curitiba/
PR, Tânia Mary Gomez. 

Sandra destaca que o objetivo 
deste trabalho será para lembrar 
sobre a saúde do homem, que é 
reforçada no mês de agosto com 
o nome de "Mês azul". A palestra 
será sobre o câncer de próstata e 
o câncer de mama. 

“Segundo a palestrante pre-
cisará abordar algo que faça com 
que as mulheres tragam os ho-
mens, pois eles dificilmente vi-
rão sem estímulo das mulheres 
e, portanto para elas virem e os 
convidar, será falado sobre o cân-
cer de mama”, finaliza a coorde-
nadora. 

Abastecimento de água 
Municípios da SDR Maravilha 
finalizam entrega de cadastros 
do programa de cisternas

Os 14 municípios perten-
centes à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Regional de 
Maravilha concluíram, na últi-
ma terça-feira (25), a entrega da 
documentação dos cadastros do 
programa de cisternas.

Segundo a gerente de Assis-
tência Social, Trabalho e Habita-
ção, Iolanda de Mello Zanchet, o 
próximo passo é a Cooperativa de 
Profissionais em Serviços Públi-
cos e Privados de Santa Catarina 
(Coopesc), responsável pela exe-
cução das obras, visitar os muni-
cípios e otimizar os trabalhos. “O 
principal objetivo do programa é 
que as famílias não sofram com 
a falta de água para consumo hu-
mano no período de estiagem”, ex-
plica a gerente.

A cisterna será confeccionada 
com placas de cimento com um 
sistema de calhas que coleta água 
da residência, e como é coberta, 
evita contaminação e evaporação 

da água. O local para construção 
das cisternas deve ficar a no má-
ximo três metros de distância da 
residência; deve ser um local sem 
vegetação arbórea, para que não 
haja impacto ambiental e as raízes 
não possam interferir na estrutura 
e devem estar distantes de fossas, 
sumidouros, filtros anaeróbios ou 
outros meios contaminantes.

Iolanda lembra que cada cis-
terna pode armazenar até 16 mil 
litros de água, sendo suficiente 
para as necessidades de uma fa-
mília de cinco pessoas (para be-
ber e preparar alimentos) duran-
te oito meses sem chuvas. Essa 
quantidade leva em conta que 
uma pessoa precisa de 14 litros de 
água por dia para suprir as neces-
sidades básicas. “Para que a água 
da cisterna dure os oito meses da 
estiagem, é muito importante pla-
nejar o consumo e acompanhar 
o nível do líquido de tempos em 
tempos”, finaliza.
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A grande Festa da Integração, 
realizada pelo Centro Cultural 25 de 
Julho e pelo Grupo de Danças Wun-
derbar, será amanhã (30). 

De acordo com o presidente do 
Centro Cultural, Mário Fulber, os 
grupos começarão a ser recepcio-
nados às 09h30 no Salão Paroquial 
Católico de Maravilha, e por volta 
das 10h15 será feita a escolha das 
soberanas da 5ª Oktoberfest.

Após a escolha das soberanas 
acontecerá o almoço e a tarde ha-

verá apresentações dos grupos de 
danças, que será seguida de mati-
nê com animação da Banda Virtual 
Show de Chapecó.

O presidente explica que as fi-
chas para o almoço podem ser ad-
quiridas com a diretoria do Centro 
Cultural 25 de Julho e integrantes do 
Grupo de Danças Wunderbar. “To-
dos estão convidados para partici-
par desta grande festa que reunirá 
pessoas de toda a região”, convida 
Fulber. 

Confraternização 

Campanha do agasalho

Festa da Integração será amanhã

Grupo de Idosos entrega doação a Codamaica 

Há 15 dias o grupo de idosos Barca 
de Jesus, do Bairro Progresso, iniciou a 
Campanha do Agasalho. Neste perío-
do vários cobertores, roupas e calça-
dos foram arrecadados. 

Conforme a presidente do grupo 
de idosos, Lourdes Patias, as doações 

foram entregues a Codamaica que re-
passará aos cadastrados na entidade. 

A entrega dos donativos foi efetu-
ada na tarde de quinta-feira (27), no 
encontro quinzenal e festa de São João 
dos idosos, ao coordenador da Coda-
maica, Adelino Zanivan. 

Grupo de idosos Barca de Jesus fez a entrega das doações ao coordenador 
da Codamaica, Adelino Zanivan

Isabel Müller/ O Líder

Encontro debateu eixos para a construção do Plano Estadual de Cultura em Santa Catarina
Bassani participa do Fórum Estadual de Cultura
FOMENTO 

O Fórum Estadual de Cultura 
para construção do Plano Estadu-
al de Cultura em Santa Catarina 
foi realizado em Florianópolis, na 
última segunda (24) e terça-feira 
(25). O evento reuniu mais de 100 
pessoas ligadas a área da cultura 
no Estado, entre elas, esteve par-
ticipando o gerente de Desenvol-
vimento Econômico, Sustentável 
e Agricultura - Turismo, Cultura e 
Esporte da SDR Maravilha, Genuir 
Bassani.

Conforme Bassani, o encon-
tro foi extremamente importante, 
pois “as políticas públicas para 
a cultura que vem sendo elabo-
radas e executadas pela União e 
Estados tem procurado pensar as 
imensas dificuldades e desigual-
dades regionais quanto ao acesso, 
à fruição, à expressão, à difusão, 
à formação e à participação da 

sociedade nas decisões das mes-
mas”.

O Plano Estadual de Cultu-
ra surge como instrumento de 
direcionamento, estruturação e 
operacionalização das políticas 
públicas para a cultura e para que 
estas se construam de forma par-
ticipativa.

Para tanto, o gerente destaca 
que durante o encontro aconte-
ceram diversas conversas sobre o 
tema, sendo que em um determi-
nado momento foram organizados 
eixos temáticos para discussões, 
sendo que Bassani participou do 
eixo da infraestrutura. 

Para estes debates, conforme 
Bassani, foi apresentado uma mi-
nuta pré-definida sobre os eixos, 
e com base nestes dados foram 
feitas adequações conforme as 
necessidades apresentadas pelos 

presentes. “O eixo no qual parti-
cipei visava a proposição de estra-
tégias e ações para a infraestrutu-
ra, entendida aqui como local de 
contato entre o bem cultural e o 
público”, comenta. 

Bassani destaca que nos eixos 
debatidos, mas principalmente na 
infraestrutura é essencial dispor 
de condições adequadas, a fim de 
atender a diversidade, as caracte-
rísticas locais específicas das ci-
dades e regiões e também garantir 
a acessibilidade. 

O gerente destacou que após 
as discussões temáticas foi elabo-
rado um documento oficial que 
será encaminhado para a Assem-
bleia Legislativa para aprovação e 
implantação. “O documento traz 
as necessidades que precisam ser 
implantadas na cultura do nosso 
Estado”, avalia Bassani.

Bassani participou dos debates do eixo da infraestrutura

Ilaine Rohden/ O Líder
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CONGRESSO DA ADJORI

Encontro reúne aproximadamente 300 profissionais de jornais do interior, neste final de 
semana, em Itapema

Evento está acontecendo em Itapema e busca integração e profissionalização 
dos jornais

Iniciou ontem (28) e segue até 
amanhã (30) em Itapema o 41º Con-
gresso da Associação dos Jornais do In-
terior de Santa Catarina (Adjori). 

Palestrantes de renome, especialis-
tas em suas áreas de atuação, estão pa-
lestrando para aproximadamente 300 
participantes temas como a integração 
entre os jornais e as entidades represen-
tativas de classe, a visão que o mercado 
publicitário tem do interior catarinense 
e a influência que a tecnologia pode 
ter nas publicações interioranas. “Nós 
precisamos levar ao conhecimento dos 
jornais o que está ocorrendo no merca-
do e as tendências que se apresentam”, 
afirma o presidente da Adjori-SC e da 
Adjori-Brasil, Miguel Gobbi.

Estão ministrando palestras pro-
fissionais, como a coordenadora geral 
de imprensa da Presidência da Repú-
blica, Márcia Lúcia Dias; senador Luiz 
Henrique da Silveira, que fez a palestra 

de abertura, falando sobre Inovação e 
tecnologia na comunicação; secretário 
de Comunicação do Governo do Esta-
do, Nelson Santiago, e o presidente do 
IVC, Pedro Silva. Além dos presidentes 
da Fampesc, Alcides Andrade; da Fe-
comércio, Bruno Breithaupt; da Faesc, 
José Zeferino Pedroso; da Fiesc, Mário 
Cesar de Aguiar e da FCDL, Sérgio Me-
deiros, que estarão no painel “As enti-
dades organizadas da sociedade e sua 
relação com o jornal local”.

De acordo com Gobbi, o objetivo 
do Congresso é levar ao conhecimento 
dos jornais, através de toda a programa-
ção, o que está ocorrendo no mercado 
e as tendências que se apresentam na 
segunda década do século XXI. “Vamos 
falar ainda, de forma direta, sobre a in-
tegração das entidades representativas 
de classe e seus representantes no inte-
rior com os jornais locais. Quando nos 
referimos a este aspecto nos referimos 

aos industriais, lojistas, prestadores 
de serviços, que possuem nas cidades 
seus pontos terminais. O evento servirá 
para que a correlação entidade-jornal, 
jornal-entidade fique clara”, comenta.

Sobre a vantagem da exclusividade 
na abordagem dos assuntos locais que 
o jornal do interior tem, o presidente 
acredita que é uma que não é de co-
nhecimento total do mercado. “O que 
o congresso pretende é sinalizar de 
forma clara tudo isso que está acon-
tecendo e que pode acontecer. Na sua 
individualidade, talvez o jornal não es-
teja captando todo o universo, algo que 
será possível com a presença de mais 
de duzentas publicações de diferentes 
periodicidades em Itapema”, comenta.

Desde a primeira edição do con-
gresso tem se falado na profissionaliza-
ção dos jornais, o que, segundo Gobbi, 
continua sendo o objetivo, o que tem 
mudado com um novo ingrediente: a 

internet. “Eu considero a internet um 
elemento auxiliar do jornal impresso 
e não um concorrente. Pessimistas 
dizem ‘vai morrer o jornal’. Não vai. As 
pesquisas indicam que, enquanto as 
grandes publicações declinam, o pe-
queno jornal cresce, porque, para a re-
alidade de sua cidade e de sua região, é 
um grande jornal”, frisa.

Sobre a internet, Gobbi acredita 
que o “jornal impresso semanal pode, 
ao mesmo tempo, estar sendo atualiza-
do a cada minuto na sua versão on-line. 
As matérias mais urgentes são mostra-
das pelo site e o aprofundamento é fei-
to pela edição semanal, ou bissemanal, 
ou diário. Isso é uma cria nova, como 
se diz. Nada é definitivo, mas momen-
taneamente eu acho muito importante 
que se tenha o site como auxílio”.

Com relação ao Prêmio Adjori, que 
será entregue na noite de hoje (29), o 
presidente destaca que é um dos pon-

tos mais importantes da programação, 
porque ele “além do incentivo ao bom 
jornalismo, incentiva o próprio jornal a 
se qualificar. Neste ano também haverá 
premiação aos estudantes e aos sites. 
Abrimos caminho para valorização da 
informação on-line”, afirma.

Gobbi também está assumindo 
mais um mandato frente à Adjori. “A 
principal meta continuará sendo a 
qualificação. Vamos ao encontro do 
que querem nossos filiados. O mercado 
pede isso e nós temos que nos dedicar 
inteiramente a esse processo”, frisa.

A editora-chefe do Jornal O Líder 
Maravilha e São Miguel do Oeste, Ca-
roline Maldaner e as jornalistas Isabel 
Müller e Ilaine Rodhen da equipe de 
Maravilha, e Keli Fernandes e Débo-
ra Ceccon do O Líder São Miguel do 
Oeste estão participando do congresso 
visando à qualificação constante deste 
veículo.
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O Departamento de Cultura, em 
parceria com os departamentos dos 
municípios de Flor do Sertão, São Mi-
guel da Boa Vista, Iraceminha e Tigri-
nhos, está organizando a Conferência 
Intermunicipal de Cultura, que acon-
tecerá no dia 18 de julho, a partir das 
13h30, no Centro Sociocultural – anti-
go CRM.

De acordo com o Ministério da 
Cultura, as conferências são uma 
oportunidade para que a sociedade 
civil e os governos, juntos, avaliem as 
políticas culturais da União, Estados, 
Municípios e Distrito Federal e façam 
propostas para seu aperfeiçoamento.

A discussão se baseará em 
quatro eixos, cada um com quatro 
sub-eixos:

I – Implementação do Sistema 
Nacional de Cultura

1 – Marcos Legais, Participação e 

Controle Social e Funcionamento dos 
Sistemas Municipais, Estaduais/Dis-
trito Federal e setoriais de cultura, de 
acordo com os princípios constitucio-
nais do SNC;

2 – Qualificação da Gestão Cultu-
ral: Desenvolvimento e Implementa-
ção de Planos Territoriais e Setoriais 
de Cultura e Formação de Gestores, 
Governamentais e Não Governamen-
tais e Conselheiros de Cultura;

3 – Sistemas de Informação Cultu-
ral e Governança Colaborativa;

4 – Fortalecimento e Operacionali-
zação dos Sistemas de Financiamento 
Público da Cultura: Orçamentos Pú-
blicos, Fundos de Cultura e Incentivos 
Fiscais.

II – Produção simbólica e diver-
sidade cultural

1 – Criação, Produção, preser-
vação, intercâmbio e circulação de 
Bens Artísticos e Culturais;

2 – Educação e Formação Artísti-
ca e Cultural; 

3 – Democratização da Comuni-
cação e Cultura Digital;

4 – Valorização do Patrimônio 
Cultural e Proteção aos Conheci-
mentos dos Povos e Comunidades 
Tradicionais.

III – Cidadania e direitos culturais
1 – Democratização e Ampliação 

do Acesso à Cultura e Descentralização 
da Rede de

Equipamentos, Serviços e Espaços 
Culturais, em conformidade com as 
convenções e

acordos internacionais;
2 – Diversidade Cultural, Acessibili-

dade e Tecnologias Sociais;
3 – Valorização e Fomento das Ini-

ciativas Culturais Locais e Articulação 
em Rede;

4 – Formação para a Diversidade, 
Proteção e Salvaguarda do Direito à 
Memória e Identidades.

IV – Cultura como Desenvolvi-
mento Sustentável

1 – Institucionalização de Territó-
rios Criativos e Valorização do Patrimô-
nio Cultural em

Destinos Turísticos Brasileiros para 

o Desenvolvimento Local e Regional;
2 – Qualificação em Gestão, Fo-

mento Financeiro e Promoção de Bens 
e Serviços Criativos no Brasil e no Exte-
rior;

3 – Fomento à Criação/Produção. 
Difusão/Distribuição/Comercialização 
e

Consumo/Fruição de Bens e Ser-
viços Criativos, tendo como base as 
Dimensões (Econômica, Social, Am-
biental e Cultural) da Sustentabilidade;

4 – Direitos Autorais e Conexos, 
Aperfeiçoamento dos Marcos Legais 
Existentes e Criação de Arcabouço Le-
gal para a Dinamização da Economia 
Criativa Brasileira.

Essas discussões serão levadas para 
a III Conferência Nacional da Cultura, 
com o tema ‘Uma política de estado 
para a cultura: desafios do Sistema Na-
cional de Cultura’, que será realizada em 
novembro deste ano.

O Centro de Atendimento Psi-
cossocial (Caps) de Maravilha pro-
moveu na última terça-feira (25) 
uma festa junina. De acordo com 
a coordenadora do Caps, Solange 
Ballestreri, o encontro teve o objeti-
vo de proporcionar aos integrantes 

do Centro um momento de confra-
ternização.

“Foram realizadas várias brin-
cadeiras e momentos de descon-
tração e alegria. Para nós é muito 
gratificante poder proporcionar isso 
a eles”, comenta Solange.

Evento está programado para o dia 18 de julho, a partir das 13h30, no Centro Sociocultural – antigo CRM
Maravilha será sede da Conferência Intermunicipal
CULTURA

São João
Caps promove festa junina

Cleusa Regner/Ascom

Integrantes do Caps confraternizam em festa de São João 

Aproximadamente 40 cestas juninas foram 
comercializadas

Clube de Mães Primavera 

O Clube de Mães Primavera da 
Linha Chinelo Queimado produziu 
cestas juninas para comercializar 
no município na última semana.

Conforme a coordenadora dos 
clubes de mães, Nilva Michels, 

cada sócia colaborou com a ma-
téria-prima para a fabricação dos 
produtos. “A cesta foi montada com 
pão de milho, requeijão, melado, 
wafer, bolo de milho, mané baiano, 
pé de moleque e rosca”, destacou 

Nilva.
Cerca de 40 cestas foram co-

mercializadas. “O valor arrecadado 
será investido na compra de prê-
mios e materiais para o clube de 
mães”, comenta a coordenadora.

Fotos: Coordenação

Divulgação

Cada sócia colaborou com a matéria-prima para a 
fabricação dos produtos

Mais de 40 cestas foram embaladas e comercializadas
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Objetivo foi discutir a prestação de contas e regularização 
de compras e pagamentos

Diretoria promove reunião

Unidade Básica de Saúde promove palestra sobre 
Diabetes

ACEMA

Dia Nacional do Diabetes

Na tarde da última terça-feira 
(25), na sala do Departamento de 
Esportes a diretoria da Associação 
Cultural e Esportiva de Maravilha 
(Acema) esteve reunida para uma 
importante reunião. De acordo 
com o presidente, Edinar Zardo, 
diversos assuntos estiveram na 
pauta.

“Um assunto de destaque foi 
a prestação de contas do ponto de 
cultura. Mas, a principal questão 
foi regularizar as formas de com-
pras e pagamentos dos Departa-
mentos de Esportes e Cultura por 
meio da Acema, Departamento de 
Compras e Secretaria de Educa-
ção”, comenta Zardo.

Conforme o presidente, o intui-
to da Acema é contribuir com o es-
porte e a cultura. “É muito impor-

Diretoria esteve reunida na tarde da última terça-feira (25) na sala do 
Departamento de Esportes

Cleusa Regner/Ascom

tante que todos se envolvam para 
que a Acema cresça e que estimule 

cada vez mais a cultura e o esporte 
do município”, ressaltou.

Literatura

Aprendizado

Confraternização

Mais de 300 livros são adquiridos pela 
Biblioteca Pública de Maravilha

Curso de informática tem início 

Centros de Educação Infantil de Maravilha 
realizam festa junina

A Biblioteca Pública Municipal 
Luís Delfino, por meio do 
Departamento de Cultura, fez a 
aquisição de 335 livros novos de 
literatura infanto-juvenil. “As obras 
tradicionais foram transformadas em 
livros em quadrinhos para serem mais 

atrativas”, comenta a diretora Rosi 
Reichert.

Segundo ela, a biblioteca ainda 
está carente de literatura adulta. “Esta 
é uma próxima etapa. A meta, que era 
a aquisição de 100 livros, já foi ultra-
passada”, comemora a diretora.

 Cleusa Regner/Ascom

Diretora de Cultura e colaboradoras da biblioteca comemoram as novas aquisições

O Departamento de 
Cultura de Maravilha deu 
início ao curso de informá-
tica. Conforme a diretora 
de Cultura, Rosi Reichert, 
as aulas serão ministradas 
pelo professor Rodrigo 
Motter, nas segundas-fei-
ras e quartas-feiras, tanto 
no turno matutino das 
8h30 às 9h30 e das 10h às 
11h, quanto no vespertino 
das 14h às 15h e das 15h30 às 16h30. “A 
princípio, são quatro turmas separadas 
por idade que têm aulas duas vezes por 
semana”, comenta Rosi.

Ainda há inscrições abertas, sendo 
que a idade mínima é de 10 anos para 
participar. “Crianças, jovens e adultos 
podem se inscrever. Nunca é tarde para 
se aprender”, destaca a diretora.

Departamento de Cultura

Quatro turmas separadas por idade têm aulas 
duas vezes por semana

Todos os Centros de Educação In-
fantil (CEI) de Maravilha realizaram, 
entre os dias 21 e 24, as tradicionais 
festas juninas nas escolas. Os encontros 
reuniram toda a comunidade escolar, 
com a participação dos pais, alunos, 
professores e Secretaria de Educação.

A coordenadora pedagógica, Mari-
sete Perondi, que participou das festas 
nas nove escolas de Educação Infantil, 
comenta que aconteceram apresenta-

ções de dança e, em algumas escolas, a 
escolha do casal caipira. “Os professo-
res ensaiaram com os alunos e, durante 
a festa, os pais puderam participar ati-
vamente do encontro”, comenta.

Conforme Marisete, as festas de 
São João foram adequadas de acor-
do com a realidade de cada escola. “É 
importante que a comunidade escolar 
participe de eventos como este, de in-
tegração e confraternização”, destacou.

Encontro reuniu toda a comunidade escolar, com a participação dos pais, 
alunos, professores e Secretaria de Educação

Cleusa Regner/Ascom

Na manhã da última quarta-feira 
(26), a Unidade Básica de Saúde ESF 
Centro I realizou uma palestra sobre o 
pé diabético para o grupo de diabéticos 
pertencentes à unidade. Como expli-
cou a enfermeira Sandra Bortolanza, o 
pé diabético é uma das complicações 
crônicas que atingem os pacientes 
diabéticos e acomete os membros in-
feriores. “Entre 5% a 10% dos pacien-
tes diabéticos são portadores de 
úlceras nos membros inferiores. É 
também a causa mais comum de 
internação de pacientes diabéticos”, 
comenta.

A palestra lembrou o Dia Nacio-
nal do Diabetes, comemorado na 
quarta-feira (26). A podóloga Maria 
Luzzi palestrou sobre a dieta dos 
diabéticos e o que fazer para evitar o 
pé diabético. “O pé diabético é uma 
série de alterações anatomopatoló-
gicas e neurológicas periféricas que 
ocorrem nos pés de pessoas acome-
tidas pelo diabetes mellitus. Essas 
alterações constituem-se de neuro-
patia diabética, problemas circula-
tórios, infecção e menor circulação 
sanguínea no local. Essas lesões 
geralmente apresentam contami-
nação por bactérias, e como o dia-
betes provoca uma retardação na 
cicatrização, ocorre o risco do pé ser 
amputado. O pé diabético ocorre pela 
ação destrutiva do excesso de glicose 
no sangue. A nível vascular, causa en-
durecimento das paredes dos vasos, 
além de sua oclusão, o que faz a circu-
lação diminuir, provocando isquemia 
e trombose”, explica a podóloga.

Podóloga Maria Luzzi falou sobre o pé diabético

Cleusa Regner/Ascom

DICAS:
Todo paciente diabético deve:
Mesmo um pequeno trauma deve 

ser avaliado por um médico;
Informar sempre seu médico que é 

diabético, principalmente em situações 
como em um  pronto socorro;

Lavar os pés e dedos diariamente e 
secar cuidadosamente, principalmente 
entre os dedos. É muito importante se-
car bem os pés após o banho ou nadar. 
O uso de talco ou de hidratante deve ser 
orientado pelo médico;

Crie o hábito de examinar os pés 
diariamente a procura de lesões: cortes, 
bolhas, calosidades e possíveis áreas de 
infecção. Olhe sempre entre os dedos. 
Se não conseguir fazer essa inspeção 
sozinho, peça ajuda de alguém;

Nunca utilize bolsa de água quente 
ou compressas quentes nos pés. Se sen-
tir frio, utilize meias grossas de algodão;

Evite extremos de temperatura 
nos pés. Teste a água do banho com as 

mãos e/ou cotovelos e cuidado com o 
chão quente no verão: fique atento ao 
asfalto, areia da praia e calçada;

Examine seus sapatos todos os dias 
à procura de objetos que possam ferir, 
como pedrinhas, pedaços de unha, ex-
tremidades ásperas, forro rasgado, pal-
milha dobrada e outros;

Mude as meias todos os dias e evite 
meias remendadas, furadas ou gran-
des demais. Use as meias do avesso, ou 
seja, com a costura para fora, e não para 
dentro;

Use sapatos confortáveis, de tama-
nho adequado, e tome cuidado para 
que não sejam apertados, prestando 
muita atenção com sapatos novos.

Não utilize sapatos sem meias. Use 
meias de boa qualidade e evite as de 
elástico apertado. Nunca utilize a mes-
ma meia do dia anterior, pois pode ha-
ver presença de fungos, capazes de de-
sencadear micoses e doenças da pele. 
Não fume.
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O calendário de eventos em come-
moração aos 18 anos de emancipação 
político-administrativa de Bom Jesus do 
Oeste terá sequência na próxima sema-
na. 

Na quinta-feira (04), acontecerá o 
“Dia Municipal de Atenção à Saúde”, 
na Unidade de Saúde do município. 
Na oportunidade serão desenvolvidas 
diversas atividades direcionadas a po-
pulação. 

Conforme a Secretaria de Saúde, na 
ocasião serão feitas coletas para exames 
de colesterol, diabetes e tipagem sanguí-
nea. Estas coletas serão realizadas pela 
parte da manha até às 09h30, sendo que 
os munícipes que possuírem interesse 
devem vir até neste horário em jejum.

Na oportunidade, a Epagri em par-
ceria com a Secretaria de Saúde irá trazer 

para a unidade Terapias Relaxantes que 
serão realizadas em grupos no auditório 
da unidade, das 09h às 10h. Interessados 
em participar devem agendar na unida-
de com a técnica Roseni Bruxel. 

Também acontecerão palestras 
educativas do setor odontológico com 
fantoches, sendo que toda criança que 
participar da palestra receberá senhas 
para poder brincar na cama elástica, 
pula-pula e piscina de bolinha.

Será realizada ainda a confecção de 
identidades, cartão SUS e carteira de tra-
balho para quem ainda não possui, sen-
do que não será realizada a renovação 
destes documentos.

Também terá a participação do 
CRAS e Conselho Tutelar, além da ativi-
dade de educação física e recreação, que 
será realizada às 09h e 15h.

Os participantes ainda terão dispo-
nível a averiguação da pressão arterial, 
o preventivo, vacinas atrasadas, corte 
de cabelo, maquiagem, orientação com 
os conselheiros do Conselho Tutelar, 
orientações sobre as plantas medicinais 
e palestras dinâmicas com a Equipe do 
NASF. 

Conforme a Secretaria de Saúde, 
as atividades serão desenvolvidas em 
parceria com empresas bom-jesuenses 
e profissionais da área. A secretária 
orienta os munícipes que no dia 04 o 
atendimento de rotina estará suspenso 
sendo que só serão atendidos casos de 
emergência.

 Mais eventos 
Os homens também terão uma 

programação especial na comemo-

ração do aniversário de Bom Jesus do 
Oeste. No dia 15 de julho acontece-
rá uma palestra com o Dr. Voltaire 
Schlottfeldt, voltada para a Saúde 
do Homem. A palestra inicia às 19h 
no Centro de Convivência dos Ido-
sos Bom Jesus. 

O encerramento das festivida-
des acontece no dia 19 de julho, dia 
que o município completa 18 anos. 
Na oportunidade será lançado o 
projeto “Bom Jesus do Oeste conta 
sua história”. Além disso, haverá ma-
tinê com o grupo Trio da Terra e o 
corte do bolo de 18 metros. 

Neste dia, conforme a diretora 
de Cultura, Celinete Dickel, o grupo 
de artesãs Bomjearte estará expon-
do seus produtos no ginásio muni-
cipal. 

De acordo com os responsáveis 
pelo Setor de Tributação, Janiara Cec-
con e Adenir Machado de Souza, ainda 
existem carnês de IPTU e de alvarás para 
serem retirados no Setor de Tributação 
de Bom Jesus do Oeste. 

Os responsáveis lembram que ama-
nhã (30) vence a segunda parcela do 
IPTU, e que a primeira parcela já gerou 
multas de 2% ao mês sobre o valor do 
débito, além de juros de 1% ao mês so-
bre o valor. 

“Solicitamos que os munícipes que 
ainda não retiraram os seus carnês o fa-
çam o quanto antes, para evitar maiores 
gastos e transtornos”, destacam os res-
ponsáveis. 

Os carnês devem ser retirados no 
Setor de Tributação, junto a Prefeitura, 
durante o horário de expediente que é 
das 07h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30. 

R$ 500 mil para construção do Centro de Eventos já estão garantidos
Emendas parlamentares viabilizarão obras 

“Dia Municipal de Atenção à Saúde” será na próxima 
quinta-feira

RECURSOS 

Programação de aniversário

O deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC), por solicitação 
do prefeito Airton Antônio Reinehr 
e lideranças de Bom Jesus do Oeste, 
indicou ainda no ano de 2012, uma 
emenda parlamentar através do Mi-
nistério do Turismo no valor de R$ 
500 mil para o município construir 
o seu Centro de Eventos.  

O contrato de repasse já foi as-
sinado entre a Caixa Econômica Fe-
deral e o município, que já encami-
nhou a documentação para análise 
e aguarda parecer técnico para to-
mar as providências legais, para em 
breve, poder licitar esta obra que 
terá nesta primeira fase uma área 
construída de 745,86 m².

O prefeito Reinehr e o vice-
prefeito, Elton Henrique da Silva, 
viajam amanhã (30), para Brasília, 

onde também deverão receber 
oficialmente a confirmação de outra 
emenda parlamentar solicitada ao 
senador Casildo Maldaner (PMDB/

SC) e ao deputado Celso no valor 
de R$ 350 mil para investimento 
em infraestrutura urbana, recursos 
estes que poderão ser utilizados 

para pavimentação asfáltica ou 
calçamento na cidade.

Além deste compromisso, o pre-
feito e vice farão diversos contatos 

com outros parlamentares e terão 
audiências em órgãos do Governo 
Federal, visando trazer recursos pú-
blicos para Bom Jesus do Oeste.

Senador Casildo Maldaner também deve viabilizar recursos Deputado federal indicou emenda de R$ 500 mil para construir o Centro 
de Eventos

Secretaria Administração 

Carnês de IPTU 
ainda estão 
disponíveis no setor 

Tributação
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Bom Jesus do Oeste

Encontro reuniu autoridades, secretários municipais, 
comunidade e debateu eixos para o andamento da cultura 
no município

1ª Conferência Municipal da 
Cultura será na próxima semana 

Administração realiza reunião com 
famílias interessadas em habitação

DEFINIÇÕES 

Habitação Rural 

A 1ª Conferência Municipal-
da Cultura, que foi organizada 
pelo Departamento da Cultura, 
aconteceu na última quinta-feira 
(27), na Câmara de Vereadores 
de Bom Jesus do Oeste.

O evento iniciou às 13h30 e 
contou com a participação do 
prefeito, Airton Antônio Reinehr, 
vice-prefeito, Elton Henrique 
da Silva, vereadores, secretários 
municipais e comunidade bom-
jesuense, além da presidente do 
Conselho de Gestores Municipais 
de Cultura de Santa Catarina 
(Congesc), Roselaine Vinhas. 

Inicialmente o prefeito agra-
deceu a participação dos muní-
cipes que estão sempre partici-
pando das decisões referentes 
ao município. “É importante que 
vocês ajudem nas decisões, pois 

só assim sabemos quais são as 
reais necessidades que Bom Je-
sus do Oeste tem”, frisa.

Conforme a diretora de Cul-
tura, Celinete Dickel, que co-
ordenou o evento, o encontro é 
importante para estabelecer as 
necessidades do município na 
área da cultura. “A partir das 
conferências municipais vão ser 
criados os Fundos Nacional e 
Municipal da Cultura, que pre-
tende destinar 1% da arrecada-
ção do município para a cultu-
ra”, explica. 

Durante o encontro foram 
debatidos temas como a polí-
tica de Estado para a cultura; 
desafios do sistema nacional de 
cultura; discussão das propostas 
apresentadas para formalização 
do andamento da cultura no mu-

nicípio. 
Na oportunidade também fo-

ram escolhidos dois delegados, 
para participar da Conferência 
Estadual que será realizada em 
novembro, são eles: delegada 
efetiva Celinete Dickel e su-
plente Ivanete Schmidt. 

A diretora de cultura agra-
dece a participação dos mu-
nícipes bom-jesuenses que 
prestigiaram e opinaram na 
Conferência.

Antes de iniciar a Conferên-
cia foram realizadas algumas 
apresentações artísticas, como 
dança, gaita e o coral infan-
til acompanhado de violeiros. 
“Também disponibilizamos um 
coquetel para os participantes 
com comidas típicas alemãs e 
italianas”, comenta Celinete.

Meta

Saúde 

100% das crianças bom-jesuenses 
foram vacinadas contra a Poliomielite 

Hipertensos realizam reunião mensal e 
ganham nécessaire para separar medicação 

A campanha de vacinação contra 
a Poliomielite teve início no dia 8 de 
junho, e nesta semana a responsá-
vel pela imunização, Ediane da Silva 
Bruinsma, teve uma boa notícia, pois 
o resultado alcançado da vacinação 
chegou a 100% das crianças de seis 
meses e menores de cinco anos. “Sa-
bemos assim que nossas crianças 
estão livres de muitas doenças”, frisa 
Ediane.

Conforme a responsável, durante 
a campanha as demais vacinas de roti-
nas, inclusive a vacina da gripe, foram 
colocadas em dia. Ediane comenta 
que no dia “D” tiveram a presença do 
Zé Gotinha, com o qual foram feitas vá-
rias fotos. 

Durante a campanha foi distribuí-
do um brinde para cada criança. “Que-

ro agradecer a equipe que trabalhou 
neste dia, em especial a atenção e apoio 
da secretária de Saúde, Marilia Maggi, e 
da Administração Municipal”, comenta 
Ediane. 

O encontro mensal do grupo de 
hipertensos foi realizado neste mês 
pela Secretaria de Saúde de Bom Jesus 
do Oeste, sendo que na oportunidade 
aconteceram palestras motivacionais. 

As palestras foram ministradas por 
Jaime Bianchi de Chapecó e pelo mé-
dico da Unidade de Saúde, Dr. Voltaire 
Schlottfeldt, que deixou sua mensa-
gem, enaltecendo o dia dos namora-
dos comemorado em junho. 

Cada hipertenso pode levar seu 
companheiro para juntos poderem 
apreciar as palestras e homenagens 
que ocorreram durante a tarde. Após 
as palestras foram feitas a aferição da 
pressão arterial e liberação das recei-
tas dos medicamentos para todos. 

Na oportunidade também foram 
entregues aos hipertensos uma néces-
saire para separação dos medicamen-
tos, para facilitar o manuseio.

Hipertensos receberam nécessaire para separação dos medicamentos

Secretaria Saúde 

Secretaria Saúde 

Todas as crianças de seis meses 
e menores de cinco anos foram 
imunizadas

A Administração de Bom 
Jesus do Oeste realizará na 
quinta-feira (09) uma impor-
tante reunião sobre o progra-
ma Minha Casa Minha Vida do 
Governo Federal.

O Programa Nacional de 
Habitação Rural está sendo 
desenvolvido no município 
com auxílio do SOS Sustentar, 
sendo que na oportunidade o 
presidente da entidade, Rolf 

Sprung, participará da reu-
nião. 

Conforme o diretor de ha-
bitação de Bom Jesus do Oes-
te, Julio Antonio Santmann, a 
reunião é exclusiva para mu-
nícipes que moram no inte-
rior. “No encontro vamos fazer 
esclarecimentos, falar sobre a 
documentação, regras e fun-
cionamento do programa para 
construção de casas novas e 

reformas”, explica.
Santmann comenta que já 

existem 68 famílias inscritas 
no município, tanto para casas 
novas quanto para reformas, 
isto é, para G1 e G 2. Além do 
município e da SOS Sustentar 
o programa é desenvolvido em 
parceira com o Ministério das 
Cidades e tem como agente 
financeiro a Caixa Econômica 
Federal. 
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Evento oconteceu no Salão Nobre da Prefeitura e contou com a presença de autoridades, 
patrocinadores e lideranças religiosas do município 

Lançamento oficial dos eventos comemorativos ao aniversário de 
Cunha Porã ocorreu na última quarta-feira

SEMANA DO MUNICÍPIO

Na manhã da última quarta-feira 
(26), ocorreu nas dependências do Salão 
Nobre da Prefeitura de Cunha Porã, o 
lançamento oficial da “Semana do Mu-
nicípio” alusiva às comemorações dos 
55 anos de Cunha Porã. Na ocasião esti-
veram presentes o prefeito, Jairo Ebeling, 
o vice-prefeito Douglas Gollmann, junta-
mente com os representantes das empre-
sas patrocinadoras do evento, secretários 
municipais, vereadores e lideranças re-
ligiosas do município. “Estamos organi-

zando os eventos com amor e contamos 
com a hospitalidade dos cunhaporenses”, 
ressaltou a secretária de Desenvolvimen-
to Econômico e Social, Adiles Bregalda. 
O vereador, Flavio Biesdorf, representou 
a Câmara de Vereadores no evento e res-
saltou a importância do aniversário de 55 
anos. “O município de Cunha Porã e os 
cunhaporenses merecem comemorar 
a passagem do aniversário de 55 anos, 
pois, temos muitas coisas boas a festejar. 
Esperamos que todos os munícipes pres-

tigiem os eventos”, afirmou.  
Segundo o prefeito Jairo Ebeling, em 

comemoração a emancipação política 
de Cunha Porã, no mês de julho serão de-
senvolvidas diversas atividades culturais 
e desportivas com a realização de eventos 
informativos, educativos e musicais, que 
tem como objetivo principal, proporcio-
nar a toda a população cunhaporense 
momentos de lazer e diversão. “Não va-
mos proporcionar grandes shows à co-
munidade, entretanto, privilegiaremos a 

Prefeito Jairo Ebeling e vice-prefeito Douglas Gollmann com as 
soberanas do municípioLançamento dos eventos comemorativos ocorreu no Salão Nobre da Prefeitura de Cunha Porã

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Grafipan

participação das entidades do município 
nesse período de comemorações. Diante 
das dificuldades financeiras encontradas 
por todos os municípios não temos a 
condição de fazer grandes investimentos 
nas festividades”, ressaltou.    

A programação de comemoração 
terá início no próximo sábado (06) com 
um jantar promovido pelo GASMOV e 
segue até o domingo (21), com o desfile 

do Colono e Motorista. A “Semana do 
Município” conta com a organização da 
Prefeitura de Cunha Porã e o apoio das 
seguintes empresas e entidades: Auriver-
de, Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Cunha Porã, Aurora Alimentos. Si-
coob, Sicredi, Lions, Leo, Caixa Econômi-
ca Federal, Banco do Brasil, Ceraça, enti-
dades religiosas de Cunha Porã, Câmara 
de Vereadores e CTG Pouso do Tropeiro.
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Cunha Porã
C.E.I. Criança Feliz
Escola desenvolveu atividades alusivas 
a festa junina 

Na última segunda-feira (24), o 
C.E.I. Criança Feliz realizou a sua tradi-
cional festa junina. Foram apresentadas 
danças e dramatizações pelas crianças 
e professoras. A festa também contou 
com muita música, brincadeiras, desfi-
les e comidas típicas. As crianças abri-

lhantaram o dia vestindo-se a rigor. O 
objetivo foi oportunizar descontração 
e socialização através das brincadeiras 
diversificadas e apresentações caracte-
rísticas destes festejos que fazem parte 
do folclore brasileiro, ressaltando seus 
aspectos, popular, social e cultural.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Alunos realizaram brincadeiras e desfiles

Os alunos estavam vestidos a caráter 

Na oportunidade as crianças conheceram as comidas típicas de São João 

O mês de junho é marcado pela tradição das festas 
caipiras

Festa junina foi realizada na escola

“Arraiá” foi realizado na escola

C.E.I. RAIO DE SOL

C.E.I Sonho de Anjo

Na sexta-feira (21), ocorreu a festa 
junina do Centro Educação Infantil 
(C.E.I) Raio de Sol de Cunha Porã. Os 
alunos vinham se preparando há al-
guns dias para festa. Além da decora-
ção do C.E.I, eles colocaram a mão na 
massa, auxiliando na preparação do 
tradicional bolo de fubá que foi ser-

vido na festa. Durante o evento tam-
bém foram realizadas apresentações 
de dança, foram servidas comidas 
típicas e os alunos se divertiram com 
diversas brincadeiras.

Percebendo o entusiasmo dos 
alunos com as vestimentas e a festa, 
a professora, Andréa Fischer, ressal-

tou a importância de proporcionar 
aos alunos o gosto pelas festas típi-
cas. “Oferecemos a eles a oportuni-
dade de descontração, socialização e 
ampliação dos seus conhecimentos 
através de atividades diversificadas, 
brincadeiras e apresentações caracte-
rísticas”, explicou a professora.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Os alunos auxiliaram na preparação do bolo de fubá

Durante o evento foram realizadas apresentações de 
dança, foram servidas comidas típicas e os alunos se 
divertiram com diversas brincadeiras

Na última segunda-feira (24), 
aconteceu a tradicional festa ju-
nina no “arraiá" do Centro de 
Educação Infantil (C.E.I.) Sonho 
de Anjo. A festança contou com 
diversas comidas típicas, muitas 

danças, músicas e alegria. A fe-
licidade da criançada contagiou 
a todos e a diversão foi garanti-
da. Além das crianças e as pro-
fessoras do C.E.I Sonho de Anjo, 
também estiveram presentes  no 

“arraiá”, a secretária de Educação, 
Crisane Frey, a coordenadora 
pedagógica, Marcia Dall Agnoll, 
a secretária adjunta, Marise Sch-
midt e a nutricionista, Monique 
Silveira.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Cunha Porã 

Os alunos se divertiram durante a festa A festa ocorreu na última segunda-feira (24)



 -  MARAVILHA  -  S C,  29  DE JUNHO DE 2013.................................................................................................M/07

Tigrinhos
Controle
Ponto eletrônico é instalado na 
Prefeitura de Tigrinhos

Conforme define o Decreto nº 
045/2013, de 29 de maio de 2013, que 
regulamenta a adoção de controle de 
jornada de trabalho eletrônico, na úl-
tima semana foi efetuada nos setores 
municipais da Prefeitura de Tigrinhos, 
a entrega dos cartões ponto, que estarão 
em funcionamento a partir da próxima 
segunda-feira (01). Cada funcionário 
terá que passar o cartão quatro vezes 
ao dia, nas entradas e saídas dos dois 
turnos.

Conforme o prefeito Rudimar Guth, 
os cartões ponto serão muito úteis para 
o controle de atividades de cada fun-
cionário público. Na entrega, o prefeito 
explicou aos funcionários como funcio-
nará o cartão ponto, que todos deverão 
usar durante a sua jornada de trabalho e 
pediu aos mesmos que cumpram seus 
horários, e obedeçam as regras estabe-
lecidas, pois essa iniciativa será muito 
importante para o bom funcionamento 
das atividades municipais.

Servidores públicos receberam cartão ponto

Ascom/Tigrinhos 

Comidas típicas também atraíram os pequenos caipiras 
de Tigrinhos

Educação infantil realiza festa 
junina na escola

SÃO JOÃO

No dia 24 de junho, nos dois 
turnos, foi realizada no Centro 
de Educação Infantil Pró Infân-
cia Criança Sorriso, a festa junina 

para todos os alunos. Na ocasião, 
foi realizado desfile com as turmas 
e algumas apresentações caipiras. 
As crianças vieram enfeitadas com 

trajes típicos de São João, comeram 
muita pipoca, cri cri, se divertiram 
e dançaram com à boa música ju-
nina.

Fotos: Ascom/Tigrinhos

Alunos do turno vespertino se divertiram na festa 
junina

Alunos do turno matutino comeram muita pipoca, cri 
cri e dançaram com as músicas de São João
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Cunha PorãModelo

Na próxima quinta-feira (04), o 
Centro Educacional Padre Luis Muhl 
realizará, no Centro de Convivência 
para Idosos, a formatura anual de mais 
uma turma do Programa Educacional 
de Resistência às Drogas (Proerd).

A formatura comprova que os 
alunos concluíram com êxito os ensi-
namentos da Polícia Militar focada na 
prevenção e resistência às drogas, re-
passados pela instrutora Isoleide Blank.

O Programa consiste em uma ação 

conjunta entre a Polícia Militar, escolas e 
famílias, no sentido de prevenir o abuso 
de drogas e a violência entre estudantes, 
bem como ajudá-los a reconhecer 
as pressões e as influências diárias 
que contribuem ao uso de drogas e à 
prática de violência, desenvolvendo 
habilidades para resisti-las.

O Proerd é mais um fator de pro-
teção desenvolvido pela Polícia Militar 
para a valorização da vida, que imbuí-
da de sua missão institucional, vem de 

uma sociedade mais saudável e feliz.
Conforme a diretora do educandá-

rio, professora Maria Lucia Freiberger, 
todos estão convidados para prestigiar 
a formatura dos alunos. “Convidamos 
a sociedade toda, pais e autoridades 
para prestigiar a formatura dos alunos, 
que acontecerá no dia 04 de julho no 
Centro de Convivência para Idosos. É 
muito importante o apoio da sociedade 
neste momento, bem como na vida dos 
alunos”, finaliza.  

Trabalho vem sendo desenvolvido desde o início do ano para 
desenvolver nos pequenos educandos o interesse pela leitura

Os encontros acontecerão em diversas 
comunidades do município para que todos 
os munícipes tenham a oportunidade de 
receber as informações, avaliar e planejar o 
desenvolvimento das ações 

Educação infantil buscar despertar o hábito 
da leitura

Administração de Modelo realiza 
audiências públicas no mês de julho

Definida a data para formatura do Proerd

FUNDAMENTAL TRANSPARÊNCIA

Êxito 

Com o objetivo de despertar o há-
bito pela leitura na educação infantil, o 
Centro Educacional Padre Luis Muhl, 
vem desenvolvendo um trabalho des-
de o início do ano para desenvolver 
nos pequenos educandos o interesse 
pela leitura. 

A iniciativa dos trabalhos surgiu 
das professoras Sandra Merlo e San-
dra Drago, as quais vêm aplicando, 
através de maneiras diversificadas 
ações que atendam os objetivos em 
suas respectivas turmas. As atividades 
consistem em trabalhar com os clássi-
cos infantis, onde que toda a semana 
as crianças se dirigem à biblioteca do 
educandário para troca de livros e as 
professoras das turmas organizam 
atividades referentes aos livros para 
registrar como atividade de casa, com 
as famílias, num caderno em tamanho 
maior.

Conforme as professoras, a leitu-
ra deve ser um processo contínuo e 
os pais têm papel fundamental para 
despertar nas crianças o gosto de ler. 

“A leitura é um processo de contínuo 
aprendizado, ajuda a desenvolver a 
reflexão e o espírito crítico e é fon-
te inesgotável de temas para melhor 
compreender a si e ao mundo. Alguém 
acostumado a ler sabe onde buscar 
respostas para suas dúvidas e como 
se atualizar. O ato de decifrar ou inter-
pretar bem o sentido das coisas ajuda 
a formar seres pensantes, preparados 
para a vida. Desde pequenos esse há-
bito deve ser explorado, além da esco-

la, no seio familiar”, destacam.
Para que efetivamente seja atingi-

do o propósito, as professoras desta-
cam que é importante práticas peda-
gógicas, como as desenvolvidas nas 
atividades. “Junto a atividade busca-
mos desenvolver práticas pedagógicas 
em que avaliamos e despertamos o in-
teresse da criança no texto, isso facilita 
o processo de transposição para a sala 
de aula dos princípios socializados nas 
diferentes ações da leitura”, finalizam.

Alunos registram atividades da leitura em caderno específico

Ascom Prefeitura

O município de Modelo por 
meio da Secretaria de Administra-
ção comunica a todos os munícipes 
que durante o mês de julho acon-
tecerão audiências públicas em 
diversas localidades do município. 
As audiências têm como objetivo a 
prestação de contas do primeiro se-
mestre; Elaboração do Plano Pluria-
nual de Investimentos – 2014 a 2017 
(PPA); Elaboração da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias 2014 (LDO); Ela-
boração da Lei Orçamentária Anual 
2014 (LOA).

As audiências iniciam às 09h30, 
e vão contar com a presença do 
prefeito, Ricardo Maldaner, do 
vice-prefeito, Clóvis Schlösser, dos 
vereadores, secretários, diretores 
e servidores municipais. “Essas au-
diências têm a finalidade de ouvir, 
avaliar e planejar um Modelo com 
desenvolvimento e qualidade de 
vida” ressaltou o prefeito Ricardo 
Maldaner.

O roteiro das audiências será o se-
guinte:

-04/07 - Salão da comunidade de Li-
nha Salete;

-09/07- Salão da comunidade da 
Linha Pitinga,com as comunidades de 
Linha Pitinga, Lageado Pedro, Santa Rosa 
de Baixo e Santa Rosa de Cima;

-11/07- Salão da comunidade de Li-
nha Cedro, com as comunidades de Li-
nha Cedro, Linha Menegueti, Linha Bela 
Vista e Linha Esperança;

-16/07 - Salão da comunidade de 
Linha Janguta, com as comunidades de 
Linha Janguta, Lageado Couro e Pedra 
Furada;

-18/07-Salão da comunidade de Li-
nha Saudades, com a comunidade de 
Linha Saudades e Linha Ragazom;

-23/07- Salão da Comunidade de Li-
nha Santa Lucia, com as comunidades de 
Santa Lucia, Linha Narzeti e Ouro Verde;

-25/07- Auditório da Escola Básica 
Dom Helder câmara da cidade de Mo-
delo.

Troca-Troca de Sementes de Milho

Feira Livre

Epagri de Modelo dá início ao programa

Comercialização de produtos será 
novamente realizada neste sábado em 
Modelo

Está aberto o prazo para os agri-
cultores de Modelo participarem do 
programa Troca-Troca de Sementes 
de Milho Safra 2013/2014, promovido 
pelo Governo do Estado por meio do 
Programa Terra Boa. A Empresa de 
Pesquisa Agropecuária e Extensão 
Rural de Santa Catarina (Epagri) é o 
órgão do Governo Estadual respon-
sável pela execução desse programa. 
Para participar do projeto de semente 

de milho, o produtor deverá se cre-
denciar na Epagri, que o encaminha-
rá para a empresa de distribuição. A 
Epagri de Modelo já está emitindo a 
Autorização de Retirada (ART). O ho-
rário de atendimento da Epagri é nas 
segundas e sextas-feiras em atendi-
mento integral, já nas terças, quartas 
e quintas-feiras das 7h30 
às 8h30 e das 13h30 às 
14h30. 

Hoje (29), será 
realizada mais uma 
feira livre no pátio 
da Prefeitura de 
Modelo. Na feira 
são comercializa-
dos produtos colo-
niais da agricultura 
familiar do muni-
cípio. A comerciali-
zação dos produtos 
inicia às 9h e segue 
até o meio-dia. Na 
feira livre a popula-

ção modelense pode comprar produtos 
direto do produtor.

Feira livre está obtendo êxito no município

Ascom/Prefeitura de Modelo
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

ACIDENTE DE TRÂNSITO 
ENVOLVENDO ÔNIBUS TEM 

CASTIGADO O EXTREMO OESTE CATARINENSE

A Polícia Militar Rodoviária de Iporã do Oeste/SC, no sábado (22), por volta 
das 07h30, foi acionada para atendimento de mais um grave acidente nas rodo-
vias do extremo-oeste catarinense.

O acidente ocorreu no Km 10 da SC-386, próximo ao município de Mon-
daí/SC, foi uma saída de pista seguida de tombamento envolvendo um ônibus 
de turismo de Foz do Iguaçu/PR, que seguia com 39 passageiros com destino a 
Santa Rosa/RS, para um encontro religioso.

Do acidente resultaram quatro vítimas fatais no local, sendo que mais cinco 
perderam a vida assim que deram entrada nos hospitais. Mais uma faleceu três 
dias depois no Hospital Regional de São Miguel do Oeste. Além das dez mortes, 
29 pessoas feridas foram atendidas e encaminhadas para os hospitais da região.

Em 2001, 2007 e 2011, acidentes de grandes proporções envolvendo ônibus 
também ocorreram no extremo-oeste. No de 2001, foram 12 mortes; em 2007, 27 
e no de 2011 foram 28 mortes. Todos foram registrados na BR-282, totalizando 
67 vítimas em apenas três acidentes, contabilizando o último do dia 22 de junho, 
são 77 vidas ceifadas em acidentes envolvendo ônibus.

As rodovias do oeste catarinense são sinuosas, existem muitos aclives/de-
clives acentuados, no inverno tem muita umidade e neblina em determinados 
locais, tudo isso dificulta a condução dos veículos, especialmente por motoris-
tas que não conhecem as rodovias.

Outra questão preocupante, além da imperícia, negligencia e imprudência 
que normalmente estão presentes nos acidentes, é a condição das nossas rodo-
vias, elas não conseguem mais atender de forma segura o número de veículo 
que rodam na região.

Vivemos numa região produtiva, num corredor que dá acesso a outros pa-
íses, rota para Paraguai, rota da produção que sai do Sul e vai para o Centro 
do país e vice-versa, precisamos de rodovias duplicadas que possam atender a 
demanda.

Tanto pessoas como cargas necessitam ser transportadas todos os dias, ve-
ículos são vendidos a todo momento, nosso país gira em torno do transporte 
rodoviário, assim sendo, as rodovias, entendemos, merecem mais atenção e in-
vestimentos por parte do Poder Público.

No Brasil atualmente existem cerca de 190 milhões de habitantes para uma 
frota de 77 milhões de veículos, uma proporção de um veículo para cada 2,5 
habitantes; em SC, por sua vez, existem 6 milhões de pessoas para 4 milhões de 
veículos, uma proporção de um veículo para cada 1,5 habitante. Diante destes 
números, podemos verificar que a situação em SC é bem mais preocupante; as 
rodovias, sem dúvidas, precisam mais atenção, mais investimentos.

Quanto as estatísticas de acidentes, infelizmente SC também se destaca, en-
quanto em outros Estados a média diária é de 2,5 mortes no trânsito, em nosso 
Estado estes números sobem para seis mortes dia.

Amigo motorista, antes de qualquer viagem procure saber como estará o 
tempo, as condições das estradas, qual o melhor trajeto (nem sempre o trajeto 
indicado pelo GPS é o melhor), faça uma revisão na suspensão, pneus e freios do 
veículo, isso poderá evitar acidentes e salvar a sua vida.

Pista ficou fechada 
e trânsito só foi 
liberado quase cinco 
horas depois do 
acidente

Motoristas morrem após colisão frontal 
entre caminhões na BR-163, em Guaraciaba

Polícia Civil deve ouvir depoimentos para apurar as causas do acidente

GUARACIABA

Tragédia em Mondaí 

Dois motoristas morreram após 
colisão frontal envolvendo dois 
caminhões por volta das 17h15, da 
quinta-feira (27), no km 80 da BR-
163, em Guaraciaba. De acordo com 
a Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
o condutor do veículo com placas 
de Descanso/SC, Clerio Narciso 
Confortin, 36 anos, não resistiu aos 
ferimentos e morreu no local. Já o 
motorista do caminhão, placas de 
Guaporé/RS, Cezar Salvador, 44 anos, 
foi socorrido pelo Corpo de Bombeiros, 
mas morreu no Hospital Regional 
Terezinha Gaio Basso, em São Miguel 
do Oeste. 

Segundo a PRF, uma das causas do 
acidente, que serão investigadas, pode ter 
sido a má condição da pista, já que no tre-
cho são encontrados inúmeros buracos. 

O trânsito no local ficou fechado por 
quase cinco horas e foram formadas 
filas de quatro quilômetros nos dois 
sentidos da pista. A PRF fez um desvio 
em estrada de chão para veículos de 
passeio. O trânsito só foi liberado por 
volta das 22h15. Os veículos e parte da 
carga de milho, que ficou espalhada 
pelo rodovia, foram retirados ainda 
na noite de quinta-feira. O Corpo de 
Bombeiros de Guaraciaba fez a limpe-
za da pista.

Fotos: Débora Ceccon/ O Líder

Motorista de Descanso morreu na local do acidente. Outro motorista, do 
Guaporé, sofreu ferimentos graves 

O boletim de ocorrência do aci-
dente ocorrido em Mondaí no último 
sábado (22), com fotografias e relato 
de pessoas envolvidas, foi concluí-
do nesta semana pela Polícia Militar 
Rodoviária (PMR) e agora integrará 
o trabalho de investigação da Polícia 
Civil de Mondaí e do Instituto Geral 
de Perícias (IGP) de São Miguel do 
Oeste, que começou a coletar provas 
ainda na manhã do acidente. O ôni-
bus está no pátio do posto da PMRv 
de Iporã do Oeste para perícias e o 
delegado da Comarca de Mondaí, 
Eric Rosada, abriu um inquérito po-
licial para apurar se houve falha me-
cânica ou humana. Ele aguarda o lau-
do da perícia para investigar o fato e 
também ouvirá os depoimentos dos 
sobreviventes e testemunhas nos pró-
ximos dias. 

Passageiros dizem que houve 
problemas no freio, já o proprietário 
da TransBrasil, empresa responsável 
pelo transporte, com sede em Goiânia, 

acredita que a culpa seja do motoris-
ta. Primeiro, o delegado Eric Rosado 
precisa saber quem, de fato, é o dono 
do ônibus. No documento a que a Po-
lícia Militar Rodoviária teve acesso a 
proprietária é Kadma Transportadora 
Turística, de Foz do Iguaçu/PR. 

No sistema de buscas da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), aparece o 
nome de Nosimar da Silva Coelho. 
Mas, na lataria, existe um terceiro 
nome: o da TransBrasil, empresa que 
atua em todo o país e costuma arren-
dar ônibus para prestar serviços. “O 
licenciamento do veículo está ok. Mas 
eu vou solicitar outras informações. 
Vamos saber se esse arrendamento é 
legal e se esse veículo estava habilita-
do para transporte em longas distân-
cias”, diz.

O motorista, Ezequiel da Silva, 42 
anos, não era contratado de nenhuma 
das empresas. Ivan Camargo, um dos 
organizadores da viagem que saiu de 
Foz do Iguaçu em direção a Horizon-

tina/RS para um evento religioso, afir-
ma que o condutor é parte do grupo 
da igreja e que, para diminuir custos, 
fretaram somente o ônibus.

Local do acidente não tem mar-
cas de freio 

Ezequiel Dias da Silva é motorista 
e, conforme a PRF, estava com docu-
mentos em dia. “Ele não teve culpa. 
Vi ele tentar frear, mas não conseguiu. 
O ônibus até apagou. Houve falha no 
motor”, diz Ivan Camargo, o organiza-
dor da viagem. Na pista, no trecho de 
meio quilômetro que o ônibus teria 
percorrido, não há marcas de freio. O 
acidente foi em uma curva no km 10 
da BR-386, em Mondaí.

Autorização da ANTT
A Agência Nacional de Trans-

portes Terrestres (ANTT) informou 
na manhã de segunda-feira (24), que 
a empresa TransBrasil, responsável 
pelo ônibus que sofreu o acidente 

não tinha autorização para fazer a 
viagem. De acordo com o escritó-
rio da ANTT em Porto Alegre/RS, a 
companhia de transporte de pas-
sageiros opera algumas linhas inte-
restaduais por meio de uma liminar 
judicial, entre elas, o trecho entre 

Belém/PA e Santa Maria/RS. Ainda 
segundo a agência fiscalizadora, todo 
o ônibus de turismo que sai de Foz do 
Iguaçu, no Oeste do Paraná, precisa 
de autorização especial para viajar, o 
que não foi feito. O caso está sendo 
investigado.

Dez pessoas morreram e muitas ficaram feridas

Rádio Porto Feliz
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Operação ocorreu na madrugada da última quinta-feira 
(27), e de posse de mandados de busca e apreensão, a 
Polícia Civil desmantelou uma quadrilha que agia na 
região de Saltinho

Polícia prende cinco suspeitos  
OPERAÇÃO THOR 157

Após o assalto a agência do Si-
coob de Saltinho, a Polícia Civil 
iniciou as investigações que culmi-
naram na prisão de cinco pessoas 
suspeitas, de Saltinho, Santa Tere-
zinha do Progresso e Maravilha. A 
Operação Thor 157 movimentou 
várias delegacias da região moni-
torando na madrugada da última 
quinta-feira (27), os elementos com 
mandados expedidos pela justiça.

Conforme o delegado da Divi-
são de Investigação Criminal (DIC) 
de São Lourenço do Oeste, Wilher-
me Negrão, responsável pela inves-
tigação, a operação foi deflagrada 
após o assalto a agência do Sicoob 
de Saltinho, onde posteriormente 
também ocorreu na cidade de Sal-
tinho na Linha São Donato, vários 
roubos a mão armada. “Mas não 
ocorreram somente na região de 
Campo Erê, as nossas investigações 
nos levaram a essa mesma quadri-
nha que praticava crimes nas cida-
des de Faxinal dos Guedes e Bom 
Jesus do Oeste. A partir disso, defla-
gramos uma operação para prender 
os integrantes desta quadrilha e ou-
tras pessoas suspeitas de participa-
ção”, salientou.

O delegado ressaltou que foram 
presas cinco pessoas suspeitas de 
envolvimento com a quadrilha, mas 
quatro pessoas que seriam os líde-
res da quadrilha continuam foragi-
dos. “No decorrer das buscas apre-
endemos munições, armas de fogo, 
objetos furtados, balaclava, enfim, 
uma série de objetos relacionados 
aos crimes investigados”, afirmou.

Ele enfatizou ainda, que no de-
correr das investigações foi possível 
elucidar o roubo de uma residência 
e de uma caminhonete F250 em Fa-
xinal do Guedes, o roubo em resi-
dência e de um veículo golf em Bom 
Jesus do Oeste. “Os crimes foram 

elucidados, bem como roubos e fur-
tos ocorridos na Linha São Donato 
em Saltinho e também identificada 
à quadrilha que agiu no assalto a 
agência do Sicoob em Saltinho”, 
disse o delegado.      

Os nomes dos envolvidos não 
foram divulgados e as prisões são 
temporárias a fim de investigação, 
ou seja, para cinco dias podendo 
ser solicitada a prisão preventiva 
ou definitiva dependendo do cur-
so do processo e da justiça. Todos 
depois de ouvidos serão encami-

nhados para o presídio de Xanxerê 
onde ficarão à disposição da justi-
ça.

O delegado Negrão enfatizou 
que uma das prisões foi efetuada 
em Maravilha, pois as investiga-
ções levaram a uma pessoa supos-
tamente envolvida por portar um 
celular furtado. “Na residência do 
suspeito havia um celular produto 
de furto, bem como diversas muni-
ções de arma de fogo e outros pro-
dutos decorrentes de furto como 
bebidas alcoólicas”, afirmou.

Foram apreendidos munições, armas de fogo, objetos furtados, balaclava 
e objetos relacionados aos crimes investigados

Cinco pessoas suspeitas de Saltinho, Santa Terezinha do Progresso e 
Maravilha foram presas 

Fotos: Divulgação Polícia Civil

Jovens furtam caixas de som em escola de Maravilha
Polícia Militar

Na última terça-feira (25), 
por volta das 08h30, a guarnição 
da Polícia Militar (PM) atendeu 
na Avenida Sul Brasil, na Esco-
la de Educação Básica Juscelino 
Kubitschek de Oliveira, um furto 
qualificado. 

Conforme a Polícia Militar 
o furto teria acontecido na noi-
te anterior sendo furtada uma 

caixa de som, marca Poly 500 X, 
USB/FM, que se encontrava no 
saguão da escola. Para praticar o 
furto os agentes escalaram uma 
parede, pulando de uma altura 
aproximada de quatro metros e, 
posteriormente abriram as por-
tas, possibilitando a saída com o 
equipamento furtado.

Ainda de acordo com a PM, 

na parede do corredor havia al-
gumas inscrições intimidando e 
injuriando a direção do educan-
dário. 

A Polícia anexou ao Boletim 
de Ocorrência, a cópia da nota 
fiscal do equipamento furtado. 
De acordo com a PM, durante a 
tarde os agentes foram identifica-
dos e a caixa de som recuperada.

CLARINDA DA CONCEIÇÃO ALMEIDA DOS SANTOS
Faleceu no dia 23 de junho no Hospital Regional de São Miguel do Oeste. O seu 

corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de São Miguel do Oeste e sepultado no ce-
mitério municipal.

FLORINDO INACIO ZIMERMANN
Faleceu no dia 25 de junho, no Hospital de Palma Sola, aos 70 anos. O seu corpo foi 

velado na Casa Mortuária de Palma Sola e sepultado no Cemitério Municipal.

ALOÍSIO ARNILDO OTT
Faleceu no dia 26 de junho, no Hospital Regional de São Miguel do Oeste, aos 79 

anos. O seu corpo foi velado no Clube de Linha Esperança, em Romelândia e sepultado 
no cemitério da comunidade.

EDI TREBIEN
Faleceu com 79 anos, na manhã da última quinta-feira (27), no Hospital São José. 

Seu corpo foi velado na Igreja Evangélica de Confissão Luterana do Brasil e sepultado 
no cemitério municipal. 

ERNESTO DETONI
Faleceu na madrugada de quinta-feira (27), com 83 anos. O seu corpo foi velado na 

Capela Mortuária da Igreja Matriz e sepultado no cemitério municipal. 

JOSÉ LOLATTO
Faleceu no dia 20 de junho, no Hospital São Lucas de Guaraciaba, 

aos 85 anos. O seu corpo foi velado na Cripta da Igreja Matriz de Gua-
raciaba e sepultado no cemitério municipal. Filho de Antonio Lolatto 
e Maria Verina Zanella Lolatto nasceu em 14 de novembro de 1927, no 
município de Soledade/RS, onde viveu sua infância junto a seus pais e 
irmãos dedicando-se a atividades agrícolas. Em 1950 casou-se com Dileta Cótica, logo 
após migraram para a região Oeste de Santa Catarina, fixando residência no municí-
pio de Guaraciaba. José e Dileta tiveram nove filhos, sendo que oito estão vivos e lhes 
deram 18 netos e seis bisnetos. José era muito religioso, ia a missa todos os domingos 
de manhã, mas a tarde se reunia com os amigos para jogar baralho em casa. Sempre 
perto de sua esposa e filhos, pai exemplar e muito querido pela família e amigos. José 
começou a ter sérios problemas de saúde há dois anos.  A família convida para missa de 
sétimo dia, a ser celebrada neste sábado (29), às 19h30 na Igreja Matriz de Guaraciaba.

BOBBY “BLUE” BLAND
O músico americano Bobby “Blue” Bland, famoso na década de 

1950 por misturar blues e soul, morreu no domingo (23), aos 83 anos. 
Comparado a nomes como Ray Charles e B. B. King, ele usava uma ca-
deira de rodas desde 2008 e cantava em pé em apenas algumas apresen-
tações. Land ficou famoso por hits como Turn on your love light, Further 
on up the road, That’s the way love is, e I pity the fool. O artista recebeu 
um Grammy em 1997, pelo conjunto da obra, e um prêmio equivalente da Fundação 
Blues no ano seguinte.

RICHARD MATHESON
Importante nome da ficção científica, o escritor americano Richard 

Matheson morreu no domingo (23), aos 87 anos. Ele deixou sua marca 
na cultura americana com livros como ‘Eu Sou a Lenda’ e ‘O Incrível 
Homem que Encolheu’. Com um estilo sombrio e existencialista, alcan-
çou a condição de um dos escritores mais consagrados do gênero. Ray 
Bradbury o considerava um dos escritores mais importantes do século 20 e Stephen 
King o creditou como maior influência.

 Em 1956, escreveu ‘O Incrível Homem que Encolheu’, livro que se tornou um clás-
sico ao ser adaptado para o cinema um ano depois. Foi com ele que o escritor estreou 
como roteirista. ‘O livro Eu Sou a Lenda’ foi adaptado três vezes para o cinema: ‘Mortos 
que Matam’ (1964), ‘A Última Esperança da Terra’ (1971) e ‘Eu Sou a Lenda’ (2007). Um 
dos sucessos mais populares de Matheson foi o filme ‘Em Algum Lugar do Passado’ 
(1981). Outros contos viraram longas-metragens, como ‘A Caixa’ (2009) e ‘Gigantes de 
Aço’ (2011). Ele também escreveu para séries como ‘The Alfred Hitchcock Hour’ e ‘Star 
Trek’, além de fazer 16 episódios para ‘Além da Imaginação’.

 
ALAN MYERS
Alan Myers, o terceiro e mais importante baterista da banda Devo, 

morreu na última segunda-feira (24). Ele estava lutando contra um cân-
cer. O músico se juntou à banda em 1976, para substituir Jim Mothers-
baugh, e deixou-a 10 anos depois. Ele toca no maior hit da Devo, Whip 
It, de 1980, e também aparece no vídeo icônico da música. O baterista 
ficou conhecido como o “Metrônomo Humano” por conta da capacidade de manter o 
ritmo a qualquer custo.

MARC RICH
O empresário Marc Rich, fundador da gigante de commodities 

Glencore, morreu na quarta-feira (26), aos 78 anos, em um hospital na 
cidade suíça de Lucerna devido a uma hemorragia cerebral, informou 
sua companhia, a Marc Rich Group, em um comunicado. Nascido em 
1934, na Antuérpia (Bélgica), o financista foi um dos fundadores em 
1974 da empresa que viria a se tornar a gigante de commodities Glencore, a princípio 
batizada de Richco. O empresário esteve envolvido em várias polêmicas nos Estados 
Unidos. Entre outras coisas, ele é considerado o inventor do mercado ‘spot’ do óleo, que 
minou os privilégios dos cartéis de petróleo. Em 1979, ignorou o embargo decretado 
por Washington contra o Irã, após o sequestro na embaixada americana em Teerã, que 
lhe valeu uma condenação. De 1983 a 2001, esteve na lista dos 10 fugitivos mais procu-
rados do FBI. Em 1983, fugiu para a Suíça, que rejeitou a sua extradição em 1984. Bill 
Clinton perdoou o empresário em 2001, uma polêmica decisão, já que sua ex-esposa 
havia doado um milhão de dólares para o Partido Democrata. 

MARK FISHER 
Morreu na última quarta-feira (26). O arquiteto Mark Fisher, que 

fez carreira desenhando os palcos de espetáculos e shows de grandes 
bandas, como Rolling Stones, U2 e Pink Floyd. Embora a causa da morte 
não tenha sido revelada, um comunicado oficial de sua empresa infor-
ma que Mark morreu “pacificamente, enquanto dormia”. O primeiro 
trabalho de destaque do arquiteto foi feito no fim da década de 70: nada menos que 
o palco da turnê The Wall, do Pink Floyd. Para o U2, Mark criou os grandiosos palcos 
das turnês ZooTV, PopMart e 360º. Outros artistas que contrataram os serviços do 
arquiteto foram Rolling Stones, Madonna e Tina Turner. Mark trabalhou ainda nos es-
petáculos KÀ e Viva Elvis, do Cirque du Soleil, e das festas das Olimpíadas de Pequim 
e Londres. 
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Agricultura

Descorna em animais é outro trabalho realizado. Além 
disso, pagamentos de programas do mês de junho já 
estão sendo feitos

Secretaria de Agricultura realiza 
primeiras castrações com burdizzo

ANDAMENTOS 

A castração de bovinos é vista como 
rotineira nas propriedades rurais de 
Maravilha e região. Conforme o técnico 
agropecuário da Secretaria de Agricul-
tura, Paulo Lanius, a medida é adotada, 
pois apresenta vantagens quanto ao 
manejo e a qualidade da carcaça.

Na última semana, o secretário de 
Agricultura, Pedro Gilberto Ioris, e o 
técnico Lanius, foram até a proprieda-
de de um agricultor maravilhense rea-
lizar a primeira castração com o burdi-
zzo, novo equipamento adquirido pela 
Secretaria. “Na verdade, inauguramos 
o equipamento nesta propriedade, 
com a castração de um bezerro”, co-
menta o técnico.

Lanius explica que o burdizzo é 
uma técnica que faz com que a circula-
ção para o testículo fique interrompida 
com auxílio de um “alicate”, causando a 
sua degeneração. 

As vantagens da castração são as 
seguintes: os animais ficam mais cal-
mos e obedientes e isso melhora o ma-
nejo; permite que os machos fiquem 
juntos sem perigo de brigas e acasa-
lamentos indesejáveis; promove me-
lhores acabamentos de carcaça, o que 
leva a melhores preços no mercado. 
“Quanto mais jovens forem castrados, 
menores são os riscos de hemorragias, 
infecções, contaminação com larvas 
de mosca e estresse causado por esta 
intervenção”, esclarece Lanius.

Até o momento, a Secretaria reali-
zou a castração de 93 animais.

Descorna
Outro trabalho realizado pela 

Agricultura de Maravilha é a descorna, 
que é uma prática utilizada com o ob-
jetivo de facilitar o manejo, ainda mais 
quando se trata de criações destinadas 
à produção de leite. “O animal, depois 
da descorna, não pode mais agredir 

pessoas ou outros animais”, frisa Lanius.
De acordo com o técnico, o cor-

reto é fazer a descorna quando o be-
zerro tem entre dois dias e 2,5 meses. 
“É importante queimar bem o botão 
do corno. Com a descorna, os animais 
ocupam menos espaço no estábulo; 
evitam-se lesões corporais e ficam me-
nos agressivos e há menos perigo para 
os agricultores”, ressalta.

A Secretaria de Agricultura realizou 
até o momento70 descornas em ani-
mais.

Pagamentos
A Secretaria de Agricultura está 

realizando os pagamentos do mês de 
junho no que diz respeito aos progra-
mas oferecidos. Conforme o secretário 
Ioris, os valores pagos chegam a R$ 
63.556,58, com 267 agricultores bene-
ficiados. “Na última quarta-feira (26), 
foi efetuado o pagamento do bônus, 
final do bloco 2 e 3. Estamos satisfei-
tos por estarmos conseguindo honrar 
com nossos compromissos”, comemo-
ra Ioris.

Cleusa Regner/Ascom Prefeitura

93 animais já foram 
castrados com o burdizzo

Capacitação

Auxílio

Icasa repassa informações aos 
veterinários da Cidasc

Prefeitura repassa R$ 10 mil à 
Associação Agregar

Na tarde da última quinta-feira (26) 
aconteceu uma importante reunião 
técnica com os profissionais da área da 
saúde animal. A reunião aconteceu na 
Câmara de Vereadores de Maravilha e 
conta com a presença de mais de 30 ve-
terinários da região da Associação dos 
Municípios do Entre Rios (Amerios).

O Instituto Catarinense de Sani-
dade Agropecuária (Icasa) tem como 
finalidade principal o apoio e o desen-
volvimento de atividades de defesa 
sanitária agropecuária junto a órgãos e 
entidades públicas e privadas. Visando 
a ampliação das atividades no Esta-

do, para valorizar a produção animal, 
promoção da saúde pública e do meio 
ambiente.

Na oportunidade, a coordenadora 
do Icasa, Graciele Débora Piazetzki, re-
passou para os profissionais presentes 
várias informações sobre a legislação e 
técnicas de trabalho. 

De acordo com a equipe do Icasa, 
encontros como esses são importantes 
para o desempenho dos veterinários da 
região. “Os assuntos são bem extremos, 
desde legislação trabalhista até os ma-
nejos corretos dos animais”, explicaram 
os técnicos.

Aproximadamente 30 veterinários da região da Amerios participaram da reunião

Renata Mattia/ O Líder 

Um cheque no valor de R$ 
10 mil foi entregue pela prefeita 
de Maravilha, Rosi Maldaner, à 
Associação Agregar (Copamar) na 
terça-feira (25). 

De acordo com a técnica em 
alimentos,Valmi Rosa Haas Kremer, 
responsável pela parte burocrática 
da Associação, os valores serão uti-
lizados para honrar compromissos 
pré-assumidos.

“A Prefeitura tem contribuído 

na medida do possível com as asso-
ciações. Ainda neste semestre, além 
dos R$ 10 mil, cedemos a técnica 
Valmi para trabalhar para a Agregar. 
Então, durante 20 horas semanais 
ela se dedica para a Associação”, co-
menta a prefeita.

Participaram da entrega o secre-
tário de Agricultura, Pedro Gilberto 
Ioris, a presidente da Copamar, Del-
cira Cappelletto, e o integrante da 
Associação, Ademar Klein. 

Cleusa Regner/Ascom Prefeitura

Integrantes da Copamar receberam cheque da prefeita Rosi
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Esporte

A Acema/Departamento de Esportes de 
Maravilha confirmou para hoje (29) a partir das 
15h30 os jogos válidos pelas semifinais da Taça 
Jeancar Multimarcas de Futebol Suíço – Máster, 

no Estádio Pena Branca, anexo ao Posto Kaka-
reko. Os jogos válidos pelas semifinais da com-
petição que serão realizados são os seguintes:

1º. Jogo – 15h30 Rudély x SER Vasco da 

Gama
2º. Jogo – 16h20 1000 anos x Sicoob Cre-

dial
Conforme os organizadores da competição, 

a realização das partidas depende das con-
dições do tempo, para que ocorra. O cance-
lamento pode acontecer até às 12 horas de 
hoje (29).

Realização dos cruzamentos depende das condições climáticas 

Rodada válida pelas semifinais da competição está marcada 
para hoje 

A modalidade de Xadrez coleciona títulos para o município 

Segunda etapa da competição acontece hoje

TAÇA JEANCAR

Flor do Sertão

Circuito Oeste de Tênis de Mesa

O Xadrez de Flor do Sertão vem 
colecionando títulos e premiações a 
cada competição que disputa. No 12º 
Circuito de Xadrez de Lacerdópolis, 
Gabriel Perin conquistou o 3º lugar. Na 
etapa microrregional do Jesc de Xadrez 
(15 a 17 anos) que foi realizada em Ma-
ravilha, Maciel Markendorf ficou em 3º 
lugar, já no feminino, Flor do Sertão fez 
dobradinha tendo em 1º lugar Carine 
Rizzi e em 2º lugar Michele Heinfarth, 
ambas obtiveram vaga para a etapa 
Regional que será disputa no mês de 
agosto no município de Xaxim. Já entre 
os dias 19 a 23 deste mês, Flor do Sertão 
esteve participando da etapa regional 
do Jesc (12 a 14 anos) que ocorreu no 
município de Xanxêre, com as modali-
dades de Xadrez masculino e feminino 
e Badminton masculino e feminino, 
por terem ficado em 1º e 2º lugares na 
etapa microrregional. No Badminton 
masculino participou Mateus Valer, no 

feminino Andriéli Dall’ Agnol e Gabrie-
la Perin, no xadrez masculino partici-
param Gabriel Perin e Vinícius Saling, 
já no feminino além de um excelente 
desempenho, a aluna Pietra Piroca fi-
cou campeã regional e assim obteve 
vaga para a etapa Estadual do Jesc (12 a 
14 anos) de Xadrez que será disputado 

no mês de agosto no município de São 
Miguel do Oeste.   

“As conquistas demonstram que 
Flor do Sertão possui potencial igual a 
outros municípios que possuem uma 
caminhada maior que a nossa na mo-
dalidade, isto é reflexo de que o traba-
lho vem sendo desempenhado com 

responsabilidade e dedicação tanto 
por parte dos profissionais como dos 
atletas, através de uma parceria da Es-
cola de Educação Básica Jorge Lacerda 
e do Departamento de Esportes e Lazer 
e com o apoio da Administração Muni-
cipal”, afirmou a professora Geni Rissi 
Bortolini. 

“A professora Geni Rissi Bortolini 
está de parabéns pelo ótimo trabalho 
que vem desempenhando com os en-
xadristas de Flor do Sertão e aos atletas 
pelos brilhantes resultados que obtém 
para o município de Flor do Sertão”, 
afirmou o prefeito municipal, Rogério 
Perin.

Fotos: Ascom/Prefeitura de Flor do Sertão

Delegação que participou do regional de Xadrez 
e Badminton

Pietra Piroca campeã do Xadrez fase regional do 
Jesc (12 a 14 anos)

Xadrez etapa microregional do Jesc (15 a 17 
anos)

Hoje (29), acontece no ginásio 
da escola São João Batista, em São 
Miguel do Oeste, a segunda etapa do 
Circuito Oeste de Tênis de Mesa, com 
as disputas das categorias individu-
ais e duplas. A equipe Acema-DME/
Erva Daninha/Novoeste, participa da 
competição com nove atletas fede-
rados e sete escolares. A perspectiva 
é de um grande número de partici-

pantes, devido ao número de clubes: 
Maravilha, Pinhalzinho, Chapecó, 
Abelardo Luz, São Miguel do Oeste, 
Guaraciaba, Descanso, São Domin-
gos, Concórdia, além de atletas do Rio 
Grande do Sul.

O Circuito Oeste é visto pelo téc-
nico, Tiego Drumm, como uma opor-
tunidade de dar experiência compe-
titiva em todas as faixas etárias, além 

do envolvimento social entre atletas 
de diversas cidades. “Teremos mais 
de dez municípios participando em 
categorias que vão do pré-mirim ao 
máster, o que eleva o nível da compe-
tição”, ressaltou. Conforme Drumm, 
o evento esportivo também propor-
ciona aos atletas a oportunidade de 
conhecer novas pessoas, com hábitos 
e culturas diferentes. A perspectiva é de um grande número de participantes na competição

Tiego Drumm/AATMM/Maravilha/SC



 -  MARAVILHA  -  S C,  29  DE JUNHO DE 2013/02 ..................................................................................................

Esporte
Bom Jesus do Oeste
Conhecido o campeão municipal 
de bolão individual 2013

Aconteceu na tarde do último do-
mingo (23), a etapa final do Campeo-
nato Municipal de Bolão Individual de 
Bom Jesus do Oeste. O evento foi pro-
movido pelo Departamento Municipal 
de Esportes em parceria com a Secre-
taria de Educação e Prefeitura Muni-
cipal. Ao todo, 22 atletas participaram 
do certame na categoria masculino. 

Foram dois finais de semanas seguidos 
de disputas intensas até a definição do 
campeão. Com 174 pinos derrubados, 
Airton Reinher, atual prefeito munici-
pal, consagrou-se campeão da moda-
lidade. Em segundo lugar ficou Darci 
Keller, com 170 pinos derrubados, se-
guido por Douglas Kipper, 167 pinos e 
Valdecir Sanger, 166 pinos derrubados.

Fotos: DME Bom Jesus do Oeste

O prefeito Airton Reinher ficou em primeiro lugar na competição

O segundo lugar ficou com Darci Keller

Douglas Kipper ficou em terceiro lugar 

Etapa final da competição foi realizada no último domingo (23)

Flor do Sertão
Campeonato municipal de 48 está na reta final

Hoje (29), as categorias de base 
do Departamento Municipal de Es-
portes (DME) de Bom Jesus do Oeste 
voltam à quadra para enfrentar as re-
presentações do Futsal Romelândia, 
pela 2º rodada da Copa Integração 
de Futsal. No decorrer desta semana, 
as equipes bom-jesuenses iniciaram 
no ginásio municipal de esportes os 
trabalhos direcionados a corrigir e 
aperfeiçoar o sistema de marcação 
e contra-ataques, bem como situa-
ções de bola parada. 

Na última terça-feira (25), o sub-
11 e o sub-15, que estrearam com 
derrota na competição, realizaram 
um treinamento tático direcionado 
para a postura ofensiva e defensiva 
da equipe dentro de quadra. De acor-
do com o treinador, Alan Reichert, 
vencer o duelo perante Romelândia 

é fundamental para as pretensões 
não só do sub-11 e do sub-15, mas 

de todas as equipes bom-jesuenses 
no decorrer da competição.

Equipes de base treinam forte para a Copa Integração de Futsal

DME Bom Jesus do Oeste 

A partida válida pela sétima rodada do Campeonato Estadual 
Amador começa às 15h no estádio Doutor José Leal Filho 

Após a derrota fora de casa o Guarani 
busca se reabilitar diante da Soerca de 
Campo Êre

LEÃO DO VALE

Amanhã (30), acontecem os jogos 
de ida da semifinal do 4º Campeonato 
Municipal de Bocha 48 de Flor do Ser-
tão. Na cidade, na cancha da CIA do 
Buteco a partir das 14h se enfrentam 
Marmeleiro x Penharol, também às 
14h na Linha Pedra Branca na cancha 
do Bar do Valdelírio acontece a outra 
semifinal envolvendo equipes locais, 
Bar do Valdelirío “A” x Bar Pelison. As 
partidas de volta acontecem no sába-
do (06), a partir das 14h, na cancha do 
Bar do Valdelírio e na cancha do Bar 
Pelison. 

A disputa pelo Braço de Ouro se-
gue acirrada, em 1º está Fabiano Kuhn 
da equipe do Bar Pelison com 2024 
pontos, em 2º lugar está Nilvo Perei-
ra do Penharol com 1988 pontos, 3º 
Adriano Pires do Marmeleiro com 

Ascom/Prefeitura de Flor do Sertão

Penharol chega à etapa semifinal da competição invicto com campanha 
de dez vitórias

Amanhã (30) a equipe maravilhense do 
Guarani vai enfrentar, em partida válida pela 
sétima rodada do Campeonato Estadual 
Amador, a equipe da Soerca de Campo Erê. 
A partida irá ocorrer no estádio Doutor José 
Leal Filho (campo do CRM) a partir das 15h. 
Na última rodada da competição o Guarani 
foi derrotado, fora de casa, pela equipe 
da A.F.A. São Carlos pelo placar de 2x1. 
Neste sentido a equipe maravilhense busca 
se reabilitar no returno do Campeonato 
Estadual Amador, sendo que, a chave do 
Leão do Vale na competição está muito 
equilibrada. O adversário deste domingo 

(30) (Soerca de Campo Erê) está na última colocação da chave e 
ainda não obteve pontos no campeonato. 

Classificação da chave do Guarani na competição:

1836 pontos, 4º Inácio Pinto do Bar do 
Valdelírio “A” com 1832 e fechando os 
cinco melhores atletas está Nilton No-

ronha do Penharol com 1808 pontos. 
Os organizadores convidam toda co-
munidade para prestigiar as partidas.
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

Bom final de semana. Um abraço colorado! 

DOIS TOQUES

Brasil
Mesmo não tendo jogado tudo aquilo que o 

torcedor esperava, mesmo assim está classificado 
para decidir a Copa das Confederações amanhã 
(30), às 19h, no Maracanã, diante da Seleção da 
Espanha. No jogo semifinal o Brasil derrotou a 
Seleção Uruguaia pelo placar de 2X1, com mui-
tas dificuldades. Problemas que iniciaram logo 
aos oito minutos quando o Brasil teve contra si a 
marcação de um pênalti cometido por Davi Luis, 
agarrando dentro da área brasileira o zagueiro 
Lugano, quase lhe arrancando a camisa. Então 
como se viu, um zagueiro Davi Luis, cometeu 
o pênalti em outro zagueiro. Mas aí, Júlio César, 
goleiro do Brasil, fez uma grande defesa jogando 
uma bola chutada por Fórlan no canto esquer-

do para escanteio. Passado o susto, o Brasil aos 
poucos foi se ajeitando em campo. Até que numa 
jogada que começou com Marcelo pelo lado es-
querdo, passando pelos pés do Neymar, que já na 
frente do goleiro Muslera, tentou por cobertura, 
mas o goleiro uruguaio fez uma defesa parcial e 
quis o destino que a bola sobrasse para o pre-
destinado centroavante brasileiro, Fred, que 
ao meu ver, mesmo errando o chute, pois me 
pareceu que queria encher o pé para estufar as 
redes adversárias, a bola roçou em sua canela 
e enganou o goleiro uruguaio, entrando len-
tamente no canto esquerdo. Mas como disse 
o ex-jogador e atual comentarista, Ronaldo, o 
que vale é a bola na rede. 

Alguém me fez uma pergunta durante esta 
semana, no momento não soube responder, 
mas pesquisando, descobri e escrevo nesta co-
luna. Qual a diferença entre a PEC-37 e o Grê-
mio? A diferença é que, a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC), só cai uma vez. 

Recopa será disputada em datas a serem 
definidas nos próximos dias entre São Paulo e 

Corinthians, respectivamente. Campeões da Sul 
Americana e da Libertadores. Nós colorados, 
torceremos para o São Paulo, pois se der Corin-
thians, ele também conquistará a tríplice coroa, 
título este, que no Brasil só o Inter possui. 

Amanhã (30), às 15h, todos ao Dr. Leal para 
torcer pelo Guarani da Sanga Silva que precisa 
derrotar a Soerca de Campo Erê. 

Acho bom
Que a direção colorada defina logo 

a contratação de alguns jogadores. Mas 
não para serem apenas do tipo ‘a nível de 
grupo’, e sim, para serem titulares, pois de 
nada adianta termos um elenco numero-
so mas de pouca qualidade. Porque o que 
se viu até o momento, foi uma espécie de 
desmonte do grupo principal com as ven-
das de Rodrigo Moledo e principalmente 
do meia Fred. A direção até agora, falou 
muito em contratar, como por exemplo, 
Júlio Batista e até mesmo Alex, ex-colora-
do que hoje está no All Garafa da Arábia 
Saudita. 

Fim
De especulações. O Internacional desiste 

da contratação de Adriano Imperador. Jus-
tificativa colorada para pôr fim no negócio, 
alegando defasagem física. A decisão não tem 
nada a ver com o tendão de Aquiles do pé es-
querdo do imperador. De acordo com o diretor 
médico do colorado, Paulo Rabelo, o veto foi 
motivado tão somente pelo aspecto físico do 
jogador. Nas palavras do clube gaúcho, o antigo 
camisa 10 do Flamengo, apresenta problemas 
físicos como, por exemplo: está fora de forma, 
que inviabilizaria um contrato de apenas seis 
meses. Os exames foram realizados no Rio de 
Janeiro. 

Veio
O segundo tempo, e logo no início a Se-

leção Uruguaia chegou ao gol de empate. E o 
Brasil, sentiu a marcação deste gol, o que per-
mitiu que a Seleção do Uruguai crescesse na 
partida e até criou outras oportunidades para 
marcar o segundo gol. Mas aí, o goleiro brasi-
leiro, Júlio César, de boa atuação evitou que a 
casa brasileira caísse pela segunda vez. Mas 
quando o jogo se encaminhava para o final, e 
todos esperavam a prorrogação que teria que 
acontecer em caso de empate, já próximo dos 
45 minutos finais, uma cobrança de escanteio 
do lado esquerdo de ataque brasileiro, bola 
levantada para a área, e o gol de cabeça mar-
cado por Paulinho, que deu a vitória ao Brasil. 

Divulgação

Divulgação

BOMBA!
Mãe do jogador Leandro Damião, centroavante do Inter, diz no programa da Sônia Abrão 

(Rede TV), que passa necessidades e pode ser despejada a qualquer momento. Mãe de Lean-
dro Damião alega que o filho a abandonou e precisa de ajuda. Apresentadora se comoveu e 
abriu uma conta para as pessoas ajudarem a mãe do atacante colorado.

BITECOS
Dizem que o BITECO bom é o mais novo, com 12 anos. Guilherme Biteco já está vendido! 

Grêmio vendeu um Biteco, recebeu dois de troco, nasceram mais dois nesse tempo. Os pais 
dos Bitecos poderiam agora “fabricar” um goleiro. Então o tricolor ficaria assim: GRÊMIO 
FBPA (Futebol de Bitecos Porto Alegrenses).

BUTECO
No mesmo dia que o Grê-

mio completa a família BITECO, 
Inter deixa escapar um membro 
da família BUTECO. Gabriel, 
Jorge Henrique e o “colunista 
imparSCIal” choram.

RANKING
No ranking de maiores receitas com estádios do Bra-

sil (2012), Grêmio está na frente do Inter. Tricolor perde 
somente para o São Paulo. Já no ranking dos times mais 
endividados, o Inter aparece na frente do Grêmio. Mes-
mo vendendo vários jogadores o colorado é o sétimo clu-
be mais endividado do Brasil. O primeiro nesse ranking 
de endividamento é o Flamengo.

“CHAPE”
Chapecoense volta a jogar pela série B, no dia 05 de julho em Arapiraca contra o ASA. Dia 

13 de julho, novamente fora de casa, o adversário será o Joinville. A “Chape” jogará na Arena 
Condá no dia 20 de julho, sábado, às 16h20. Para este jogo sairá de Maravilha, um ônibus para 
assistir ao vivo no estádio, Chapecoense X América MG. Reserve seu lugar, ligando para o 
JOÃO 99361688. Não deixe para última hora, ligue já!

EL TIEMPO
Guarani poderá jogar com tranquilidade neste domingo (30), 

no Estádio Dr. Leal Filho. Está virtualmente classificado. Torcedor 
convocado para comparecer e apoiar o time. No vestiário do “Leão 
do Vale” tudo parece estar sob controle; salvo alguns “desconten-
tes” o que é normal em um grupo de jogadores. Oscar Ghering 
manda avisar através do “EL TIEMPO”: “Tá descontente? Pede pra 
sair”. Segundo o ilustre e experiente conselheiro do clube, todos de-
vem estar focados na classificação e no título. O Leão do Vale vai 
RUGIR neste domingo, esse time de Campo Erê vai virar um gati-
nho em Maravilha. Aposto um cafezinho que não baixa de cinco 
gols a favor do Guarani. Vai ser vitória com goleada.

FORLÁN
Todo mundo que-

ria trocar de camisa 
com o Forlán, no fi-
nal do jogo Brasil 2 X 
1 Uruguai. Motivo era 
a única camisa seca. 
Uruguai tinha 10 joga-
dores aguerridos em 
campo, sujando o cal-
ção. E um de TIARA.



QUEM É MAIS LADRÃO?
Os movimentos que tivemos em 
nosso país foram direcionados 
para várias situações, pertinentes 
ao dia a dia do povo brasileiro 

NIGHTMARE REALM
Sonhos Traiçoeiros
Salve a sua filha! História 
emocionante em português! 
Essa é mais uma das 
novidades dos games
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LUIZ CLÁUDIO CARPESHENRIQUE HÜBNER

Rotary Maravilha empossa 
Solange Ballestreri como
nova presidente

 Bom Jesus do Oeste recebe R$ 500 mil para 
construção de Centro de Eventos

Amanhã é dia de prestigiar 
o Leão do Vale em Maravilha! 
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Renata Mattia/ O Líder

Isabel Müller/O Líder

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

230 170

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

28/06 12h
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KARINE MÜLLER

ALFAIATARIA
A alfaiataria foi ganhando seu espaço 
com as camisas, e em dias mais frios 
com os terninhos, mas esta 
tendência vai muito além 

Guarani entra em campo no Doutor José Leal Filho, às 15h, em 
uma partida decisiva contra a Soerca de Campo Erê

Solange assume a gestão 2013/2014 e pretende dar continui-
dade as ações que estão sendo desenvolvidas pela entidade  

Primeira fase terá 745,86 m² de área construída. Agora a Administração 
aguarda parecer técnico para em breve poder licitar a obra


